
ONO PREPARA 
SU MUDANZA 

POR UN CONFLICTO 
LABORAL 

UNA SENTENCIA 
CUSA A REPSOL 

DE FALTA DE 
HONRADEZ 

HOSPITAL DE ALAReos 

500 millones de Pts. se 
oxidan en un almacén 

Arce repesca al 
efrólogo que cobraba 

sin trabajar 

LOS CELOS, 
~DETRASDEL 
~l · CRIMEN DE 

ALMADEN 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #315, 20-26/2/1994.



SEUR EN FIESTAS 

ESTA VEZ LE MANDAMOS ESTE MENSAJE: 

'.:.' 

FELICIDADES. 

Nos gusta enviar cosas de un 
sitio para otro. Con rap idez yefica-

cia . Las veces que haga falta . 
Pero por una vez déjenos 
mandarle un mensaje frá
gi l, urgente y muy valioso 

c~ LLAME A SEUR . TODO LE IRA BIEN . 
EXPO'92 , 

Polígono Industrial Carretera Carrión, s/n - Tel. 22 56 58 - CIUDAD REAL 
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Una senten-. 
cla acusa a 
Repsol 
Plácido Barranquero, exem
pleado de Repsol Petróleo en 
Puertollano, ha ganado el pulso 
a esta empresa en un conflicto 
laboral. Una sentencia del juz
gado de lo social obliga a la 
empresa a readmitir a este tra
bajador por considerar que su 
contrato, en prácticas, estaba 
hecho en fraude de ley. Recoge 
igualmente que la dirección de 
la empresa faltó a un 
compromiso verbal 3 4 
de hacer indefinidos 
a los eventuales. 

Carnavales 
inolvidables 

Ni el tiempo, ni la crisis ni nada de 
nada van a evitar que los carnavales 
del 94 pasen a la historia como unos 
de los más animados de la historia. 
Ciudad Real y su provincia se han 
lanzado a la calle como 
nunca en un canto de 5 4 
alegría desbordante 

Arce localiza al 
nefrólogo desaparecido 

El Director del INSALUD, Felix Arce,ha vuelto a contratar 
al nefrólogo Jesús Múñoz, que desde hace más de un año 
estaba cobrando un sueldo del hospital de Valdepeñas, sin 
trabajar. Tras las informaciones aparecidas en BISAGRA, 
Arce localizó al médico malagonero Jesús Muñoz, que se 
encontraba en el extranjero. En su nuevo desti- 13 
no, que no ha podido ser confirmado por esta 
revista, no hay especialidad de nefrología 

LA SEMANA 20 BREVES SOCIEDAD 
~~~~~~------------~~ 

50 
60 
68 
70 

EL PISTO REGIONAL 12 CULTURA 
~~~~~~~~~~=-----------

ECONOMIA 30 HOROSCOPO 
~~~~~~--------------------

SIETE OlAS 36 PROPUESTAS 
~------~======~-
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LA" RUTA EL P/STO" 

El termino "bacalao", con c, 
no con k, como suelen utilizar 
ilustres "lumbreras ", lo acuña
ron los "disjokey's" de algunas 
discotecas de Valencia, funda
mentalmente las ubicadas en la 
zona costera sur, cercana a la 
ciudad. O sea, en las playas de 
Pinedo y Perellonet, y luego, 
más tarde, hasta en la misma 
Malvarrosa y otros lugares que 
se subieron a la ola del éxito, y 
no es otra cosa que un tipo de 
música disco, puramente medi
terránea , que se bailaba en 
aquellos momentos y que con 
el tiempo creó una industria 
discográfica con sus propios 
discos especializados en el te
ma. 

De eso hace ya una larga 
veintena de años. Barraca, una 
de las discotecas más represen
tativas de la zona, cumplió sus 
primeros 17 añitos hace apenas 
unos meses con una gran fiesta. 
Chocolate, otra de las clásicas, 
le anda a la par o puede que le 
supere. Los acólitos de Puzzle, 
antes Calavera, apagaron hace 
nada sus primeras siete velitas 
de nada. Activi (ACTV), en 
plena playa Malvarrosa, tam
bién dedicó no ha tanto tres dí
as y sus respectivas noches a 
celebrar su aniversario. Y así 
unas y otras, incluida la más jo
ven pero ya mitificada Spook 
Factory. Atrás quedan algunas 
de las pioneras que el tiempo 

se llevó, caso de Cañas y Ba
rro, por cuyo solar pasa actual
mente la autopista Valencia- El 
Saler, y en cuyas cercanías se 
levanta el orgulloso y nada que 
ver con la cuestión Canal. 

Si he hecho esta larga intro
ducción es porque estoy mis
mamente hasta el "pirri" de oir, 
ver o leer, en nefandos e indo
cumentados artículos y reporta
jes, un día sí y otro también, lo 
de la "ruta del bacalao", glosa
da y denostada, según los ai
res, hasta por las plumas y len
guas más prestigiosas de 
España. 

Pero si todo ello ya es de por 
sí "masa para el body" de este 
"viejo croniquero", el que en 
las últimas calendas se haya 
querido meter también en el 
mismo saco a la provincia de 
Ciudad Real , es algo que no so
lo me pone de los nervios, sino 
que me hace enloquecer los de
cibelios hasta entrarme ganas 
de volver a formar parte de la 

muy noble y leal orden de los 
"Caballeros del Alba" y dedi
carme en cuerpo y alma a pe
garles "merengazos " a quienes 
tales "pa ridas" se montan, 
mientras que hago ejercicios de 
levantamiento del vidrio, aun
que, eso sí, sabiamente enri
quecido con caldos escoceses o 
similares, al son de la música 
más ruidosa que encuentre. 

Es que tiene maldita 
gracia eso de que nos quieran 
meter entre pecho y espalda ba
calao a palo seco, cuando por 
estas tierras como mejor está, 
por ejemplo, es mezclado en un 
buen "tiznao". Y puestas las 
cosas así, pienso yo que lo más 
apropiado es que nos marque
mos nuestra propia imagen de 
marca y que a partir de ahora 
pasemos a denominarnos la 
"Ruta el Pisto", que, a buen se
guro, atraería a Ciudad Real y a 
su provincia personal guapo y 
resultón, que, a fuerza de rom
perse su crisma en el asfalto de 
las carreteras de acceso, a lo
mos de un "buga" y a "tumba 
abierta", "ciegos como una ce
bolla"de "priva" , "mierda" , 
"perica" , "jaco", pastillas de 
diseño, o todo junto a la vez. 
Ello nos dará la fama que ha al
canzado la celebre "Ruta del 
Bacalao", o, a unas malas, la 
de su hermana putativa , la 
"Destroyer" . 

Todo menos seguir anclados 
en nuestro ancestral y endémi
co anonimato provinciano y 
quedar fuera, también en esto, 

de la linea de modernidad y 
progresía que la sociedad del 
bienestar, para unos pocos, fal
taría plus, que tan abierta y gra
tuitamente nos está deparando 
estos estertores finales del siglo 
XX. Lo dicho, que viva la "Ru
ta el Pisto", que caramba. 

• LOPE DE MENDOZA 

~~--------------

LA OLLA DE V/LLAR/NO 

El señor Villarino, don Emi
lio, ex-concejal de la cosa del 
trafico capitalino, pese a no sa
ber donde está el pedal del em
brague, ni haber tenido nunca 
que hacer las mil y una virgue
rias para aparcar un coche, 
puesto que por no tener no tie
ne ni camet de conducir, ha pa
rido un diseño circulatorio que 
no hay por donde cogerlo, por 
mucho que tanto él como sus 
mentores quieran explicarlos . 
Las ciudades que se precien de
ben tener necesariamente al 
menos dos vías que crucen en 
toda su extensión su fisonomía 
urbana, sean estas verticales o 
diagonales , así como recorridos 
circulatorios breves y logicos. 
Ni lo uno ni lo otro se contem
pla en el plan ViIlarino, por 
mucha calle peatonal que haya 
parido su calenturienta y, falta
ría más, peatonalizada olla. O 
sea, cabeza. 

• PACO. B. GOMEZ 
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Dicho para 
no ser 

contado 
ministro de 

Economía, Pedro 
Sol bes, diciendo eso 
de que en enero ha au
mentado el paro por
que al haber más ex
pectativas de empleo 
la gente se ha apunta

do en el INEM; Fernando Novo nombra
do Secretario de la Confederación 
Española de cajas de Ahorros (CECA); en 
la oposición regional García Cobacho co
mo portavoz; 500 millones de pts. inverti
dos por el Hospital ciudadrealeño de 
Alarcos en material que lleva casi dos años 
embalado; médicos en esa provincia que 
cobran sin trabajar; Pascual Crespo como 
presidente del Colegio de Médicos, tam
bién de Ciudad Real; Adolfo González 
Revenga, que por nada del mundo renun
cia a su coche oficial , queriendo arreglar el 
tráfico a los toledanos y, a lo que parece, la 
cuenta de explotación de un nuevo aparca
miento privado, iniciativas en las que anda 
en estrecho abrazo con su alcalde: uno em
pieza a ver claramente la profundidad de la 
crisis en la que nos encontramos y a com
prender los motivos de ello. 

Menos mal que lo del aceite este año ha 
ido bien para los agricultores, especialmen
te para los toledanos; que el Toledo man
tiene sus aspiraciones y que a Ciudad Real 
no hay quien le quite las ganas de divertir
se, porque si no, dan ganas de hacer como 
Bono y empezar a pensar en la mudanza. 

Se me olvidaba; a Jesús Fuentes le ha
cen un homenaje. 

En fin, el caso es que Bono en una reu
nión semi-informal con periodistas de la 
región anunció su intención de presentarse 
a las próximas elecciones y no hacerlo en 
las sig!1ientes. En ese tiempo, aseguró, tie
ne la intención de preparar "en vida" su re
levo presidencial. Entendiendo como "en 
vida" mientras es presidente porque de lo 
contrario, según señalaba él mismo, las co
sas son más difíciles. 

Este anuncio crea unas expectativas ma
yores en tomo a las listas de las elecciones 

- 6 -

Francisco Gómez Herruz b.!;d!!!I!!!!!!!!~===l 

Se busca a 
un tapado 

para la 
presidencia 

de Castilla·la 
Mancha 

autonómicas del próximo año. En esas lis
tas estará el relevo y también estará en el 
consejo de Gobierno que se forme. La in
tersección del conjunto A con el conjunto 
B nos dará muchas pistas. 

Como prueba de que quiere prepararse la 
sucesión en vida dijo que intervendría deci
didamente en las listas de su partido a esas 
elecciones, luego matizó que eso lo dice 
siempre pero que después no lo cumple. 
Uno sacó la impresión de que no va a ser el 
caso este último. 

y hablando de impresiones pasó a relatar 
algunas de las que me produjo a lo largo de 
las tres horas de charla que en un 99% fue
ron ocupadas por él. La primera es que es
taba peleón. Cuando aseguró que su princi
pal interés era ganar las próximas 
elecciones las palabras le salían de muy 
adentro. Fijó muy claro su enemigo -escri
bo enemigo y no rival aunque esa palabra 
no se citase- en José Manuel Molina, pero 
procuró que su nombre fuera pronunciado 
pocas veces por sus labios. Por el contrario 
su cono~ido anticomunismo quedó tapado 
tras la cIta de dos nombres propios, Juan 
Luis Ruiz Jiménez y Julián Brasero, fue
ron el bálsamo toda vez que hoy por hoy 
las relaciones con IV de Castilla-La 
Mancha son excelentes -los citados perte
necen al sector ortodoxo- hasta el punto de .. 

que se mostró dispuesto a reformar la Ley 
electoral sobre la base de las propuestas de 
IV. ' 

Otras citas negativas de la tard~ fueron 
para, en un mismo paquete , García 
Cobacho y Francisco Tomey, sin nom
brarle para Pedro Saugar, de Hernandez 
Moltó recordó lo rápido que aceptó ser 
consejero de su gobierno a pesar de la opo
sición que antes le había manifestado para 
ser presidente, otro exconsejero de 
Presidencia, Miralles, también fue recor
dado de manera no amable aunque tampo
co fue citado por su nombre. Para cita ne
gativa, claro, la del diario Lanza del que 
dijo que si en su mano estuviera lo regala
ba ahora mismo, previamente recordó el 
desastre que supuso la edición toledana que 
tuvo este periódico Ciudadrealeño. 

Para bien fue nombrado Cristobal 
Rozalén, el asesor y excura que despacha 
todos los días las innumerables pe~iciones 
q~e se pueden hacer a un presidente del go
bIerno , y el que fuera cónsej'~ro de 
Economía, Isidro Hernandez Perlines, 
actualmente también asesor y de quien des
veló que fue cesado como consejero por
que así lo había solicitado él mismo para 
poder dedicarse a la enseñanza universita
ria el próximo curso. A Hernandez 
Perlines le califiéó con frases similares a 
las de buena persona y gran 
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Bono está dispuesto a 
asumir los criterios de IV 
sobre la reforma de la 
Ley electoral. 

Bono destacó la figura 
personal y política de 
Isidro Hernández 
Perlines, el único 
consejero que pidió el 
cese. 

técnico. Calificó como "amigos" y a la par 
a José María Barreda y a Juan Pedro 
Hernandez Moltó, aunque luego, como 
queda expuesto anteriormente, no fuera es
pecialmente generoso en sus comentarios 
sobre el segundo en su empeño en recor
darle que en cierta ocasión, cuando Bono 
era aspirante a Presidente, le tuvo en contra 
y a favor solo cuando ya ejercía de tal. El 
hecho, recordarán los lectores de estas pá
ginas, fue recordado por Bono también en 
el Club Siglo XXI. Tanto volver al pasado 
tendrá su motivo, digo yo, y quizá tenga 
que ver con los congresos regionales y pro
vinciales que se van a vivir en esta región 
los próximos meses. 

Disculpó Bono de Moltó que no asistie
ra a la toma de posesión de último consejo 
de Gobierno, porque le afectaba personal
mente, dijo en alusión a la ausencia en él 
mismo de la consejera María BIázquez. 
La disculpa de la actitud, sin embargo, lle
va consigo el reconocimiento semioficial 
-ya se sabe que era una reunión "semi-in
formal" la que se tenía con el Presidente
de que la ausencia de aquel acto del 
Secretario General del PSOE castellano
manchego se debía a discrepancias con el 
nuevo gobierno. 

Citó a Alfonso Guerra para decir que no 
había oido la entrevista que el día anterior 

¡Ii EN eSTl:> ])él.. tt.t:lEVo 

NO Ac.A ~o YO .t>é 

// -DELFíN ', . . I~~c 11/1/ ., . 

-

había ofrecido con el Vicesecretario 
General del PSOE Antena 3 televisión, y 
que tampoco había escuchado la que tuvo 
lugar en Radio Nacional de España unos 
días antes. Quitado esto sus referencias so
bre Guerra fueron neutras, pero críticas 
en torno al modelo organizativo que hasta 
hace poco tiempo ha seguido el PSOE. 

Planteó la necesidad de una reforma 
constitucional, la que haría desaparecer a 
las diputaciones, instituciones que conside
ra muy proclives al clientelismo y al oscu
rantismo por su sistema de elección. Por el 
contrario opinó que las competencias de las 
diputaciones daría contenido a la existencia 
del Parlamento Regional abocado ahora, en 
muchas ocasiones, a inventar leyes para 
justificarse. 

Sobre los congresos del PSOE en 
Castilla-La Mancha se mostró optimista en 
su desarrollo, dio la impresión de que 
aventuró cambios de nombre en la dirección 
toledana y que los problemas vendrían en 
mayor medida en Ciudad Real donde dijo 
que se resolvería el congreso con mas o 
menos traumas. 

POSDATA: las palabras atribuidas a 
Bono son aproximadas, en la reunión no 
hubo grabadoras, ni papel, ni taquígrafos 
solo la memoria de cada cual y esa puede 
W~ • 
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J osé Bono ha anunciado su salida del Gobierno regional dentro de seis años mientras se prepara para 
dar su salto definitivo en Madrid. Su sustituto será un militante socialista joven y experto en las tareas 

de gobierno. Este puede estar ya cerca de él y será una pieza importante en la próxima legislatura. 
Bono, también ha anunciado cambios en el PSOE regional 

José María Barreda es, hoy por hoy, el único sustituto del presidente José Bono. Su nombramiento sería apoyado por todo el aparato regional, es· 
pecialmente por Ciudad Real, Albacete y Cuenca. Hernández Moltó no ha estado nunca ella lista de "delfines" de José Bono. 

Bono prepara lila mudanzall 

José Bono anuncia su 
salida del gobierno 
regional preparando 
un candidato que 
reuna las condiciones 
de, ser joven, 
militante socialista y 
tener experiencia en 
las tareas de 
gobierno. 

-8-

osé Bono ha anun
ciado que las próxi
mas elecciones re
gionales que se 
celebraran en 1995 
serán las últimas 
para él. Bono, que 
en su etapa renova

dora ha apostado porque los 
cargos públicos y políticos no 
se eternicen, y así lo defendió 
en la conferencia renovadora 
de Toledo, pidiendo "reglas es· 
tatutarias que establecieran in· 
compatibilidades o impidiesen 
la renovación de mandatos de 
manera indefinida", ha querido 
practicar con el ejemplo y ha 
anunciado su retirada. 

Bono se da seis años para 

buscar un candidato joven, mi
litante socialista y que conozca 
perfectamente los entresijos del 
poder. Se da prácticamente por 
seguro que el sustituto de Bono 
formará parte del grupo socia
lista en la próxima legislatura, 
por lo que tendrá que aparecer 
en alguna de las listas de las 
cinco provincias, y que, duran
te esos cuatro años esté inte
grado en su Consejo de Go
bierno. 

El candidato es una incógnita 
a la que resulta muy difícil po
ner un nombre pero su perfil 
está ya diseñado por el presi
dente que no quiere dejar ni un 
cabo suelto cuando abandone 
el gobierno regional. La apues· 

ta renovadora del presidente re· 
gional puede abrir una batalla 
por la sustitución en la región 
aunque, de momento , Bono, 
quiere ir dando pequeños pasos 
para evitar la confrontación in
terna y que el elegido cuente 
con el visto bueno de toda la 
organización regional. 

(j)(j)(j) EL SUSTITUTO 

José María Barreda es hoy, 
con nombres y apellidos, el 
único sustituto del presidente 
regional. Diputado y Presidente 
de las Cortes regionales su 
nombramiento; en un hipotéti
co rel~vo antes de lo previsto 
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por José Bono, no sería discu
tible desde las filas socialistas 
aunque tendría que dimitir com 
presidente de la Cámara regio
nal. Barreda pasa por ser uno 
de los hombres más cercanos 
del presidente con el que está 
en total sintonía. Su dimisión 
no conllevaría la disolución de 
la Mesa, lo que permitiría un 
relevo rápido. 

José María Barreda fue ya, 
tras las elecciones de 1987, el 
delfín del presidente que le 
convirtió en la primera remo
delación de gobierno de esa le
gislatura en vicepresidente. La 
opción de José Bono obligó a 
algunos consejeros que además 
eran diputados regionales a di
mitir como tales y eliminar 
cualquier otro posible candida
to ya que el estatuto exige que 
el presidente tenga la condición 
de diputado. 

Pero Barreda, también pasa 
por ser el dirigente socialista 
con menos ambiciones de con
vertirse en delfín que tiene el 
presidente regional, que tam
bién descarta otras opciones 
como Juan Pedro Hernández 
Moltó , con el que asegura 
guarda una buena relación de 
amistad y al que ha dejado co
locado en Madrid, y a Juan de 
Dios Izquierdo, un cercanísi
mo colaborador pero que por 
problemas de salud ha renun
ciado a determinadas parcelas 
de poder dentro de las Institu
ciones y del Partido. 

Alejandro Alonso, conseje
ro de Industria, es, en estos 
momentos la otra opción. 
Miembro de Consejo de Go
bierno, Alonso, reúne también 
el requisito de ser parlamenta
rio regional pero, al contrario 
que Barreda no goza del mis
mo carisma y fuerza en la orga
nización socialista regional. 

Alonso, que durante los últi
mos años se situó cerca del 
presidente regional como con
sejero de Presidencia y Porta
voz perdió fuerza en la última 
remodelación del Ejecutivo 
donde a punto estuvo de ser 
apartado de los CÍrculos del po
der regional. En Jos últimos 
meses el consejero de Industria 
se ha alejado de los corros que 
despachan con el presidente. 

Aunque resulta improbable 
un cambio de gobierno en esta 

Juan de Dios Izquierdo tampoco ha estado en la lista de los "delfines" pero es junto a Barreda 
que tiene influencias políticas sobre el presidente y, el único dirigente regional que, además 

de José Bono, creyó en Castilla-La Mancha como Comunidad Autonóma. 

legislatura, José Bono, quiere 
adelantar su posición en un in
tento de aplicar y practicar la 
renovación en las filas socialis
tas donde todos la defienden 
pero muy pocos la asumen. 

(j)(j)(j) LA RENOVACION 

"La renovación supone cam
bios en las ideas y en las per
sonas", insiste una y otra vez 
José Bono cuando habla del 
proceso renovador abierto en el 
PSOE. El dirigente regional 
que utiliza estos términos para 
reafirmarse en la necesidad de 
que algunos dirigentes nacio
nales, como Alfonso Guerra 
no deben estar en la nueva eje
cutiva Federal que salga del 
congreso de marzo, no quiere 
perder el tren de la renovación 
en su propia región. 

De hecho, y tras las eleccio-

El ''sustituto'' de 
Bono podría estar 
ya cerca del 
presidente, aunque se 
da por seguro que 
será en las próximas 
elecciones 
parlamentario 
regional y, 
probablemente 
consejero. 

nes del 6-J que acortaron las 
distancias electorales entre so
cialistas y populares en la re
gión, el secretario regional, 
Juan Pedro Hernández 
Moltó, anunció cambios en el 
gobierno y fue corregido por el 
presidente regional sentencian
do que los cambios y la reno
vación se iban a hacer en el 
partido. 

Seis meses después de la re
novación en el Consejo de Go
bierno, donde sólo cuatro con
sejeros consiguieron salvarse y 
sólo uno mantuvo su cartera, 
Bono, se prepara para renovar 
las estructuras regionales y 
provinciales del PSOE. 

En su encuentro privado con 
los medios de comunicación 
regionales, el dirigente regional 
no sólo anunció su retirada 
también habló de la renovación 
interna y de cambio de perso
nas, aunque sin nombres, en las 
direcciones provinciales. 

Ciudad Real, la provincia 
más conflictiva en el último 
proceso congresual, ya ha fir
mado una tregua entre los dos 
dirigentes provinciales enfren
tados, Francisco Ureña y José 
María Barreda. En esta pro
vincia el presidente de la Dipu
tación había lanzado un órdago 
al secretario provincial y había 
conseguido una lista favorable 
en la elección delegados al 
congreso federal, aunque había 
aceptado que quedara descabal
gado de la misma el hombre de 
Alfonso Guerra en la provin
cia manchega, Miguel Angel 
Martinez. Esta exclusión fue 
considerada como una victoria 
por los renovadores que lo ha
bían impuesto Gomo condición 
para evitar la confrontación de 
dos listas. 

Tras este pulso desde el pala
cio de fuensalida se empezó a 
preparar el cambio del cambio, 
reconociendo el propio presi
dente regional que en esta pro
vincia la integración se iba a 
producir con algún trauma. Es
ta decisión de apuesta por Ba
rreda surgía a la par que la de
cisión de Francisco Ureña de 
presentar su candidatura a la 
secretaría provincial , hecho 
que hasta entonces había des
cartado en diversas ocasiones 
asegurando que si Barreda op
taba a la secretaría él no se pre-
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sentaría. 
Su intención se la comunicó, 

hace apenas una semana, a 
sus hombres más cercanos. Va
rios días después mantenía un 
encuentro con el número dos 
de Barreda, Rafael López, 
que le adelantaba la decisión 
de la dirección de ir, pueblo a 
pueblo y militante tras militan
te, pidiendo el voto para el se
cretario provincial. López que 
preparaba un encuentro poste
rior entre Ureña y Barreda de
jaba claro que una declaración 
de guerra significaba dejarle 
fuera del proyecto de integra
ción. 

El martes, 15 , ambos diri
gentes llegaban a un acuerdo 
de lista única en Ciudad Real 
con Barreda como candidato a 
la secretaria provincial. El 
acuerdo entre ambos es visto 
desde el sector ureñista como 
un intento de presidente pro
vincial de salvarse. 

En Toledo, se están estudian
do los cambios en la dirección 
provincial aunque ya se da co
mo probable que tanto a Alfre
do Arija como a su cuñado 
Adolfo González Revenga, les 
afecte la renovación. En los 
próximos meses se irá viendo 
los puntos de encuentro y nue
vos nombres y caras para el 
PSOE toledano. 

El secretario regional, Juan 
Pedro Hernández Moltó, des
cartaba la renovación de la di
rección en Toledo asegurando 
que con ella el PSOE había ob
tenido los mejores resultados 
de su historia pero según ha 
podido saber Bisagra el presi
dente regional apuesta por al
gunos cambios. 

En Cuenca ya ha habido un 
primer acuerdo de integración 
en el último congreso provin
cial y, se da como seguro que 
el actual secretario provincial, 
José Manuel Martinez Cen
zano, hombre del presidente 
regional pero muy poco popu
lar y carismático entre la mili
tancia abandone la secretaria 
provincial. En Guadalajara 
desde fuensalida no se ve difí
cilla salida ni la renovación.El 
secretario provincial, José Luis 
Ros, ha perdido peso en el pa
lacio. Albacete es la menos 

-10-

LOS FONTANEROS DE BONO EN FUENSALIDA 
J OSé Bono cuenta con un "aparato" reducido de personas que, desde el palacio 

de Fuensalida o las Cortes regionales controlan la acción de gobierno. Los 
consejeros, según ha reconocido el presidente, tienen plena autonomía de 

gobierno pero, desde hace más de diez años, los ha acostumbrado a que sea él. 
personalmente quien decide sobre todo. "A veces he llegado a convertirme en el 

asesor jurídico de la Junta", ha reconocido algunas veces para defmir el 
supercontrol que sobre la gestión regional ha ejercido y ejerce. Losfontaneros de 
Fuensalida le facilitan ese control y.son los hombres despachan con el presidente. 

I 
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El actual Consejo de Gobierno es el menos político de los últimos diez años, a pesar de ser, me· 
nos tres, todos militantes socialistas. El último cambio de gobierno removió toda la estructura 

regional. 

problemática porque en ella 
Juan de Dios Izquierdo man
tiene el control y los focos de 
disensión han sido escasos se
gún se desprende el último pro
ceso congresual. 

~~~ LOS FONTANERO 

José Bono que mantiene un 
fluido contacto con Juan de 
Dios Izquierdo, José M. Ba
rreda y Juan Pedro Hernán
dez Moltó, se rodeó tras la úl
tima remodelación del gabinete 
regional de un CÍrculo de in
fluencia formado por dos vice
consejeros, Tomás Mañas, de 
Albacele y Angel Valero de 
Toledo, que trabajaban con él 
en fuensalida. Asesores como 
Crislobal Rozalén, José San
roma, Isidro Hernández Per
Iines o Paco Moya completan 
un grupo reducido de influen
cia que despacha diariamente 
con el jefe del Ejecutivo y en el 
que este ha puesto una impor
tante dosis de confianza. 

En las Cortes regionales, Jo
sé Bono, cuenta con dos perso
nas, además del presidente de 
su plena confianza y de su cír
culo de asesores, Mario Man
silla y Paco Pardo. Y en el 
grupo socialista una mujer de 
Guadalajara goza de su con
fianza, María Jesús García. 

En las provincias, José Bo
no mantiene permanente con
tacto con la dirección, excep
tuando Toledo que despacha 
directamente con el secretario 
regional, Hernández Moltó y 
con el consejero Portavoz, 
Emiliano García Page, que se 
ha convertido en su confidente. 

~~~ EL FUTURO 

La apuesta de José Bono 
por la no perpetuación en los 
cargos fue interpretado por los 
guerristas como un intento de 
éste por situarse en los puestos 
de salida para sustituir a Felipe 
González. Estas intenciones 
fueron desmentidas por el pro
pio Bono asegurando que "se
ría idiota" si se postulase como 
sucesor. "Me considero con su
ficiente capacidad como para 
entender que cada persona tie
ne sus límites definidos y los 
mios están suficientemente cla-
ros". 

La decisión, dos meses des
pués de estas declaraciones, de 
no repetir como candidato so
cialista en las elecciones de 
1999, no significa que Bono 
abandone la política y mucho 
menos su deseo de sentarse al
gún día en la Moncloa. 

Su objetivo de ganar las pró
ximas elecciones con mayoría 
absoluta y con unos resultados 

Emiliano García Page, consejero Portavoz,se ha convertido en poco tiempo en el "confidente" 
del presidente y es el único dirigente toledano que, Junto a Hernández Moltó despacha con el 

presidente. Su nombramiento provocó envidias en el PSOE de Toledo 

que mantengan la intención del 
voto socialista alta es para él su 
mejor aval. González ya anun: 
ció que todavía era pronto para 
hablar de su sucesor y Bono se 
quiere dar tiempo para conver
tirse en un lider indiscutible 
dentro de la Organización. Sus 
avales sería los resultados elec
torales en su región; la fuerza 
de su infantería -26.000 mili
tantes- que han convertido a 
Castilla-La Mancha en la terce
ra federación socialista en nú
mero; y la primera en torno a 
su lider regional frente a otras 
regiones que van al congreso 
federal divididas y que pueden 
quedar tocadas en sus congre
sos regionales . Su figura es, 
además, bien recibida por los 
poderes económicos y sociales. 
Bono se está preparando con 
tiempo y sin prisas su ascenso 
en Madrid y su relevo en la 
política regional. 

• M.A.H. 

Ciudad Real ha 
llegado a un pacto 
de lista única, 
mientras en Toledo 
se anuncia la 
renovación en la 
dirección provincial. 
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EL PISTO REGIONAL 
~~--------------

'La gran 
evasión 11 se 
hunde 
En la Urbanización de la 
familia del presidente de la 
Diputación de Guadalajara, 
Francisco Tomey, construida 
en terrenos cedidos por el 
ayuntamiento de Alocen, 
yfinanciada por la caja de 
Guadalajara con 500 millones 
de pesetas, están apareciendo 
desperfectos en el muro de 
contención que está la borde de 
la carretera y debajo de los 
chalets construidos. El 
deterioro de la urbanización 
está haciendo imposible la 
venta de los chalets, única 
garantía de recuperación de 
fondos que tiene la Caja 
provincial a la que dejaron un 
agujero de 500 millones. La 
gran evasión provocó la 
suspensión de pagos de ADV 

~--------------

Cuenca: Bono 
se exculpa por 
la autovía 
Miembros de la Plataforma Pro 
Autovía de Cuenca han dicho 
que José Bono culpó al 
diputado socialista Virgilio 
Zapatero y al Ministro de 
Obras Públicas, José Borrell 
de ser los responsables de que 
la autovía de Valencia no pase 
por la capital conquense. Según 
los representantes conquenses, 
Bono sólo se comprometió a 
unir la capital con la red de 
autovías. Por tanto, y siempre 
según los representantes de la 
plataforma, Bono culpó al 
Ministerio de Obras Públicas 
del resto de las promesas 
incumplidas. Por otra parte, 
Bono aseguró que no está de 
acuerdo con opción elegida 
para el itinerario de la citada 
autovía y dijo que era mejor la 
alternativa que pasa por la 
capital conquense. 

- 12 -

Fernando Novo es elegido 
secretario de la CECAM 
El presdiente de la Caja de Castilla La Mancha, Fernando Novo, 
ha sido nombrado esta semana, por unanimidad, secretario del 
Consejo Administración de la Confederación Española de Cajas de 
Ahorro de España. El secretario del Consejo de Administración 
integra la denominada Mesa de la Confederación junto al 
presidente, el director general y tres vicepresidentes. Novo 
sustituye en el cargo a Angel Fernández Noriega, cesado tras 
dejar hace pocas fechas la presidencia de la Caja de Ahorros de 
Asturias. Fernando Novo, gallego de nacimiento, ocupa la 
presidencia de la Caja de Castilla-La Mancha desde junio de 1992, 
fecha de su creación tras la fusión de las tres cajas de la región. 

~~------------------------------------

El paro subió en más de dos mil 
quinientas personas en la región 
Durante el mes de enero, al paro en Castilla-La Mancha 
experimentó una nueva subida, respecto al mes de diciembre, de 
2.580 personas. Con esta nueva cifra el paro global de la región se 
sitúa en los 111.410 parados, según los datos del Instituto Nacional 
de Empleo (INEM). De esta forma, el número de desempleados 
inscritos en las oficinas dellNEM es del 16,87 por ciento de la 
población activa. En los dos últimos dos aijos el paro ha crecido 
durante el mes de enero, sobre todo el año pasado, que arrojó cerca 
de cuatro mil nuevos parados al INEM. En la provincia de Toledo 
la cifra de parados se acerca a los 30.000. 

~~--------------

Diecisiete 
pueblos ricos 
en la región 
Castilla Las mancha cuenta con 
diecisiete pueblos ricos, de los 
que 15 están en Guadalajara 
uno en Toledo y otro en 
Cuenca, según el anuario del 
Mercado Español editado por 
Banesto. En todos los casos, la 
renta está por encima de la 
media nacional. Las 
localidades catalogadas como 
ricas son Carrascosa en 
Cuenca, con 163 habitantes, 
Aldeanueva de San 
Bartolomé, en Toledo, con 875 
habitantes, y los municipios 
guadalajareños, la mayoría de 
ellos con poco más de cien 
habitantes. El estudio recoge 
que que la renta por habitante 
en Guadalajara es de 1,3 
millones, mientras que la media 
es de 1,1 millones. 

~~--------------

Nueve años 
por el"crimen 
de los ajos" 
Valeriano Fernández Muera, 
de 53 años, ha sido condenado 
por la Audiencia de Albacete a 
nueve años de prisión como 
autor del denominado "crimen 
de los ajos". El suceso se 
produjo en Albacete el 21 de 
julio de 1992 cuando el 
inculpado disparó y mató con 
su escopeta a Angel González 
Ruescas y a Idolino Villar, 
cuando presumiblemente iba a 
robarle los ajos. Según la 
sentencia, Valerio Fernández 
queda absuelto de la muerte de 
Angel González al aplicar la 
eximente completa de legítima 
defensa. Respecto a la segunda 
víctima se ha aplicado el 
atenuante de arrebato. Además 
se ha condenado al acusado al 
pago de doce millones de 
pesetas para la familia Idolino 
Villar. Valeriano Fernández 
se entregó a la Guardia Civil al 
día sig",iente del de autos. 
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EN EL HOSPITAL NO HAY SERVICIO DE NEFROLOGIA 

El director provincial del INSALUD, Félix Arce, ha declarado que el 
médico nefrólogo Jesús Muñoz Sánchez, quien, como desveló BISAGRA, 
cobra sin trabajar, desde hace más de un año, se ha incorporado a trabajar al 
hospital Gutiérrez Ortegade Valdepeñas. Según Arce, Muñoz trabaja desde 
el pasado lunes en el Ortega. Ese mismo día, el director del hospital Javier 

Lozano afirmó desconocer el paradero de Muñoz Sánchez. 

Arce envía' de nuevo a Valdepeñas 
al nefrólogo Jesús Muñoz 

l director 
provincial 
del INSA
LUD, Félix 
Arce , ha 
vuelto a 
contratar -
según afir

ma- al doctor Jesús Muñoz 
Sánchez, jefe de sección de 
Nefrología del hospital Gutié
rrez Ortega de Valdepeñas, 
quien, como desveló esta revis
ta, ha estado cobrando su suel
do, durante más de un año, sin 
trabajar. 

El director provincial del IN
SALUD mantiene que desde el 
pasado lunes día 14, Muñoz 
Sánchez se "ha incO/porado al 
hospital de Valdepeñas donde 
está trabajando en estos mo
mentos (refiriéndose al martes 

El director provincial deIINSALUD, Félix Arce. 

I 

día 15)". a pesar de ello, en es
te complejo hospitalario no 
existe servicio de Nefrología. 
Asimismo, dice que a partir de 
que, el jueves anterior, tuvo 
constancia documental de que 
el médico nefrólogo no se en
contraba trabajando en el hos
pital La Paz de Madrid, envió 
una carta al hospital de Valde
peñas para que se le dejara de 
pagar. 

El mismo día de la presunta 
incorporación el director del 
hospital Gutiérrez Ortega, Ja
vier Lozano, aseguró que no 
sabía dónde se encontraba el 
doctor Muñoz y volvió a insis
tir, como hace una semana, en 
que no podía dejar de pagarle 
hasta que no recibiera una or
den en tal sentido de la Direc
ción Provincial de INSALUD. 
Esta revista, que no ha podido 
confirmar si el médico nefrólo
go se encuentra, realmente, en 
el hospital de Valdepeñas, in
tentó contactar, de nuevo, el 
pasado jueves día 17 con Lo
zano, pero no fue posible ha
blar con él. Su secretaria expli
có que se encontraba reunido y 
que durante la tarde del jueves 
y todo el viernes estaría ocupa
do. Igualmente, ese mismo lu
nes, el doctor Jesús Muñoz 
Sánchez manifestó que "ahora 
mismo yo no tengo nada que 
comentar con ustedes. Yo no 
les puedo aclarar nada, estoy 
en contacto con Félix Arce". 

Poco después de que BISA
GRA informara de la noticia, 
Félix Arce -según han mani
festado fuentes de la Dirección 
Provincial- contactó con Jesús 
Muñoz Sánchez, que se en
contraba en el extranjero desde 

El presidente del Colegio de Médicos, Paso 
cual Crespo, no considera que el tema tenga 
importancia suficiente para tener que convo· 

car un pleno eltraordinnario. 

finales del pasado año, y requi
rió su presencia en Ciudad Re
al. 

(j)(j)(j) REUNION EN CIUDAD REAL 

El viernes día 12 de Febrero 
Félix Arce y Jesús Muñoz se 
reunieron en Ciudad Real tras 
un encuentro que mantuvo el 
director provincial con algunos 
directores de complejos hospi
talarios, de acuerdo a personas 
cercanas a dicha reunión. 

El responsable de la Sanidad 
en la provincia asegura que el 
doctor Muñoz Sánchez ha es
tado cobrando sin trabajar por
que "la Dirección Provincial 
pensaba que estaba en un tra
bajo" y destaca que fue el pro
pio médico quien le dijo que 
estaba en La Paz trabajando. 

Además, indica que también 
fue el doctor el que, reciente
mente, le aclaro que no estaba 
en el mencionado hospital ma
drileño desarrollando la fun
ción por la que era remunerado 
con cargo al hospital de Valde
peñas, pero no quiso desvelar 
más detalles. "Me ha dado una 
explicación para mí, sí", y, al 
mismo tiempo, asegura que la 
explicación no es de carácter 
privado "pero no es pública". 

Por el contrario, el miércoles 
día 2 de Febrero, Félix Arce 
aseguró a BISAGRA que en el 
hospital La Paz de Madrid le 
habían informado de que Jesús 
Muñoz se encontraba allí tra
bajando, algo que ahora niega 
tajantemente. Tal y como cons-
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ta en la cinta grabada que este 
semanario guarda, Félix Arce 
subrayó que "la última noticia 
que el Hospital tiene -esto de
pende del Hospital y no depen
de de mí-, es que está en el 
hospital La Paz; así he habla
do con el hospital La Paz hace 
poco y está allí, ya pueden de
cir en su casa lo que sea". 

111 "SILENCIO" MEDICO 

A juicio de fuentes sanitarias 
la razón que explica que Mu
ñoz Sánchez haya estado co
brando sin trabajar alrededor 
de 300.000 pesetas netas men
suales durante más de un año 
se ha debido a que de este mo
do se "silenciaba" al médico 
nefrólogo, tras el desplaza
miento que sufrió, a principios 
de 1992, cuando los responsa
bles sanitarios trajeron, en co
misión de servicio, al hospital 
Alarcos, al médico adjunto Ra
món Peces, quien a partir de 
entonces se encargó de la jefa
tura del servicio. "A principios 
de 1992 -sostienen dichas fuen
tes- , Félix Arce, que procedía 
de Cantabría, decidió traer al 
hospital Alarcos a cuatro ami
gos de o víedo , tres nefrólogos 
y un inmunólogo". 

En opinión de Félix Arce la 
llegada de los cuatro doctores 
citados se justifica por la nece
sidad de cubrir la plantilla teó
rica. "Había dos nefrólogos, 
había una redacción de planti
lla teórica de seis personas , 
pues era necesario cubrirla 
con más personas y cogimos a 
la persona que tenía una vin
culación de trabajo, experien
cia y demás con trasplantes re
nales, que nos parecía que era 
lo más importante que necesi
taba esta provincia". Desde 
que Peces llegó a Ciudad Real 
se hizo cargo de la coordina
ción de los trasplantes hasta 
que, a mediados de 1993, fue 
sustituído por el médico Julián 
Ortega. Según coinciden en 
señalar tanto Félix Arce como 
Matilde Cortés, durante todo 
el periodo que Ramón Peces 
estuvo al frente de la coordina
ción de trasplantes no se hizo 
ninguna extracción de riñón. 
"Realmente ha habido poco 
éxito", valora Arce. Esta cir-
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Matilde Cortés, gerente del complejo hospitalario Alarcos. 

El médico nefrólogo Ramón Peces. 

cuntancia es interpretada por la 
fuentes sanitarias antes reseña
das como la prueba de que el 
motivo para traer al "lote astu
riano" no perseguía una renta
bilidad médica sino que obede
cía a "una coartada para 
colocar a unos amiguetes de 
Félix Arce, en detrimento de 
Muñoz Sánchez, que había de
mostrado ser un hombre polé
mico en el trabajo". 

El director provincial explica 
que a diferencia del enfoque 
divulgativo y de conciencl' a
ción ciudadana que practiC1 a 
Ramón Peces, a partir de me
diados de 1993 se ha pasado a 
contactar directamente con los 
familiares de los fallecidos pa-
ra consegulT su permiso para 
extraer los órganos. 

Otro de los temas puestos en 
tela de juicio por fuentes del 
sector sanitario ha sido la su
puesta creación de la plaza de 
jefe de servicio. Según éstas 

"la plaza de jefe de servicio de 
Nefrología que ocupa el médi
co 1aPlón Peces no está auto
rza .a por el INSALUD , ni 
WI •• pOCO la actual plantilla. 
que desde que vinieron los 
amigos del director provincial 
está excedida". 

Félix Arce, en cambio, con
sidera que "no existe plantilla", 
sino que "hay dinero y con ese 
dinero se contrata". También 
alude a que la plaza de jefe de 
servicio existe desde que se in
corporó Ramón Peces a princi
pios de 1992, y reitera que "las 
plantillas obedecen a que haya 
dinero o no haya dinero , y a 
nada más". 

(j)(j)(j)"AJUSTADO A LA PLANTI
LLA" 

~ 

En este sentido, la rectora 
del complejo hospitaJario Alar
cos, Matilde Cortés, manifies
ta que la plantil1 de Nefrolo-

gía del hospital se ajusta a la 
plantilla autorizada por el IN
SALUD y sostiene que "hay 
plaza de jefe de servicio firma
da por el director general del 
1NSALUD". 

Por su parte, el doctor Ra
món Peces cuando ha sido 
consultado en relación al caso 
del médico Jesús Muñoz Sán
chez ha declarado que "no sé a 
qué se refiere usted". Además, 
Peces incide en que no está au
torizado para informar y remite 
a la gerente del hospital para 
cualquier información. 

Matilde Cortés, la gerente 
del hospital Alarcos, se apresu
ró hace unos días a desmentir 
su presunta vinculación con lo 
que fuentes sanitarias han con
siderado una trama organizada 
por Félix Arce y la propia Ma
tilde Cortés para pagar el si
lencio del doctor Muñoz Sán
chez, tras su sustitución en 
favor de Ramón Peces, a cam
bio de seguir recibiendo el 
sueldo sin trabajar con cargo al 
hospital de Valdepeñas. Cor
tés dice que cuando ella se in
corporó a la dirección del Alar
cos, a mediados de Enero de 
1992, ya no estaba trabajando 
Muñoz Sánchez. "Yo no esta
ba informada, no tengo con
ciencia de haberle visto; he 
preguntado y en Enero todavía 
venía, pero a título particular". 
No obstante, el médico nefró
logo solicitó un permiso sin 
sueldo de tres meses en el últi
mo tramo de 1992, algunos 
meses después de que Cortés 
ocupara la dirección del centro. 
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En relación a este asunto, 
Félix Arce argumenta que "yo 
estoy convencido de que Matil
de Cortés sí le había visto, yo 
estoy convencido de que sí", 
aunque matiza que es posibl.e 
que no llegara a tener conOCI
miento de que el médico se en
coontraba en el servicio. "Es 
un servicio importante, pero, 
bueno, no es de los más tras
cendentales del hospital". 

Preguntado el director pro
vincial acerca de si el doctor 
Muñoz Sánchez va a devolver 
el dinero que ha cobrado sin 
trabajar durante más de un año, 
Félix Arce contestó interrogán
dose: "¿ Va a devolver el dinero 
que ha cobrado sin trabajar? 
Pues no tengo ni idea. Eso está 
en manos de la asesoría jurídi
ca en estos momentos, será lo 
que diga el juez en todo caso". 

Arce, en cambio, no contesta 
a si Muñoz Sánchez engañó a 
la Dirección provincial "Eso no 
es cuestión de airearlo en los 
periódicos", dice. ¿Aunque el 
dinero proceda de los presu
puestos públicos?, se le inquie
re. "Entonces -sostiene Arce
no habría engañado a la Di
rección Provincial, sino a los 
presupuestos públicos". 

Por su parte, el presidente 
Ri>legio de Médicos, Pas
cual Crespo, ha confirmado 
que el doctor Muñoz Sá?chez 
no está colegiado en CIudad 
Real desde que se dio de baja 
en 1987, lo cual, según señala 
Crespo, no le permite ejercer 
la medicina en la provincia de 
Ciudad Real de manera legal. 

A pesar de ello, de acuerdo 
a la información de Arce, el 
médico nefrólogo se incorporó 
el lunes día 14 al hospital Gu
tiérrez Ortega de Valdepeñas. 

Igualmente, Crespo sostiene 
que el caso del doctor Muñoz 
Sánchez será tratado en un ple
no ordinario, aunque no ant~s 
de un mes, ya que, en su OPI
nión no debe ser objeto de un 
pleno extraordinario. "Tenemos 
200.000 cosas más importantes 
para las que no hay posibili
dad de convocar un pleno ex
traordinario", dice Crespo. 

• PABLO DIAZ-P. 

ALCAZAR Y TOMELLOSO ESPERAN 
El director provincial del INSALUD, Félix 

Arce ha declarado que la apertura del hospi
tal d~ Alcázar de San Juan, que atenderá a 
una población, aproximada, de 250.000 per
sonas de las provincias de Ciudad Real, To
ledo Cuenca y Albacete, "supongo que se , " podrá hacer durante el mes de marzo . 

Asimismo, el máximo responsable de la 
Sanidad en la provincia ha manifestado que 
"el hospital de Alcázar no se abrirá como 
tal, probablemente, nunca, en el sentido de 
que habrá una apertura de unas cosas y otra 
apertura de otras cosas y ... y un día vendrá 
la ministra a inaugurar otras cosas, pero re
almente la apertura será gradual y se exten
derá durante mucho tiempo". 

Respecto a la polémica suscitada, de~de 
hace tiempo, por los distintos comentanos 
que se refieren a las especialidades con que 
contará el hospital, Félix Arce cree que :'es 
un disparate el que se diga que este hospital 
tiene esto y lo tenga para siempre; creo que 
es un error de concepto". De acuerdo a la 
opinión de Arce, las especialidades en el 
hospital de Alcázar "no están catalogadas, 
no creo que llegemos nunca a un catálogo de 
especialidades, afortunadamente". . 

Respecto a la posibilidad de que el. h?spI
tal no cuente, entre otros, con el servIcIo de 
hemodiálisis -posibilidad que subrayó, tras 
respuesta parlamentaria, hace pocos días, el 
diputado popular en el C,o?greso, : duard!, 
Rodríguez Espinosa- Fehx Arc ubrayo, 
en una entrevista concedida a BISAGRA ha
ce poco algo de dos semanas, que "el hospi
tal de Alcázar de San Juan va a tener su 
servicio de hemodiálisis, no de nefrología , 
sin necesidad de que haya nefrólogos del/N
SALUD que lo atiendan o actuando como un 
club Sfltélite del que es el servicio de Nefro
logía . hospital Alarcos de Ciudad Real, 
donde h. ,1 seis nefrólogos". Sin embargo, re-

cientemente, debido al caso del doctor M~
ñoz Sáncbez, quien ha estado durante mas 
de un año cobrando sin trabajar, Arce ha ex
plicado que "si hay una persona que está 
dfispuesta a ir a Alcázar -q~e tampoco se le 
puede obligar a irse si no qUI~re- y se le p~e
de utilizar mejor en ese sentIdo que en mn
gún otro, pues bueno, reconsi~e:áría'!l0s el 
que funcionara como club satelzte; SinO se
guiríamos con esa idea". "Lo que no vamos a 
hacer, desde luego, -añade- es pagar un suel
do por no trabajar, eso sí que lo tenemos 
muy claro". 

• •• AMPLlACION EN TOMELLOSO 

Por otra parte, la situación en Tomelloso, 
por lo que respecta al tema sanitario, es de 
espera e incertidumbre, tras las promesas ~e 
las autoridades sanitarias regionales -segun 
indicó la presidenta del Consejo de Salud, 
Ana García Rojo- que apuntaban a que du
rante el mes de Febrero se produciría la am
pliación de la plantilla mé~ica. Félix Arc~ 
no sabe con seguridad, cuando se plasmara 
en la práctica la citada ampliación. "No sé 
exactamente nada, supongo que se ampliará 
como estaba previsto; no lo sé, no lo sé, la 
verdad. No está firmado el contrato progra
ma del área y, por tanto, no puedo decir na
da, pero, vamos, supongo que como estaba 
previsto se seguirá en eso". Igua lme~te, 
Juan Antonio del Corral, jefe de AtenCIón 
Primaria del complejo sanitario de Alcázar, 
del que depende la Atención Primaria de To
melloso, ha señalado que "estam~s en nego
ciaciones con la Junta que son qUienes, tam
bién, igual que nosotros, pueden crear 
plazas", aunque cree que, de ~o?os modos, en 
Febrero sería demasiado precipItado. 

• PABLO DIAZ-P . 
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ASO CLlNICA DEL ROSARIO 

Los Tribunales han condenado por imprudencia al anestesista, José Calvo; a los dos directores 
médicos de la clinica del Rosario, BIas Diaz y Alfredo Castro; y al gerente de este centro, Miguel A. 
Valverde, a indemnizar con 16 millones de pesetas a los padres del pequeño Emilio Martín-Pintado, 
fallecido cuando iba a ser operado de anginas. Mientras los padres dicen que lo único que les podría 

satisfacer sería tener a su hijo, los condenados se sienten indignados ante una sentencia que consideran 
incongruente y contradictoria, por lo que sus abogados la han recurrido. 

FALLARON LOS JUECES 

El pequeño Emilio murió 
por una imprudencia 

Los responsables de 
la clínica han sido 
condenados también 
a 10 días de arresto 
menor. 
La madre del niño 
está convencida de 
que a su hijo se le 
aplicó una 
sobredosis en la 
anestesia. 

- 16-

.-...... onstando 
como acre
ditada la 
necesarie
dad de la 
existencia 
del desfibri
lador en el 

area del quirófano ... nadie le 
había visto ni antes ni des
pués", según señala la jueza, 
Gema Adoración Ocáriz, titu
lar del Juzgado de Instrucción 
número tres de Toledo, en su 
fallo sobre el "caso de la clíni
ca del Rosario". 

La jueza ha condenado al 
anestesista, José Ca lvo 
García, y a los responsables de 
la clínica privada Nuestra Se
ñora del Rosario , BIas Díaz 
Martínez, Alfredo Castro Sie- ~ 
rra -directores médicos- y Mi- ;ii 
guel Angel Val verde Morales 
-director gerente-, a indemnizar 
entre los cuatro y solidariamen-
te a los padres del pequeño 
Emilio Martín-Pintado, de 
dos años y medio, quien falle
ció tras ser anestesiado para so
meterle a una simple operación 
de anginas y después de per
manecer 16 días en situación 
de muerte cerebral. Los tres 
médicos y el gerente adminis
trativo, deberán pagar ocho mi
llones de pesetas al padre del 
peq ueño, Francisco Javier 
Martín-Pintado, y otros ocho 
millones de pesetas a la madre, 
Araceli García Carretero, 

Los tres responsables de la clínica del Rosario ·en la foto hablando con su abogado· han sido 
condenados por imprudencia al no dotar al centro de los medios suficientes. 

pues la pareja está legalmente 
separada. 

La jueza ha considerado al 
anestes ista , José Calvo 
García, "autor criminalmente 
responsable de una falta de im
prudencia simple con resultado 
de muerte", según se dicta en la 
sentencia, condenándole tam
bién al pago de una multa de 
100.QOO pesetas. Y a los res
ponsables de la clínica donde 
iba a ser intervenido el niño, 
BIas Díaz, Alfredo Castro y 
Miguel Angel Valverde, como 

"autores criminalm.ente-respon
sables de una falta de . impru
dencia simple con infra(;ción 
de reglamentos", se les ha con
denado además de al pago de 
una multa de 100.000 pesetas, 
también a cumplir una pena de 
10 días de arresto menor. 

Sin embargo, Gema Adora
ción Ocáriz, ha decidido ab
solver de todos los cargos im
putados al otorrino José Tomás 
Galán Morales , quien iba a 
practicar la ext irpación de 
amígdalas al niño, porque no 
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Para los padres del pequeño Emilio Martín-Pintado, fallecido tras una reacción adversa a la anestesia, el único consuelo sería recobrar a su hijo_ 

llego a intervenirle, pues Emi
lio Martín-Pintado sufrió una 
fibrilación ventricular -altera
ción del ritmo cardíacp- en la 
fase previa de la anestesia y de 
la que no se le consiguió sacar, 
careciendo la sala de operacio
nes de un desfibrilador, reani
mador mecánico a base de des
cargas eléctricas, el cual debe 
emplearse inmediatamente ante 
una reacción adversa a la anes
tesia como la padecida por el 
niño fallecido. 

Asimismo, la jueza ha ab
suelto también a la sociedad 
médica privada Adeslas , a la 
cual pertenecía el niño, y a la 
clínica Nuestra Señora del Ro
sario, ya que ninguna de estas 

dos entidades habían sido cita
das como tal al juicio. 

Las sanciones monetarias 
impuestas deberán ser abona
das por las compañías de segu
ros Previsión Nacional y Win
terthur que responden por el 
anestesista, y la aseguradora 
Schweiz que respalda al Cole
gio Oficial de Médicos de To
ledo. 

(j)(j)(j) IMPRUDENCIAS 

La sentencia señala como ne
gligentes tanto las acciones del 
anestesista como las de los res
ponsables de la clínica. El pri
mero, el especialista José Cal-

vo, "al llevar a cabo una con
ducta imprudente, conforme a 
las reglas de su arte, cuando 
procedió a anestesiar al menor, 
no sabiendo si tenía a su dispo
sición siquiera un desfibrila
dar, sólo presuponiéndolo". Pa
ra el tribunal, el anestesista 
tenía la obligación de proveer
se de todos los medios que le 
permitieran cumplir sus debe
res profesionales con las ma
yores garantías de éxito y más 
cuando no era la primera vez 
que operaba en este centro y 
podía "haber descubierto con 
anterioridad y a tiempo dicha 
deficiencia". Todo esto no qui
ta que José Calvo, una vez 
presentada la anomalía cardia-

ca en el niño al serie adminis
trada la anestesia, "actuase de 
la forma más diligente posible, 
aplicando cuantos medios te
nía a su alcance, salvo el que 
no se preocupo de tener", pues 
como continúa matizando la 
sentencia, "si tampoco hubiera 
llevado a cabo estas conduc
tas , no nos hallaríamos ante 
una imprudencia simple, sino 
ante otra forma de infracción 
penal de mayor reproche cul
pabilístico" . 

La necesidad de aplicar in
mediatamente el reanimador 
eléctrico -un aparato que ape
nas cuesta 200.000 pesetas
ante una fibrilación ventricular, 
ha quedado "innegablemente 
acreditada" para la titular del 
Juzgado, tanto con lo dicho en 
el juicio por tres de los cuatro 
peritos forenses que compare
cieron, como con lo estableci
do en el Plan Nacional para la 
difusión y la enseñanza de la 
resucitación cardiovascular; y 
demostrándolo también que al 
acudir otros facultativos al qui
rófano donde estaba el niño pa
ra ayudar, estos requirieron un 
desfibrilador, aunque no apare
ció. Además, nada más llegar 
el pequeño al Hospital público 
Virgen de la Salud, donde fue 
trasladado en una ambulancia, 
lo primero que le aplicaron fue 
esa descarga eléctrica. 

Aunque el fallo judicial reco
noce que nunca se podrá llegar 
a saber a ciencia cierta que el 
niño se hubiera salvado de ha
berle aplicado en el acto un 
desfibrilador, también destaca 
que la falta del aparato supuso 
la no aplicación al paciente "de 
todos los medios técnicos co
nocidos y de exigible uso que 
podrían haberle sacado de la 
situación en que se 
encontraba" . 

En cuanto a la imprudencia 
cometida por los responsables 
de la clínica del Rosario, Bias 
Díaz, Alfredo Castro y Mi
guel Angel Val verde, se señala 
que los tres teniendo compe
tencias directivas, debían haber 
dado las órdenes oportunas pa
ra que el desfibrilador estuviera 
en el quirófano a disposición 
de los profesionales, bien loca
lizable y en perfecto estado de 
funcionamiento, tal y como im
pone además la orden de la 
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Consejería Sanidad de mayo 
del 91. 

/ , 

Para la jueza "es claro que 
en el quirófano aquel día no 
estaba -el desfibrilador-, ni de
bió estar nunca", pues los pro
fesionales que allí trabajan 
"nunca lo vieron" , ni el director 
gerente, Miguel Angel Val ver
de, pudo un mes después del 
suceso, enseñar el aparato a la 
inspección judicial. La presi
denta del Tribunal, duda de la 
veracidad de las declaraciones 
de los directores médicos, BIas 
Díaz y Alfredo Castro, seña
lando ambos que el desfibrila
dor estaba en un almacén anejo 
al quirófano, porque "lo cierto 
es que resultaron ser éstos las 
únicas personas de la clínica 
que supieran donde se hallaba 
... y nadie había visto, ni antes ir. 
ni después, el desfibrilador". ~ Mientras la jueza ha considerado culpable al anestesista José Calvo·a la izquierda·, el otorrino José Galán·a la derecha· ha sido absuelto. 

(j)(j)(j) EL DOLOR 

La joven madre del niño fa
llecido, Araceli García Carre
tero, conociendo la sentencia, 
nos decía: "lo único que real
mente me podría consolar es 
tener a mi hijo Emilio conmi
go. Esta semana hubiera cum
plido cuatro años. No tienen ni 
idea de lo que han hecho, ni a 
ellos les puedo desear el dolor 
que estoy pasando". Araceli 
tuvo claro desde un principio 
que se había cometido una irre
gularidad con su hijo, y se ne
gó a aceptar un acuerdo econó
mico como le propusieron 
"porque yo quería un juicio. 
Pero a mi no se me quita de la 
cabeza que se cometió un deli
to y no una simple falta, aun
que no se haya podido demos
trar. Estoy convencida de que a 
mi hijo no le pusieron la dosis 
correcta de anestesia, pero la 
sobredosis la eliminó en todos 
los días que estuvo en la UVI. 
Mi hijo era muy grande y apa
rentaba más edad de los dos 
años y ocho meses que tenía. 
Para mi es fundamental el he
cho de que al trasladarle a la 
Residencia, allí dijeran que te
nía cinco años, así lo dije en el 
juicio. Creo que se equivoca
ron con su edad". 

Para ella, que la jueza diga 
en la sentencia que "no se pue
de valorar la vida de mi hijo, 

- 18 -

ni el dolor nuestro, el mio y el 
de mis padres, pues hemos con
vivido con ellos desde que el 
niño tenía ocho meses, es un 
detalle muy bonito de su par-
te". 

El padre, Francisco Javier 
Martín-Pintado, afirma igual 
que su ex-esposa, "no puedo 
estar satisfecho pues he perdi
do un hijo, pero dentro de lo 
que es un juicio de faltas, la 
sentencia es justa", y añade 
que "al menos se ha puesto a 
tres médicos en el banquillo 
por trabajar con total carencia 
de medios". 

(j)(j)(j) INDlGNACION 

Por su parte los responsables 
del Rosario, dicen estar muy 
indignados con el veredicto de 
la sentencia, porque mientras a 
la clínica como entidad se le 
absuelve, a ellos se les conde
na, punto que ellos consideran 
un gran error. Para BIas Díaz 
Martínez, uno de los directo
res médicos del centro privado, 
"no está justificado que se nos 
condene porque nosotros no in
tervenimos en ese proceso". 
BIas Díaz insiste en que el des
fibrilador estaba en la zona 
quirúrgica "y aunque es un 
aparato de poco uso, si lo hu
bieran pedido antes lo habrían 
tenido. Pero con un des fibrila
dar no se le habría reanimado 

porque antes debía eliminar la 
gran cantidad de tóxicos que 
tenía en su cuerpo. Los médi
cos actuaron con un tratamien
to perfecto" y puntualiza "ade
más los miembros de la familia 
paterna del niño son unos 
grandes portadores de aler
gias, esto lo puede constatar el 
doctor Gutiérrez que los ha 
tratado. Lo más lógico es que 
la madre hubiera comunicado 
estos antecedentes antes de la 
operación" . 

Según constata el propio 
BIas Díaz, al hacerse pública la 
sentencia, los pacientes de la 
clínica pendientes de operación 
se muestran un poco reticentes, 
"casi la mitad de las personas 
que han pasado por mi consul
ta me han dicho que si pondré 
todos los medios para operar
les. Esto ha creado un auténti
co pavor" . 

Los pacientes del 
Rosario pendientes 
de operación, están 
bastante reticentes y 
piden seguridad. 

El otro director médico del 
Rosario, Alfredo Castro, en la 
misma linea que su colega, 
apunta: "Mi responsabilidad 
acaba cuando el especialista 
que sea, comienza su tarea. El 
médico viene aquí y sabe lo 
que hay. El lo acepta y esa es 
su responsabilidad. Si hay algo 
que es fundamental para su co
metido, tiene que decirlo el mé
dico y saberlo él. Yo no puedo 
ser responsable de todo lo ma
lo que ocurra en la clínica , 
más cuando, como en este ca
so, yo no estaba en Toledo y me 
entere nueve días después de 
que ocurriera". 

Mientras, el director gerente 
de la clínica, Miguel Angel 
Valverde, asegura: "no sé por 
qué estoy metido en esto. Yo no 
soy médico, mi cometido es la 
administración y la contabili
dad. Rara vez paso a un quiró
fano y no tengo la obligación 
de saber que es un des fibrila
dar" . 

El anestesista, José Calvo, 
también culpado, se negó a ha
cer comentario alguno. 

Los abogados de los cuatro 
condenados, asi como los de 
sus compañías aseguradoras, 
han presentado un recurso de 
apelación contra esta sentencia 
y ahora su ratificación o no, le 
corresponde a la Audiencia. 

• C. DEL CASTILLO 
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Hace, 
aproximadamente, un 

año y medio, el 
INSALUD invirtió, en 
el hospital Alarcos de 

Ciudad Real, 
alrededor de 500 

millones de pesetas, 
para la compra e 
instalaciones de 

medicina nuclear y 
gamma-cámara. Desde 

entonces no se ha 
rentabilizado ni una ~ 

sola peseta. ~ ---..--
EL INSALUD DE CIUDAD REAL RESPONSABILIZA AL CONSEJO NUCLEAR 

Una inversión de 500 millones 
permanece sin uso en el Alarcos 

IINSALUD 
invirtió hace, 
aproximada
mente, un 
año y medio, 
en el hospital 
Alarcos de 

___ Ciudad Re-

al, alrededor de quinientos mi
llones de pesetas, en material 
de medicina nuclear, gamma
cámara, así como sus instala
ciones respectivas, que no se 
han utilizado desde entonces y 
que, en la actualidad, permane
cen almacenadas. 

La falta de aprovechamiento 
de esta inversión millonaria por 
parte del INSALUD responde, 
según el director de la Sanidad 
en la provincia de Ciudad Re
al, Félix Arce, a que a pesar de 
que "se han destinado varios 
cientos de millones" a este ca
pítulo, todavía "no se ha recep
cionado la obra". 

Félix Arce explica que "no 
tienen los permisos del Consejo 
Superior de Energía Nuclear, 
que nos los tiene que dar, y se 
harán durante este mes". 

"Se han solicitado en su 
tiempo -continúa-, han tardado, 
por lo que me han contado a 
mí, menos tiempo que la media. 
En general, dependen del Con
sejo y no son susceptibles a 
presiones por parte de nadie". 

(j)(j)(j) ''COMO SIEMPRE" 

En este sentido, Arce subra
ya que el Consejo "ha enviado 
a sus inspectores cuando les ha 
parecido bien, como siempre, y 
han dado sus modificaciones 
sobre los planos y sobre los 
proyectos cuando les ha pareci
do bien, como siempre". 

Asimismo, Arce aclara que 
el Consejo Superior de Energía 
Nuclear "no es un organismo 
del INSALUD y no es influen
ciable, afortunadamente, por
que están velando por la segu
ridad de todo el mundo". 

Concretamente, la cantidad 
de dinero que el INSALUD ha 
destinado a material de medici
na nuclear, gamma-cámara y a 
las instalaciones correspon-

Félix Arce, directDr dellllSALUO en Ciudad 
Real. 

dientes que han exigido para su 
presumible funcionamiento, no 
es conocida con exactitud por 
el director provincial del IN
SALUD, Félix Arce. "Mucho, 
sí, mucho -explica Arce-. No le 
puedo decir exactamente cuán
to, pero, vamos, varios cientos 
de millones". 

El desglose aproximado de 
toda la inversión que, hace al
rededor de un año y medio, 
destinó el INSALUD en los 
conceptos mencionados es el 
siguiente: "Me parece -dice 
Arce- que angiología digital 
son ciento cincuenta millones 
sólo la obra; la obra de la 
gamma-cámara me parece que 
son otros ciento y pico millo
nes; la adquisición de la gam
ma-cámara es una cantidad se
mejante de éien; no sé, el 
material radiactivo también ha 
costado un montón de dinero, 
sí, varios cientos de millones". 

Por otra parte, fuentes sanita
rias han señalado que el INSA
LUD compró, a principios de 
1993, once riñones artificiales 
con destino al hospital de Alcá
zar de San Juan cuya garantía 
está caducada. Por contra, Fé
lix Arce sostiene que "de mo
mento están precintados los 
embalajes" y añade que "la ga
rantía se sella en el momento 
en que empiezan afuncionar". 

• PABLO DIAZ-P. 
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o Pozas y Lozano, 
ponentes en 
Tenerife 

El flamante secretario gene
Los alcaldes de Manzanares y ral de la UGr de la provin
Tomelloso, Miguel Angel 
Pozas y Francisco Javier cia, Angel Ramos, dio cuen-
Lozano, respectivamente ta en el Comité Provincial 
intervendrán como ponentes en celebrado el pasado sábado, 
las jornadas que una primero tras la celebración 
cincuentena de alcaldes 
socialistas de los municipios del Congreso Provincial, de 
más pequeños de la provincia la difícil situación económi-
celebrarán en Tenerife del 24 al ca en la que se encuentra la 
28 de este mes de febrero. organización provincial, tras Miguel Angel Pozas, que a su 
vez es presidente de la los fracasos cosechados en 
Federación de Municipios y las iniciativas empresariales 

o No hay dinero para nuevos juzgados 
Provincias de Castilla la llevadas a cabo durant el 
Mancha hablará del Pacto El ministro de Justicia, Juan Alberto Belloch, visitó el pasado 

mandato de Juan Antonio Local, mientras que Javier lunes la Audiencia Provincial de Ciudad Real para imponer la cruz 
Lozano expondrá las lineas Marín. Por otra parte, el pa- de San Raimundo de Peñafort al abogado Federico Castejón, al 
básicas del Plan de Empleo sado miercoles Angel Ra- forense Jesús Martín Tabernero y al secretario de la Audiencia, 
provincial diseñado por la mos mantuvo una reunión Manuel López Pozas por los méritos profesionales contraidos en 
Diputación. Además de Pozas el ejercicio profesional. Durante el acto el presidente de la 
y Lozano al encuentro de con el presidente de la Dipu- Audiencia Provincial, Julián Pérez Templado, recordó al ministro 
Tenerife también acudirán tación, Francisco Ureña y el en un tono muy cervantino las carencias de la justicia en Ciudad 
José María Barreda, secretario de Organización Real, fundamentalmente la construcción de un nuevo edificio en la 
Francisco Ureña, Hilario capital, a lo que el Ministro le respondió que por el momento su 
Caballero y José María de la Ejecutiva Provincial, departamento no tiene presupuesto para iniciar las obras 
Ortega, entre otros. El José María Ortega solicitadasen un solar que hay enfrente de la Audiencia Provincial. 

presupuesto es de dos millo~n;es~._~:::~!~~~~!_---:-~~ •• 

o El tren dejará de partir Socuéllamos en dos 
El diputado nacional del PSOE, Francisco Javier Martín del Burgo y el alcalde de 
Socuéllamos, Antonio Lizan anunciaron en rueda de prensa la buena nueva de la 
aprobación definitivi por parte del Ministerio de Obras Públicas y Transportes de la 
Variante de la red ferroviaria a su paso por esa localidad. Después de muchos años de 
lucha la administración central ha dado su visto bueno a un proyecto imprescindible 
para esa localidad. La variante de la linea férrea que hasta ahora partía en dos a 
Socuéllamos tendrá una longitud de ocho kilometros y un coste de unos tres mil 
quinientos millones de pesetas, que serán sufragadas por el Estado. Las obras se 
iniciarán antes de que acabe el año y el plazo de ejecución oscilará entre 12 y 15 meses. 
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o 420 millones para un 
plan de empleoprovincial 

En un próximo pleno, a celebrar el próximo 
martes 22 de febrero el equipo de gobierno de 
la Diputación Provincial someterá a la 
aprobación una importante modificación de 
créditos que podría rondar los dos mil 
millones de pesetas. Los nuevos ingresos con 
lo que contará la Diputación Provincial , 
procedentes de la refinanciación de la deuda, 
el superávit del presupuesto del 93 y de 
subvenciones de otras Administraciones se 
destinarán a la inclusión de nuevas obras de 
inversión en infraestructuras para los 
pequeños municipios y lo que es más 
novedoso para la puesta en marcha de un plan 
de empleo provincial , dotado para el actual 
ejercicio con 420 millones de pesetas. Hace ya 
algunos meses el Partido Popular planteó la 
creación de un plan de similares 
características, aunque con una dotación 
presupuestaria menor, que fue rechazado por 
el equipo de gobierno, ante, según el portavoz 
del grupo socialista, Herminio Ureña, la 
ambigüedad de la propuesta. Este plan tendría 
unas características similares al PER de 
Extremadura y Andalucía y se destinaría al 
fomento del empleo en los pueblos pequeños. 
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o Convenio entre Diputacion e INSALUD 
para el nuevo hospital 

El pleno que la Diputación Provincial celebrará el próximo 
martes 22 aprobará el convenio que en breves fechas 
firmarán la Diputación Provincial, el INSALUD y la Junta 
de Comunidades de Castilla la Mancha por el que la 
institución provincial cede al Instituto Nacional de la Salud 
el hospital del Carmen y 20000 metros cuadrados de terreno 
anexo para la construcción del nuevo hospital de Ciudad 
Real. Por su parte el INSALUD se compromete a elaborar el 
proyecto del nuevo centro y la ejecución de las obras, para 
las que contará con la colaboración económica de la Junta de 
Comunidades en la etapa inicial. En el texto del convenio 
también se contempla una clausula por la que el nuevo 
complejo revertiría a la Diputación si éste dejara de 
desempeñar su función hospitalaría y otro en la que se 
estipula que esta institución debe estar pefectamente 
informada del proyecto que se va a ejecutar.. 

O Solución para los no integrados 

El INSALUD y la Diputacion firmarán en breve un nuevo 
convenio para resolver el problema planteado tras la negativa 
de 132 trabajadores a integrarse en la red pública del 
INSALUD. Este nuevo convenio, que deberá ser aprobado 
por el pleno de la Diputación recoge, entre otras claúsulas, 
que "el personal no integrado seguirá dependiendo 
jurídicamente de la Diputación, si bien funcionalmente lo 
serán delINSALUD, desarrollando su prestación de trabajo 
en los centros sanitarios de la provincia de Ciudad Real, en 
función de las necesidades de su plantilla". En otro de sus 
apartados se dice que "las retribuciones y demás condiciones 
laborales, de este personal, serán las contempladas en el 
acuerdo marco, cuyo ámbito de aplicación se extiende a 
todos los funcionarios en activo dependientes de la 
Diputación Provincial de Ciudad Real, para las categorias 
de referencia". El borrador del nuevo convenio establece que 
las retribuciones serán abonadas por la Diputación "para lo 
cual, previamente, y con carácter anual, ésta recibirá del 
INSALUD, la transferencia de la cantidad correspondiente 
al colectivo de trabajadores no integrados". Representantes 
del INSALUD y la Diputación están dando los últimos 
retoques a este nuevo convenio que finalmente podría 
incorporar algunas modificaciones en el apartado de la 
movilidad geográfica de los trabajadores. 

O Prisión sustitutoría y destierro para el 
"violador del chandal 

Javier Cañas Alcaide, más conocido como el "violador del 
chandal" ha sido condenado a 4 años, 2 meses y 5 días de 
prisión 6 agresiones sexuales, 1 falta de coacción y 3 delitos 
de lesiones, a una multa de 100.000 pesetas y a pagar una 
indemnización cercana al millón de pesetas a sus victimas. 
No obstante, la sala conmutó su condena por una sumisión 
de tratamiento psiquiátrico por el mismo espacio de tiempo, 
así como a un destierro de lugar en el que cometió los 
delitos , es decir, de Ciudad Real capital,durante un periodo 
de tres años, salvo y exclusiva,mente para las revisiones 
periodicas que fijen los médicos forenses de dicha capital. 

EL 
BISTURI 

FIRMARON LA PAZ 

L
Os tambores de guerra callaron anticipada y 
sorprendentemente en la tarde del martes de 
Carnaval. Tras unos días de intensa actividad por 
parte de los dos sectores en liza, el martes 15 de 
febrero José María Barreda y Francisco Ureña, en 

el despacho del primero, fumaron la pipa de la paz. Un dia 
antes por la tarde, Rafael López Martín y Francisco Ureña 
mantuvieron una reunión que anticipaba lo que podría ocurrir 
al día siguiente. 

La necesidad de unión ante el oscuro panorama que ofrecen 
las encuestas de cara a los próximos comicios y la 
coincidencia en los objetivos y en el método que hay que 
utilizar para alcanzarlos fueron las razones esgrimidas por los 
dos líderes para justificar un acuerdo que parecía imposible 
alcanzar tan solo unos dias antes. Aunque poco ha trascendido 
aun de los términos más concretos que se detallaran durante la 
entrevista, si parece seguro que el próximo Comité Ejecutivo 
Provincial , encabezado de nuevo por José María Barreda, 
estará integrado por un menor número de personas, y que éstas 
tendrán un mayor peso político, en general, del que tenían 
muchos de los integrantes de la actual. 

Como decía , tan solo unos dias antes la impresión 
generalizada, sobre todo a raiz de una reunión celebrada el 
miercoles nueve de febrero en la Sala de Comisiones de la 
Diputación Provincial entre Francisco Ureña y una veintena de 
sus seguidores, era que el actual secretario de Política 
Institucional encabezaría una lista alternativa a la que lideraría 
José María Barreda. A esas alturas, y a pesar de las 
recomendaciones que el diá anterior había dado José Bono en 
una comida celebrada en La Solana y a la que asistieron 
Barreda y Ureña, tras la inauguración de un colegio público en 
Moral de Calatrava, en las que pedía que no hubiese batalla 
ante el Congreso Provincial , las espadas estaban en todo lo 
alto. 

Los preparativos de una reunión de una cincuentena de 
alcaldes soc ialistas de pueblos pequeños del 24 al 28 de 
febrero en Tenerife despertaron l as conciencias de los 
seguidores de José María Barreda. En las Canarias se iba a 
reunir la plana mayor del sector ureñista en unas jornadas 
teóricamente turístico-municipales, pero que dado la 
distribución efectuada desde la secretaría de organización de la 
Ejecutiva para la asistencia de delegados al Congreso 
Provincial, en la que se prima la representación de delegados 
de municipios pequeños, al asistir uno por cada cincuenta 
militantes, podrían tener un efecto decisivo en el resultado 
final del cónclave socialista del próximo mes de abril. 
Curiosamente tras la reunión del martes se modificó la lista de 
asistentes a este encuentro, dejando su lugar Herrninio Ureña y 
Nicolás Clavero a José María Barreda e Hilario Caballero. Por 
su parte los telefonos de la sede socialista de la plaza de 
Cervantes comenzaron a registrar una actividad muy superior a 
la normal. Finalmente volvió la calma. No habrá más ruido 
hasta el día del Congreso. En esa fecha una Ejecutiva 
profundamente renovada intentará imprimir un nuevo estilo a 
la acción política de los socialistas en los próximos años. 
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El asesinato de Cándido Pérez Cid, de 3.3 años, empleado en la 

gasolinera "El Cristo " de Almadén, muerto de un tiro en la nuca en la 
madrugada del sábado 13 de febrero, pudo ser perpetrado por encargo de un 

marido celoso, al menos eso se especula tras las detenciones efectuadas. 

Cándi pudo ser víctima 
de un marido celoso 

-22-

ras las de
tencione s 
efectuadas 
por la poli
cía judicial 
de la Guar
dia Civil 
encargada 

de la investigación, el asesina
to de Cándido Pérez Cid, de 
33 años, empleado de la gaso
linera "El Cristo", de Alma
dén, efectuado por un tiro en 
la cabeza sobre las cinco y me
día de la mañana del sábado 13 
de febrero , pudo haber sido 
perpetrado por un asesino a 
sueldo pagado por un marido 
celoso. 

Las filtraciones habidas en 
fuentes cercanas a la investiga
ción han llevado a esa hipóte
sis, tras descartar el robo como 

movil del crimen. Según esas 
mismas fuentes, Cándido po
día haber estado manteniendo 
durante los últimos meses rela
ciones con la mujer de un co
nocido personaje de Almaden, 
con el que también le unía una 
amistad personal . 

EL ATRACO COMO MOVIL 
DESCARTADO 

La noticia de la muerte de 
Candi como era conocido, co
rrió como la polvora por la po
blación. Nadíe daba credito a la 
noticia, ya que era una persona 
querida y respetada por todos. 
La única razón posible de su 
muerte que sus vecinos encon
traban, es que alguien le hu
biera querido atracar y que al 
oponerse, ya que era una perso-

La gasolinera "El Cristo" de Almadén donde se perpetro el asesinato de Cándi. 

Cándido Pérez Cid en una foto retrospectiva, 
de hace unos seis años. 

na de una gran constitución fi
sica y en posesión del cinturón 
negro de karate , hubiera sido 
golpeado con contundencia en 
la cabeza con un palo o hierro 
y que tal golpe le hubiera oca-

. sionado la muerte. 
Eso que parecía lo más razo

nable fue descartado descarta
do por la investigación, habida 
cuenta de que el motivo de su 
muerte no fue un golpe tras un 
supuesto enfrentamiento con su 
agresor o agresores, sino al ha
ber recibido un tiro en la parte 
trasera de la cabeza. También 
se descartó el robo como móvil 
de su muerte, ya que no faltaba 
ni una sola peseta de la recau
dación: tanto el metálico, como 
los vales y las tarjetas de credi
to cuadraron totalmente. Con
forme han ido transcurriendo 
las horas se han ido disparando 
las especulaciones, máxime 
cuando la titular del Juzgado 
de In strucción de Almadén, 
María del Carmen Anteque
ra Naranjo, decretó el secreto 
sumarial. 

(j)(j)(j) LUTO LOCAL 

El Consistorio de la pobla
ción, presidido por su titular, 
Josefa Babiano, y la Asocia
ción de Peñas acordaron por 
unanimidad suspender los ac
tos que en esos dias debían ce
lebrarse con motivo de los Car
navales y trasladarlos al fin de 
semana siguiente. 

Ello facilitó que al sepelio de 
corpore in sepulto oficiado en 
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la Iglesia de Nuestra Señora de 
la Estrella, acudiera la casi to
talidad de los vecinos de la po
blación, quienes no dejaban de 
preguntarse, a duras penas 
conteniendose las lágrimas- in
cluso algún asistente, caso de 
una cuñada de la víctima, tuvo 
que ser trasladada a un centro 
médico al sufrir una lipotimia-, 
quien había podido acabar con 
la vida de un hombre que nun
ca había tenido ni el más míni
mo roce con nadie, sino al 
contrario, ya que siempre esta
ba dispuesto a ayudar a quien 
se lo solicitase, dedicándose a 
su familia, estaba casado y era 
padre de dos hijos de corta 
edad, y a su gran vocación el 
deporte, fundamentalmente al . 

(/J 

baloncesto, estando federado"; 
como árbitro de esa especiali- :2 

dad, y al fútbol sala. 
Cándido Pérez Cid llevaba 

trabajando unos seis meses en 
la gasolinera "El Cristo" , don
de también lo hace uno de sus 
cuñados, Pedro, quien justa
mente esa noche a punto estu
vo de sustituirle, ya que el fa
llecido se quejaba de dolores 
estomacales. Esta ocupación la 
complementaba como monitor 
de un gimnasio de manteni
miento corporal propiedad de 
Andrés Chamarro. Con ante
lación, hace años, Cándi había 
trabajado en una discoteca y 
más recientemente como ca
mionero. 

Todas las las personas con 
las que hablamos coincidieron 
en afirmar que Cándi nunca 
tuvo ningún problema ni en 
los lugares en donde trabajó, 
ni con sus convecinos. De igual 
opinión es Luis Mariano Mo
zos, director de Onda Mancha 
Almadén, donde la víctima ha
bía presentado durante algún 
tiempo un programa de depor
tes. 

(j)(j)(j) EL ULTIMO SERVICIO 

La muerte de Cándi, a falta 
de que los forense la certifi
quen oficialmente, después de 
realizarle la auptosia, debió 
acontecer sobre las cinco y me
dia de la mañana, habida cuen
ta de que, según algunos veci
nos consultados y fuentes 
cercanas a la investigación, mi-

nutos antes, sobre las cinco y 
diez, realizó el que pudo ser 
su último servicio, -además, 10-
gicamente, del que posible
mente realizara a su asesino o 
asesinos-, a un vecino de la po
blación que se iba de caza. 

El misterio comienza justa
mente en el momento que se 
realiza la inspección ocular, 
puesto que quien acabó con la 
vida del gasa linero debía de ser 
alguien que no despertó sospe
chas en él, puesto que en el tur
no de noche no es frecuente 
que se permita la entrada al 
despacho a ningún cliente, ni 
tan siquiera a la hora de exten
derle un recibo o imprimer tar
jeta de credito alguna. Tampo- u:i 

. -o: 
ca es 10glCO el pensar que ~ 
quienes lo hicieran fueran a tra
carie, puesto que es sabido que 
los empleados nocturnos de las 
estaciones de servicios, como 
de otras empresas de servicio 
24 horas, no tienen en su poder 
dinero, ya que el importe de 
cada servicio lo ingresan di
rectamente en la caja de cauda
les ciega que existe en todos y 
cada uno de estos estableci
mientos. 

(j)(j)(j) TUVO QUE SER SOR
PRENDIDO 

Por · otra parte, no hay que 
olvidar que la víctima gozaba 
de una envergadura fisica y 

L-__________________ ~~~~=_~ 

Una cuñada de la victima no pudo soportar la tensión y tuvo que ser ingresda en un centro mé
dico de la localidad. 

unos recursos de autodefensa 
considerables, por lo que a 
priori no era facil sorprenderle 
en un cuerpo a cuerpo. 

Ante esto, la base y el segui
miento de la investigación se 
centra en el hecho de que la 
víctima tuvo que ser sorprendi
do por su asesino o asesinos, 
bien porque fueran conocidos o 
bien porque aprovechando la 
hora y la ausencia de testigos 
le obligaran a entrar al despa
cho con la intención de que les 
entregara el dinero recaudado y 
al ver la imposibilidad de lle
varselo, al estar guardado en la 

caja de seguridad, decidieran 
acabar con su vida como repre
salía al no conseguir el dinero 
o por temor a que les recono
ciera tras denunciarles, o, por
que, ciertamente, al soprender
lo no fue con la intención de 
robarle la recaudación, sino la 
vida, cumpliendo así el encargo 
realizado y pagado por ese su
puesto marido celoso. 

Por supuesto que las especu
laciones se han desatado y hay 
quien piensa que si no hubo 
atraco, por no faltar nada, la 
muerte del gasa linero se debie
ra a un ajuste de cuentas ,por 
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algo que todo el mundo ignora, 
o por un "asunto de faldas" 
que todavía es más ignorad~ 
por todos, habida cuenta de que 
no hay indicios razonables de 
que esas posibilidades puedan 
existir, máxime conociendo co
mo se conocía a la víctima en 
todos los estamentos sociales 
de la población. Caso de que 
fuera así, es que Cándi habría 
mantenido una doble vida se
cretisima ignorada por todos 
incluidos sus más intimos ami~ 
gos y sus más cercanos fami
liares. 

Hasta ahora, lo único cierto 
es que Cándido Pérez Cid fue 
a~esinado sobre las cinco y me
dia de la mañana del sábado 13 
de febrero al recibir en la parte 
trasera de su cabeza un tiro dis
parado por un arma aparente
mente oficial, o sea, reglamen
taría, y que en la estancia en 
donde apareció su cuerpo sin 
vida hay señales de que al me
nos se efectuó otro disparo que 
impactó en la pared , pero no 
hay rastros de violencia ni se 
ha echado en falta nada. 

BAR 

Alparece~ Cánd4 que 
también era monitor 
de un gimnasio de 
mantenimiento 
corporal, mantenía 
relaciones 
sentimentales con la 
mujer de un 
importante personaje 
deAlmaden. 

(j)(j)(j) ROBOS E INSEGURIDAD 

En los días siguientes al ase
sinato de Cándi, en el juzgado 
almadenense ha habido una ac
tividad inusual , llegandose in
cluso a acordonar la calle y zo
nas limitrofes, mientras que se 
procedía al interrogatorio de 
varias personas, todas ellas, al 
parecer, con antecedentes pena
les,y una, al menos, de sexo fe
menino y domici li ada en Puer
tollano. 

Aunque oficialmente nada 
ha transcendido, a causa del 
se~reto sumarial impuesto por 
la Juez encargada del caso y el 
celo puesto por los encargados 
de la Investigación, hemos po
dido saber que hubo tres dete
nidos, todos ellos de Alamdén , 
aunque tras prestar declaración 
fueron puestos en libertad. El 
mutismo sobre la investigación 
es total, máxime desde que se 
flltr? la posibilidad de que es
tuviera detrás del asesinato 
uno de los hombres más influ
yentes de la población, hasta el 
punto de que alguien muy cer
cano a la investigación haya 

comentado que" cuando se ha
ga público el nombre más de 
uno de va a cae r de culo". 
Ello ha traido como conse
cuencia que entre el vecinda
río se haya abierto una especie 
de quiniela intentando averi
guar el nombre del que encar
gó el asesinato y el de los ase
sinos que aceptaron el encargo, 
con el consecuente perjuicio 
que ello puede acarrearle a de
terminadas personas. 

Concurrente con la actual si
tuación, hay que significar que 
desde hace unos meses se ha 
incrementado en Almadén el 
número de robos en estableci
mientos. Esto es debido a que 
varios individuos que estaban 
en prisión han sa lido en liber
tad. Son gente conocida por los 
vecinos de la población, pero 
nadie se atreve a denunciarlos 
ni tan siquiera a nombrarlo ~ 
por miedo a sus represalias. 

Por todo ello, la confianza 
generalizada es que en breve 
quedará resuelto el asesinato de 
Cándi. 

• JULIO BARBERO 

TABERNA 

Restaurante Bar España 
\ TABERNA TAURINA 

~LAZA DEL PILAR, N.O 10 - TELEFONOS 214096-211349 
CIUDAD REAL 

DIRECCION 
Fernando Cárdenas 

RESTAURANTE 
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IV\. U L T c: t--I E S 

J\l\ARIA CRISTINA 

A PARTIR " DE ESTA SEMANA 

Información 
Permanente 
Teléfono 
23 1990 

T R E S G R A ND E S E S T R E N O S 

Una producción de 

ANDRES VICENTE GOMEZ, ENRIQUE CEREZO Y CARLOS VASAllO 

"""" ob" d. VALL[-INCLÁN 

dirigida por 

JOSE LUIS GARCíA SÁNCHEI 

GIAN MARIA VOlONTÉ ANA BELÉN JUAN DIEGO 
FERNANDO GUlLLÉN IGNACIO LÓPEZ-TARSO JAVIER GURRUCHAGA 
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La noticia de la muerte 
de un guardia civil de 

Madridejos ha 
conmocionado a esta 

población manchega. El 
cuerpo del joven era 

encontrado el pasado 
sábado a 3 kilómetros de 
Alcázar de San Juan con 

evidentes señales de 
haber muerto de forma 
violenta. El miércoles 

era puesto en libertad el 
único detenido hasta el 

momento, un 
quintanareño que 

atropelló el cuerpo que. 
se encontraba tendido en 

la calzada. El cuerpo sin vida de Francisco Jesús Ruiz Osorio fue encontrado a tres kilómetros de Alcázar de San Juan en la carretera que une esta localidad 
con Ouintanar de la Orden. 

EN LIBERTAD EL VECINO DE QUINTANAR QUE LE ATROPELLO 

La misteriosa muerte de un 
guardia civil de Madridejos 

El cadáver 
presentaba cortes en 
el cuello y señales 
de haber sido 
atropellado 
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I sábado Ma
dridejos se 
despertaba 
con la trágica 
noticia de la 
muerte de un 
joven guardia 

-_ •• civil asignado 
al Cuartel de la localidad. El 
cuerpo sin vida de Francisco 
Jesús Ruiz Osorio, de 22 años 
de edad y natural de Berja -AI
mería-, era encontrado la ma
drugada del día 12 a tres kiló
metros de Alcázar de San 
Juan, en la carretera que une 
esta población con Quintanar de 
la Orden, con evidentes signos 
de haber muerto de forma vio
lenta. El cadáver presentaba 
cortes en el cuello y todo pare
cía indicar que había sido atro
pellado aunque desde el princi
pio se deshechó que esta fuera 
la causa principal de la defun
ción y se apuntó hacia el asesi
nato. 

Francisco Jesús llevaba 
apenas un año destacado en el 
Cuartel de la Guardia Civil de 
Madridejos, donde estaba 
asignado a la sección de Guar
dia Rural , aunque había pasado 
una temporada en Madrid rea
lizando un curso de motorista. 
Quienes le conocían afirman 
que era "un buen chico, amable 
y algo t[mido". 

El viernes día ll, el fallecido 
se desplazó por la tarde a la lo
calidad vecina de Villafranca 
de los Caballeros donde pres
taría servicio durante una ma
nifestación celebrada en este 
municipio en la que se recla
maba agua para las lagunas. 
Según algunas fuentes , sobre 
las ocho regresaría al cuartel , 
se cambiaría y partiría, proba
ble1nente en compañía de dos o 
tres jóv.enes de Madridejos , 
hacia la población ciudadreale
ña de Herencia sin sospechar 

que la que prometía ser una no
che de carnaval iba a concluir 
en tragedia. 

(jl(jl(jl CAJERO AUTO MATICO 

Al parecer, en una discoteca 
del pueblo manchego el joven 
fue visto con una chica. A par
tir de aquí las informaciones 
son confusas. El secreto suma
rial decretado por la juez de 
Alcázar de San Juan , Pilar 
Astray, ha sumido el caso en 
un mutismo total. Todo parece 
indicar que Francisco Jesús 
habría preguntado por un caje
ro automático y poco después 
abandonaría la discoteca solo. 
Desde aquí se dirigiría a Alcá
zar de San Juan, presumible
mente en busca del cajero. Una 
primera hipótesis apuntaría a 
que el móvil del asesinato po
dría haber sido el robo. Esto se 
sustenta en el hecho de que el 
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coche y algunos de los efectos 
personales del miembro de la 
Benemérita, entre ellos unas 
llaves, podrían haber sido ha
llados en las cercanías de un 
cajero de Alcázar, hecho que 
no ha sido confirmado pero 
tampoco desmentido. Sin em
bargo esta posibilidad pierde 
fuerza y parece no ser contem
plada firmemente por la inves
tigación, máxime si se tiene en 
cuenta que, según esta tesis, el 
forcejeo debió de producirse en 
el mismo pueblo sin que nadie, 
en una madrugada de fín de se
mana, haya visto nada. 

(j)(j)(j) VARIAS PERSONAS 

Según estas conclusiones, el 
asesinato no se habría produci
do en la población y no se des
carta que Francisco Ruiz no 
hubiera llegado a Alcázar. La 
hipótesis más firme hasta el 
momento apunta a que el joven 
habría recibido una paliza pro
pinada por varios individuos 
ya que, según personas que le 
conocían, "se sabía defender 
bien. U no solo no es probable 
que lo haya podido hacer". 
Posteriormente sería trasladado 
al lugar donde fue encontrado. 
Estas mismas fuentes hacían 
referencia al comentario reali
zado por la madre de Francis-

co Ruiz. "A mi hijo le han ma
tado vivo" , comentaba, alu
diendo a la buena preparación 
física del chico quien era un 
experto en defensa personal y 
afirmando que el joven habría 
muerto después de oponer una 
fuerte resistencia. 

De momento, se espera el re
su ltado del informe forense 
para poder dictaminar la hora 
exacta de la muerte, dato vital 
para aclarar si el guardia civil 
murió a consecuencia de los 
golpes o fue abandonado mal
herido en la carretera y falleció 
al ser atropellado. La autopsia 
le fue realizada en el depósito 
municipal de Alcázar de San 
Juan, mientras que al cierre de 
esta edición el Insitituto Nacio
nal de Toxicología de Majada
honda, Madrid, aún no había 
facilitado ningún resultado de 
los análisis. 

Por otro lado se están inves
tigando las denuncias puestas 
por el joven guardia civil ante 
la posibilidad de que se hubiera 
tratado de una venganza perso
nal. 

(j)(j)(j) PUESTO EN LIBERTAD 

El martes, efectivos de la 
Guardia Civil de Alcázar de 
San Juan detenían en Quinta
nar de la Orden a un vecino 

de esta localidad por su presun
ta implicación en el asesinato. 
Éste era puesto en libertad pro
visional el miércoles por la tar
de después de que quedara pro
bado que había atropellado al 
guardia civil cuando éste se en
contraba tendido en la calzada 
pero que no hubo intención, 
aunque sí había incurrido en un 
delito de omisión al no haberlo 
confesado así desde un primer 
momento. 

El quintanareño, que tiene 

El viernes por la noche 
Francisco Jesús estuvo 
en compañía de otros 
jóvenes de Madridejos 
en una discoteca de 
Herencia 

El vecino de Quintanar 
fue puesto en libertad 
al qudar probado que 
no había 
intencionalidad en el 
atropello 

Francisco Jesús llevaba apenas un año en el Cuartel de la Guardia Civil de Madridejos por lo que no era muy conocido en la localidad donde fre-
. cuentaba principalmente los bares situados en la carretera. 

que presentarse todos los días 
en el Cuartel de su localidad 
hasta que se aclaren los hechos, 
regresaba, alrededor de las 6 de 
la mañana del sábado, de Alcá
zar de San Juan, donde traba
ja en un bingo, a Quintanar de 
la Orden, encontrándose en la 
carretera el cuerpo del guardia 
madridejense. Al parecer, no 
podría esquivar al joven, atro
pellándole. Precisamente, las 
heridas del cuello podrían ha
ber sido ocasionadas por el co
che y no por la posible paliza, 
hecho que está aún por deter
minar. El detenido , de unos 
treinta años de edad, carece de 
antecedentes penales. Éste co
municó que había alguien en la 
carretera entre Quintanar y Al
cázar pero no mencionó el atro
pello. Sin embargo, un camione
ro que también pasaba por el 
lugar de los hechos dio parte 
tanto del hallazgo del cuerpo co
mo del atropello. Poco después 
se personaban en el lugar de los 
hechos miembros de la Guardia 
Civil de Alcázar de San Juan 
así como la magistrada del J uz
gado número 2 de esta localidad 
quien ordenaría el levantamien
to del cadáver. 

Casi con toda seguridad sería 
la versión del conductor del ca
mión la que llevaría a efectivos 
de la Guardia Civil de Alcázar a 
revisar el vehículo del vecino de 
Quintanar, encontrándose en la 
parte baja del mismo restos de 
carne y pelo, hecho que motivó 
la detención. 

Después de dos días de inte
rrogatorios se declararía autor 
del atropello, aunque en princi
pio comentó que no se había per
catado. de que -se trataba de una 
persona. 

De momento, no hay ninguna 
versión oficial. Las hipótesis son 
varias: intento de robo, vengan
za, o discusión fortuita. Las con
clusiones son poco claras. Fran
cisco Jesús Ruiz Osorio era 
enterrado el lunes en su pueblo 
natal. Apenas llevaba un año en 
Madridejos y los vecinos de es
ta localidad, sus compañeros y 
los encargados de la investiga
ción esperan que el informe fo
rense pueda arrojar algo de luz 
sobre su misteriosa muerte. 

• CARMEN V ALIENTE 
(Con información de P. Diaz) 
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OBuenos 
resultados en 
Bodegas Félix 
Salís 

La bodega valdepeñera Félix 
Solís S. A. ha cerrado el 
ejercicio de 1993 con muy 
buenos resultados. Pese al año 
de crisis esta empresa ha 
logrado un incremento en su 
cifra neta de negocio de un 
19 '3 %, con respecto a 1992. 
El notable incremento de las 
ventas, unido a la política que 
la bodega ha aplicado de 
contención y racionalización de 
costes no laborales, ha 
permitido que el resultado 
global del ejercicio se sitúe en 
un 41 % por encima del 
obtenido durante el año 
anterior. 
Bodegas Félix Solís emprendió 
durante 1993 un importante 
plan de inversiones con el fin 
de mejorar sus instalaciones. 
Para estos objetivos se 
destinaron doscientos millones 
de pesetas. 

La Caja de Castilla La Man
cha ha puesto a disposición 
de los empresarios de esta re
gión una línea de crédito de 
12.500 millones de pesetas, 
con condiciones especiales, 
claro. Según el director gene
ral de esta entidad bancaria, 
Francisco Herranz, se trata 
de ayudar a los empresarios 
en estos momentos en que la 
economía está "regular". 
Este mismo esfuerzo por in
centivar al empresariado lo 
han hecho también otras en
tidades financieras. Concre
tamente la Confederación 
provincial de empresarios 
tiene convenios, vigentes, 
con el Central Hispano, Ban
co de Santander, Unicaja, La 
Caixa y la Caja Rural. 

I O Enero: 354 parados más 
Durante el mes de enero se registraron en las oficinas dellNEM de 
la provincia 354 personas más, con lo que la cifra total de 
desempleados es de 36. 288, un O ' 99% más alta que en diciembre 
del año pasado. En el sector servicios existen 12.032 personas que 
no tienen trabajo, en la industria ya son 8.576 los parados mientras 
que en el sector de la construcción hay registrados 8.891. La 
agricultura arroja un número de desempleados de 1.413 y sin 
empleo anterior son 5.376 los inscritos en el INEM. 

- 28-

o El AVE quiere rentabilizar . . 
sus servIcIos 

La presidenta de Renfe, Mercé Sala, y el responsable 
del INSALUD, José Luis Temes, firmaron un 
convenio de colaboración (momento que recoge la 
fotografía) para que los pacientes dellnsalud de la 
provincia de Ciudad Real puedan utilizar el Ave en sus 
desplazamientos médicos. Así el Insalud se ahorra 40 
millones al año (que ahora desembolsa en taxis y 
transportes privados) y Renfe rentabiliza más la línea 
de Alta Velocidad. 
También la estación del AVE de Ciudad Real quiere 
empezar a rentabilizar la galería comercial, ahora 
inexistente, y adjudicársela a un inversor privado que 
se encargue de su explotación. El restaurante y la 
cafetería de la estación saldrán pronto a concurso. 

z 
« 
:;; 
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o Buscando mercados en 
Méjico 

Las empresas de Ciudad Real han empezado a buscar en 
Méjico el mercado que no encuentran dentro del país. 
Del 15 al 20 de febrero ocho industriales del mueble de la 
provincia han participado en una misión comercial en este 
país, donde han visitado la feria del mueble de Guadalajara 
y han mantenido entrevistas con importadores de la capital 
azteca. Empresas de muebles de Bolaños, Malagón, Puerto 
Lápice, Villarrubia de Los Ojos, Herencia y Santa Cruz de 
Mudela, buscan una penetración comercial en Méjico y, a 
través de él, en EEUU y Canadá. 
Por otra parte otras treinta y seis empresas de la provincia, 
de los sectores de confección, alimentación y muebles, se 
entrevistaron con el director de compras de la cadena de 
grandes almacenes de Méjico "Puerta de Hierro", con el 
objetivo de llegar a acuerdos de comercialización. 

o Telefónica invirtió más de 
2.000 millones de pesetas 

Telefónica asegura ser la empresa de la provincia con una mayor 
actividad inversora. A lo largo de 1993 destinó a inversiones dos 
mil treinta y seis millones de pesetas. Ha puesto en servicio 9.164 
líneas, con lo que cuenta en la actualidad con más de 140.000 
líneas en servicio. Como uno de los logros del ejercicio pasado 
Telefónica señala el haber reducido a ocho días el tiempo medio de 
instalación de línea. 
Gracias a la tecnología celular durante el pasado año accedieron al 
servicio telefónico 489 habitantes del medio rural. A esto ha 
contribuido el convenio firmado con la Junta de Comunidades de 
Castilla La Mancha, por el que se pretende que a finales de este 
año toda la provincia sea "una inmensa zona urbana en cuanto a 
calidad y precio del servicio telefónico". 
Una de las novedades puesta en marcha es la facturación detallada, 
de la que se benefician ya 30.000 clientes. 

P.L.G 

Valor y coraje 

E 
1 contrato de aprendizaje no gustó ni gusta nada, 
entre otras cosas porque se piensa que es una 
puerta abierta para que el empresario se aprove
che y le endilgue esta modalidad de aprendiz a 
un señor de veinticinco años, padre de familia, 

que ya sepa por experiencia lo que tiene que aprender ahora 
por ley, y que venga a cobrar unas cuarenta mil pesetas, (ni 
para pipas). Según la reforma laboral el aprendiz debe de 
responder a unas exigencias concretas, pero los trabajado
res, incluso los legisladores, saben que la picaresca se cuela 
siempre por donde puede y aprovechar un trabajador duran
te seis meses o tres años por menos del salario mínimo in
terprofesional no deja de ser una "ocasión". Para controlar 
estas si tuaciones decía Joaquín Almunia cuando visitó 
Ciudad Real para explicar 
la reforma laboral, existen 
los sindicatos y como últi
mo recurso estan los tribu
nales. De este recurso se 
suele huir, sabida su lenti
tud y lo que le puede cos
tar al bolsillo del trabaja
dor. Además, muchos 
trabajadores desahuciados 
se rinden antes de llegar a 
los juzgados. No ha sido el 
caso de un empleado de 
Repsol Petróleo de Puerto

Plácido Batranquero no 
se ha achicado ante 
una empresa como 
Repsol. Los tribunales 
le han dado la razón. 
Un ejemplo que van a 
seguir muchos más 

llano, Plácido Barranquero Erance, quien, según su abo
gado, ha sido todo un valiente que "ha tenido fe en sus ra
zones" y le ha ganado la batalla a una empresa como 
Repsol. Para mantener un empleo ahora hay que tener valor 
y coraje. 
A este hombre, al igual que a otros cien más en Puertollano, 
Repsol Petróleo les hizo un contrato en prácticas por tres 
años, con el compromiso verbal de hacerlos indefinidos. Pe
ro la reestructuración laboral afectó en primer lugar a los 
contratos temporales y en febrero del año pasado comenza
ron a mandar las cartas de despido. Los eventuales se que
maron en una campaña de presión que no les sirvió de nada. 
El comité de empresa no les apoyó, por considerar que su 
despido, aunque lamentable, era legal. Plácido Barranque
ro y otra empleada más no se resignaron ya que sabían que 
la empresa, además de haber faltado a su palabra, les había 
hecho contratos en fraude de ley, aplicándoles la modalidad 
de prácticas cuando tenían ya una experiencia profesional 
y, según la denuncia, "sin cumplir en ninguna ocasión los 
requisitos propios de una contratación en prácticas". 
Con todo esto el juez ha considerado que el despido es nulo 
y condena a readmitir al trabajador y a pagarle el salario de 
todos los meses que ha permanecido despedido. Con esta 
sentencia el resto de los eventuales que en su día se resigna
ron a ir al paro se plantean denunciar, todos, a la empresa. 
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La demanda de 
viviendas en la 

provincia de Ciudad 
Real sigue siendo alta, 

sin embargo el mercado 
inmobiliario continua 

parado. Las cooperativas 
de viviendas, alternativa 

para abaratar costes, 
están encontrando 

dificultades para captar 
socios. Es el caso de 

VITRA que ha tenido 
que devolver unos 

terrenos al ayuntamiento 
en Valdepeñas. 

COOPERATIVA DE VIVIENDAS 

PROMOVWA POR: 

l!lí{,r.J 

VITRA Castilla La Mancha se creó en 1990. En Toledo, Cuenca y Guadalajara ya ha entregado 

VITRA TIENE DIFICULTADES EN LA PROVINCIA PARA CAPTAR SOCIOS 

La crisis también afecta a las 
cooperativas de viviendas 

·VITRA negocia con 
el ayuntamiento de 
Valdepeñas realizar 
una promoción de 
viviendas 
conjuntamente 
-30-

1 acceso a 
una vivienda 
digna y con 
un precIO 
asequible si
gue siendo 
uno de los 

1iIIII_"1 principales 
problemas de los ciudadanos. 
La crisis económica no ha he
cho sino agravar más aún la 
existencia en el mercado de 
una demanda de viviendas que 
no se corresponde con lo que 
se oferta. Aunque los precios 
de los pisos, tanto los de nueva 
construcción como los de se
gunda mano, han bajado sensi
blemente en la provincia sigue 
habiendo un importante núme
ro de personas que no ven sa
tisfecha su necesidad de vi
vienda. Así lo demuestran los 
estudios de mercado que ha he
cho para la provincia de Ciu
dad Real VITRA, responsable 

de las cooperativas de vivien
das que promueve el sindicato 
deCCOO. 

Esta cooperativa ofrece vi
viendas a precios mucho más 
asequibles y con mejores con
diciones de financiación, sin 
embargo, sus primeros pasos 
en Ciudad Real no han sido 
muy afortunados. La sombra 
del fracaso espectacular y del 
fraude de PSV, la promotora de 
viviendas de UGT en todo el 
territorio nacional, unido a la 
inestabilidad del mercado labo
ral han podido contribuir al de
sinterés mostrado por los po
tenciales compradores. 

VITRA, que comenzó a fun
cionar en la región de Castilla 
La Mancha en el año 1990, ha 
centrado sus primeras actuacio
ne; en la provincia en dos loca
lidades:' Miguelturra y Valde
peñas. "VITRA sólo construye 
sobre suelo público- explica 

Manuel Morales, responsable 
de la cooperativa en la provin
cia- por eso cada vez que un 
ayuntamiento o la Junta de Co
munidades saca a concurso te
rreno público VITRA entra a 
concursar. Previamente se ha 
hecho un sondeo de la' deman
da de viviendas y de los precios 
de la zona y ya con los terrenos 
y los presupuestos elaborados 
se inicia el proceso de constitu
ción de la cooperativa". 

Este proceso es el que se pu
so en marcha cuando el ayunta
miento de Valdepeñas sacó a 
concurso unos terrenos públi
cos. VITRA se quedó, en junio 
de 1993, con este suelo a un 
precio de 38 millones de pese
tas más dos de intereses con 
un compromiso de pago apla
zado al ayuntamiento. A fina
les de enero de este año el 
ayuntamiento decidió volver a 
quedarse con esos terrenos ya 
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que VITRA solo pudo reunir a 
ocho posibles compradores y 
por tanto no podía escriturar el 
terreno ni pagarlo. 

"Hay un parón tremendo de 
la construcción,- explica Ma
nuel Morales- hay miedo a in
vertir por la situación laboral, 
más en esta provincia que exis
ten muchos contratos tempora
les y aunque, en el caso de Val
depeñas , hayan gustado los 
precios y las viviendas no se ha 
podido cubrir la promoción 
por esta inseguridad". 

VITRA no se resigna, sin 
embargo, a perder esta oportu
nidad en Valdepeñas y ha lan
zado una propuesta al ayunta
miento de este municipio, antes 
de que vuelva a sacar nueva
mente esos terrenos a concur
so. "Hemos propuesto al ayun
tamiento una construcción 
conjunta entre ellos y V/TRA . 
Se trataría de construir en ese 
suelo una promoción de vivien
das de Protección Oficial de 
régimen especial. Si en la pro
moción que nosotros planea
mos cada vivienda de 90 me
tros cuadrados saldría por 
unos ocho millones novecien
tas mil pesetas, éstas costarían 
aproximádamente unos dos mi
llones menos de pesetas". 

Además ofrecerían la posi
bilidad al comprador de acce
der a créditos hipotecarios más 
ventajosos y a las subvenciones 
a fondo perdido que concede la 
Junta de Comunidades. 

VITRA ya tiene experiencia 
en la colaboración con ayunta
mientos en la construcción 
conjunta de viviendas. En Al
mansa (Albacete) han iniciado 
una promoción de 26 viviendas 
en estas condiciones especia
les. 

Si en Valdepeñas están aún 
pendientes de la decisión del 
ayuntamiento donde VITRA ha 
logrado más éxito ha sido en 
Miguelturra. En este término 
municipal realizó una oferta de 
compra sobre 3.500 metros 
cuadrados de terreno, ubicado 
en las proximidades del nuevo 
instituto de bachillerato . El 
proyecto para esta promoción 
ya está realizado. Se construi
rán cuarenta viviendas de 90 
metros cuadrados útiles cada 
una de ellas, con plaza de gara-

1 ¡ 

I 
"LaLs-'co"-op.lllerativas abaratan las viviendas un 25% del coste respecto a las promociones privadas 

je incluida. El precio de cada 
vivienda (las habrá unifamilia
res y en altura) será de unos 
siete millones de pesetas. "Una 

de las ventajas que ofrece VI
TRA es la facilidad de pago,
explica Morales- de entrada se 
deben de dar 600.000 pesetéls 

Más de 2.000 cooperativistas 
construyen su vivienda 

En el registro de cooperativas de Ciudad Real consta. que 
desde 1982 se han constituido cuarenta y una cooperativas, 
con el objetivo de promover la construcción de vivi~n.das . 
En total existen 2.932 cooperativistas que se han benefiCiado 
de las ventajas de promover su propia vivienda. 

Desde 1990 se han constituido diecisiete cooperativas en 
las localidades de Alcázar de San Juan, Ciudad Real, Ca
rrión de Calatrava, Tomelloso, Daimiel, Miguelturra, Socué
liamos y Manzanares. 

Lo habitual es que la cooperativa cese su actividad una 
vez construidas las casas pero algunas nacieron con voca
ción de continuidad. Es el caso de Iniciativa Solidaria para la 
Promoción de Viviendas, formalizada en julio de 1991 en 
Ciudad Real, vinculada en principio a UGT. Sus primeras 
actuaciones han sido en Tomelloso, localidad donde posee 
suelo para dos promociones, aunque la intención es exten
derse a más puntos de la provincia. 

Las ventajas de adquirir una vivienda a través de coopera
tiva son: un ahorro de un 20 ó 25% respecto a una promo
ción privada y mejores condiciones de financiación. 

y luego mensualidades de unas 
35.000 pesetas", 

Las viviendas proyectadas 
por VITRA ahorran al compra
dor un 25 por ciento sobre el 
precio del mismo tipo de pisos 
de promoción privada. 

(j)(j)(j) ESCASEZ DE SUELO 

En Ciudad Real capital VI
TRA todavía no ha podido ini
ciar ninguna actuación ya que 
el ayuntamiento posee muy po
co suelo público para sacar a 
concurso. 

De momento la cooperativa 
de CCOO ha presentado en el 
ayuntamiento de la capital toda 
la documentación precisa para 
cuando salgan a concurso los 
terrenos de la antigua estación 
de Renfe. Este suelo se ha con
vertido en uno de los más codi
ciados de la capital y numero
sas empresas constructoras y 
cooperativas quieren optar a 
ellos. 

"También estamos pendien
tes de unas parcelas propiedad 
de la Junta de Comunidades en 
Puertollano que deben de salir 
a concurso público. También 
estamos pendientes de Tome
lloso y Manzanares, porque en 
esta poblaciones hay más de
manda de viviendas". 

Aunque en la provincia de 
Ciudad Real la penetración de 
VITRA es aún escasa, en el 
resto de las provincias de la re
gión está teniendo un impor
tante desarrollo. En Toledo se 
han entregado ya 327 vivien
das, otras 350 en Cuenca y 
Guadalajara. VITRA es propie
taria de terrenos en Almansa, 
Bargas, Guadalajara y Toledo. 

La 'cooperativa de UGT, 
PSV, no ha llegado a comenzar 
ninguna promoci~n en la pro
vincia. Aunque en su día ad
quirió terrenos en Alcázar de 
San Juan debió de volver a 
venderlos por falta de coopera
tivistas. En espera de que llega
ra PSV a Ciudad Real capital el 
sindicato Unión General de 
Trabajadores creó el año pasa
do la cooperativa Promoción 
Integral de Viviendas (PRO- , 
MOVI), que no llegó a realizar 
ninguna actuación. 

• PRADO L. G. 
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Los 23 mUnIcIpios que componen la Mancomunidad de Servicios del 
Jabalón también se han sumado a la fiebre del turismo rural. La puesta en 

marcha de una red de turismo rural, con la participación exclusiva de 
mujeres, pretende explotar las posibilidades culturales y los recursos 
paisajísticos o gastronómicos de los campos de Montiel y Calatrava. 

El Campo de Montiel 
quiere vivir del turismo 

-32-

I turismo ru
ral: un cami
no para el 
desarrollo en 
Manserja s el 
proyecto que 
ha elaborado 

__ .. r la Mancomu-
nidad de Servicios de la Cuen
ca del Jabalón, para poner en 
marcha una red de turismo ru
ral en los veintitres municipios 
que integran Manserja. El obje
tivo final es conseguir la reacti
vación económica del Campo 
de Montiel y del Campo de Ca
latrava. El presidente y el vi
cepresidente de Manserja, 
Adolfo Salvador y Eusebio 
Guijarro, alcaldes a su vez de 
Moral de Calatrava y Torre 
de Juan Abad, respectivamen
te, se muestran confiados en 

que el turismo rural se convier
ta en una actividad comple
mentaria a la agricultura. 

Para ello Manserja ha pre
sentado este proyecto a la Con
sejería de Industria para que 
sea aprobado y subvenciona
do. En total la inversión nece
saria para ponerlo en marcha se 
aproximaría a los 160 millones 
de pesetas. De esta cantidad el 
70 por ciento debería ser sub
vencionado, como ocurre en 
todos los proyectos apoyados 
por los diversos fondos estruc
turales europeos. El 30 por 
ciento restante sería aportado 
por las personas particulares 
que participen en esta red de 
turismo rural. Esta red de turis
mo rural se llevaría a cabo con 
las aportaciones económica de 
la Consejería de Industria en 

El turismo rural se plantea en Manserja como una alternativa para su desarro
llo económico.§ 

De izquierda a derecha, Eusebio Guijarro y 
Adolfo Salvador.-

los presupuestos de 1994 y 
1995. 

ij)ij)ij) PROGRAMA NOW 

El origen de este proyecto 
está en el programa Now, pues
to en marcha por los fondos de 
la Comunidad Económica Eu
ropea, con el que se pretende 
dar nuevas oportunidades a la 
mujer para su integración en el 
mundo laboral. "La Ruta del 
Quijote emplea a la mujer" era 
el eslogan del programa Now 
en Manserja. Trece mujeres de 
los municipios de la Mancomu
nidad, todas ellas con titula
ción universitaria, fueron selec
cionadas para llevar a cabo un 
proyecto cuyo objetivo era el 
autoempleo de todas ellas. Una 
idea que fué considerada como 
una de las más interesantes de 
cuantas formaban parte de este 
programa Now en el territorio 
nacional. 

Después de una fase de for
mación estas quince mujeres se 
distribuyeron en cuatro Ofici
nas de Información Económica 
ubicadas en Valdepeñas, Mo
ral de Calatrava, Albaladejo 
y Torre de Juan Abad cuya 
función es organizar las accio
nes para conseguir el desarrollo 
socio-económico de la zona. 
Uno de los trabajos realizados 
ha sido el diseño de esta red de 
turismo rural para la que han 
sido seleccionadas 30 mujeres 
para gestionar la actividad tu
rística . 

La pasada semana estas mu-
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jeres de los mUnICIpIOS de 
Manserja comenzaban el curso 
de formación en la gestión de 
la actividad turística que van a 
tener que desarrollar. Y es que 
en un futuro cercano estas mu
jeres serán gestoras de una casa 
rural. 

Todas ellas han puesto a dis
posición de este proyecto una 
casa de su propiedad. Por el 
momento ya hay 35 casas aun
que esta cifra podría ampliarse 
hasta 50 casas para alojamien
to. En la memoria presentada 
en la Consejería de Industria se 
detalla que serán necesarios 
aproximadamente entre 2 y 3 
millones de pesetas para la re
habilitación de cada una de las 
casas. De esta cifra el 50% lo 
aportaría la administración y el 
resto el propietario de la vi
vienda que debe comprometer
se a llevar a cabo esta actividad 
empresarial durante cinco años 
al menos. 

(j)(j)(j) DIFERENTES SERVICIOS 

El turismo rural es definido 
en el proyecto presentado a la 
Consejería de Industria y Turis
mo como un turismo "activo, 
participativo y requiere la crea
ción en torno al alojamiento de 
diferentes servicios y activida
des (deportivas,culturales y lú
dicas) para prestar servicios en 
la zona a las personas acogidas. 
Es un turismo no masivo, no 
impactante y. respetuoso con el 
medio ambiente, aprovecha re
cursos locales y respeta la cul
tura y la diversidad de gentes" . 

Por estas características en 
Manserja se tiene una gran 
confianza en las posibilidades 
culturales que representan 
Quevedo, Jorge Manrique, 
Cervantes y las ordenes de 
Calatrava y Montiel a la vez 
que los recursos paisajísticos, 
folclóricos, gastronómicos y ci
negéticos. 

En este proyecto se contem
pla además de la rehabilitación 
de las casas rurales, la crea
ción de empresas que ofrezcan 
servicios complementarios a la 
acogida, es decir, actividades 
relacionadas con el ocio, la cul
tura y el deporte como pueden 
ser rutas de senderismo, rutas 
en bicicleta, caza, etc. Así 

Infantes es sin duda una de las localidades con mayor atractivo para sus visitantes. 

~ 
Los turistas podrán 
alojarse en 35 casas 
repartidas en los 23 
municipios . 

Casi 160 millones 
de pesetas son 
necesarios para 
poner en marcha 
esta red de turismo 

mismo se ha pensado en la cre
ación de una central de reser
vas encaminada a la promoción 
y conservación de todos los 
servicios integrados en la red 
de turismo rural. 

El presidente de Manserja, 
Adolfo Salvador ha pensado 
que una de estas oficinas de la 
central de reservas podría ubi-

carse en la sede de la Casa de 
Castilla la Mancha en Ma
drid. En ella se mostrarían los 
productos artesanales y alimen
tarios así como un video de ca
da uno de los municipios para 
su promoción. La segunda se 
abrirá en Valdepeñas aunque 
el Ayuntamiento de Valdepeñas 
aún no ha decidido el emplaza
miento de esta oficina. 

El próximo 5 de Marzo la di
rectora general de Turismo, 
Ana María Salazar y los al
caldes de Valdepeñas, Moral de 
Calatrava y Torre de Juan 
Abad, Salvador Galán, Adol
fo Salvador y Eusebio Guija
rro , respectivamente recorre
rán las ru tas de M on tiel y 
Calatrava con el objetivo de 
explicar a Ana María Salazar 
sobre el terreno las característi
cas de este proyecto. 

Manserja actuaría en esta red 
de turismo rural como gestor 
de los recursos económicos 
destinados al turismo, según 
explica su presidente. 

• TERESA GONZALEZ 

Manserja: 
economia 
deprimida 

La Mancomunidad de 
Servicios del Jabalón 
(MANSERJA), fundada 
el 26 de Mayo de 1986, 
está compuesta por 23 
municipios, todos colin
dantes y localizados al 
sudeste de la provincia, 
que ocupan las comarcas 
del Campo de Montiel y 
Calatrava. La Mancomu
nidad se creó como for
ma de organización terri
torial para establecer 
vías de cooperación en
tre las distintas entidades 
locales. 

Salvo Valdepeñas 
(27.000 habitantes) nin
gún municipio supera los 
7.000 habitantes. Tanto 
el Campo de Montiel co
mo el Campo de Calatra
va se encuentran en una 
situación de depresión y 
continuo proceso de des
población . Más de la 
mitad de la población ac
tiva trabaja en el sector 
agrícola-ganadero. Este 
sector está compuesto 
casi por entero de pobla
ción masculina de más 
de 40 años. El sector in
dustrial representa alre
dedor de un 13 % de la 
población activa (cons
trucción, transformación 
agroalimentaria y textil). 
El sector servicios se 
concentra principalmente 
en, Valde¡teñas y Villa
nueva de los Infantes. 

La tasa de actividad 
del conjunto de la pobla
ción, un 49%, es bajo 
comparado con la media 
nacional. Además hay un 
alto nivel de empleo pre
cario o sumergido en el 
sector de la confección. 
Además la escasa incor
poración de la mujer al 
mundo laboral supone un 
desequilibrio significati
vo para la zona.Todos 
estos datos aparecen en 
el proyecto presentado a 
la Junta de Comunidades 
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Plácido Barranquera, 
un trabajador de 33 años 
despedido por Repsol en 
octubre, no es de los que 
se resignan. Emprendió 

en solitario, sin apoyo 
sindical, un pleito contra 
la empresa. La sentencia 

del Juzgado ha 
considerado nulo el 

despido y acusa a 
Repsol Petróleo de 
haber realizado un 

contrato en fraude de ley 
y de haber faltado a su 
palabra y la condena a 
readmitir al trabajador. 

UN TRABAJADOR DESPEDIDO EN PUERTOLLANO LE GANA EL PULSO A LA 
EMPRESA: 

Una sentencia acusa a Repsol de 
fraude de ley y falta de honradez 

El abogado del 
trabajador critica el 
uso abusivo de los 
contratos en 
prácticas por parte 
de Repsol 
-34-

epsol Pe
tról eo no 
contaba 
con la tena
cidad de 
uno de sus 
trabajado
res cuando 

decidió poner en marcha el 
plan de reestructuración labo
ral. 

A Plácido Barranquero, 
operador de Repsol con un 
contrato en prácticas de tres 
años, le llegaba en el mes de 
octubre la carta de despido . 
Además de a él la empresa de
cidía despedir a otros veintio
cho empleados más, todos ellos 
con contratos temporales. La 
dirección de la empresa les co
municaba que su contrato se 
acababa y no se les iba a reno
var, pese a la gran presión que 
en los últimos meses habían re
alizado los trabajadores even-

tuales. 
De todos los afectados única

mente dos personas no se re
signaron a ir al paro y denun
ciaron en el juzgado de lo 
social su despido, solicitando 
que se declarase improcedente 
o nulo. Pese a ser un contrato 
temporal y haber transcurrido 
ya los tres años Plácido Ba
rranquero y Rocío Genovés 
tenían esperanzas en los tribu
nales. Por un lado existía un 
documento en el que se habla
ba de un compromiso verbal 
de la dirección de la empresa 
de hacer indefinidos a los con
tratados eventualmente. Com
promiso que posteriormente no 
quisieron cumplir. Por otro la
do Ramón Alén, el abogado 
defensor del denunciante Plá
cid'o Barranquero, alegó en la 
demanda que Repsol había for
malizado el contrato en prácti
cas cometiendo "fraude de 

ley", ya que no se cumplió nin
guno de los requisitos necesa
rios para hacer esta modalidad 
de contrato. La empresa se aco
gió a este contrato, según el 
abogado defensor de Barran
quero, "con la intención de fa
vorecerse de las bonificaciones 
de Seguridad Social reglamen
tarias para el contrato en 
prácticas". 

La sentencia de este conflic
to laboral, dictada por el juez 
de lo social, ha tenido en cuen
ta tanto la primera intención de 
la empresa de convertir en in
definidos los contratos en prác
ticas como el uso abusivo de 
este tipo de contratación. 

Se considera hecho probado 
que se firmó este contrato en 
prácticas "para poder acogerse 
la empresa a los beneficios le
gales que otorga el mismo pero 
con la intención de considerar 
el contrato como indefinido , 
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llegándose a este pacto verbal 
entre la representación de la 
empresa y el comité del mis
mo". 

Se reconoce igualmente que 
el contrato se hizo en fraude de 
ley. Como resultado de todo 
ello el juez condena a Repsol 
Petróleo a readmitir a Plácido 
Barranquero, tras considerar 
nulo su despido, y a pagarle los 
salarios dejados de percibir 
desde el 8 de octubre. 

Una sentencia parecida se 
dictó en favor de otra trabaja
dora, Rocío Genovés, que aun
que Repsol no la tiene traba
jando, ya que alega no haber 
un puesto para ella, sí le abona 
cada mes el salario que le co
rresponde. 

Repsol ha recurrido la sen
tencia ante el Tribunal Superior 
de Justicia de Castilla La Man
cha pe~o mientras tanto deberá 
pagar a Plácido Barranquero 
su sueldo como a un trabajador 
más. 

(j)(j)(j) LAS CONSECUENCIAS 

Al menos veintiocho even
tuales de Repsol, que al igual 
que Plácido fueron despedidos, 
han recibido la sentencia de su 
compañero con tanto estupor 
como esperanza. Estupor por
que ellos no pleitearon consi
derando su causa perdida y, se
gún ellos, mal asesorados por 
los representantes sindicales de 
la empresa. Y esperanza por
que ya se plantean demandar 
todos a Repsol, por fraude en 
sus contratos y por incumpli
miento en el compromiso ver
bal. 

Los 28 afectados, actualmen
te en paro, se reunieron el pa
sado 16 de febrero con el abo
gado Ramón AJén para 
estudiar conjuntamente las op
ciones que tenían para ir en 
contra de la empresa y que se 
declarase sus despidos igual
mente nulos. Un portavoz del 
colectivo explica a esta revista 
que "ahora lo tenemos más di
fícil porque se nos han pasado 
los plazos , y de eso tiene la 
culpa el comité de empresa 
(presidido por Jesús Camacho, 
que es a su vez secretario co
marcal de Puerto llano por 

Plácido Barranquero tendrá que ser readmitido en su puesto de trabajo, según obliga el juez 

CeDO). El abogado nos ha di
cho que primero hay que espe
rar la sentencia definitiva , 
puesto que Repsol ha recurri
do, y después se puede reabrir 
el tema por considerarse un 
conflicto social. Nosotros aho
ra estamos dispuestos a luchar 
hasta el final". 

Los afectados mantuvieron 
el día 18 de febrero una reu
nión con el alcalde de Puerto-

llano, Manuel Juliá, para ex
ponerle el problema y solicitar 
su intervención. Juliá, una vez 
que ha conocido el contenido 
de la sentencia, se ha compro
metido con los despedidos a re
alizar gestiones, de manera per
sonal, con el presidente del 
grupo petroquímico, Osear 
FanjuI. 

Los trabajadores han acorda
do también una entrevista per-

Durante el verano de 1993 los eventuales hicieron numerosos actos de protesta para evitar sus 
despidos. No lograron nada. 

sonal con el presidente de la 
Junta de Comunidades, José 
Bono, a quien este problema no 
le pillará de nuevas, ya que en 
su día se comprometió a inter
ceder por ellos. Sin resultado. 

(j)(j)(j) FRAUDE 

Las movilizaciones de los 
eventuales no son nuevas. A fi
nales del año 1992 la empresa 
hizo público su plan de rees
tructuración laboral. Unos 
2.500 empleados en todo el pa
ís , con contratos temporales, 
podían ir a la calle (de esta ma
nera la empresa se ahorraría 
unos mil millones de pesetas). 
En Puerto llano eran 102 los 
contratados de manera even
tual. En febrero de 1993 fue 
despedido el primer trabajador 
y en verano de ese mismo año 
comenzaron las movilizaciones 
de los trabajadores afectados. 

Durante varias semanas 
mantuvieron una acampada, 
día y noche, ante la puerta nú
mero uno de Repsol; se entre
vistaron con Bono- quien pri
mero les dio buenas palabras y 
se comprometió a intervenir en 
su favor ante Fanjul y poste
riormente no volvió a recibirles 
ni a interesarse, según los tra
bajadores- y con distinto repre
sentantes de partidos políticos. 

Los eventuales reivindicaban 
desde un principio la readmi
sión de los despedidos, la con
tratación como fijos de los que 
aún estaban y la reactivación 
de los cursos de formación . 

En este conflicto los repre
sentantes sindicales de Repsol 
petróleo no han salido muy 
bien parados. Según el aboga
do de· Barraiíquero y de los 
despedidos, ocultaron a propó
sito las actas donde constaba el 
compromiso verbal de la em
presa, no se presentaron a de
clarar en el juicio contra Rep
sol y aconsejaron a los 
eventuales que fueran al paro 
sin pleitear para que tuvieran la 
posibilidad de ser llamados 
nuevamente por la empresa. 

Ahora la justicia ha dado la 
razón a los trabajadores y ha 
puesto en entredicho a una em
presa pública por cometer frau
de de ley en sus contratos. 

• PRADOL.G. 
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. DAÑADO UN COCHE 
DE LA POLlCIA EN 
UNA PERSECUCION 

Uno de los coches de la policía 
municipal de Ciudad Real 
sufrió daños considerables en 
la madrugada del pasado día 
ocho. Los agentes se vieron 
obligados a realizar una 
persecución" de película" para 
detener a un delincuente 
habitual que se dio a la fuga 
tras ser requerido por los 
municipales para que se 
identificase. 

. UNAMADRE 
DENUNCIA A SU HIJO 
POR AMENAZAS 

Un joven de 19 años pasó la 
semana pasada a disposición 
judicial, después de que su 
madre, de 60, pusiera una 
denuncia contra él ante la 
Guardia Civil de Malagón por 
amenazarla de muerte con un 
arma. Por otra parte la policía 
ha detenido estos días en 
Ciudad Real a cinco jóvenes 
como presuntos responsables 
de robos cometidos en varios 
establecimientos, un gimnasio 
de la ciudad y un domicilio 
privado del que uno de ellos 
sustrajo joyas valoradas en 
166.000 pesetas, que la policía 
ha podido recuperar. Efectivos 
del cuerpo han encontrado 
también los dos rifles que hace 
algunas semanas fueron 
sustraidos de un vehículo 
aparcado en un garage de la 
calIe Calatrava. 

• INICIADO EL PLAZO 
PARA PEDIR TARJETA 
DE RESIDENTE 

Hasta el próximo 1 de marzo 
podrán solicitarse en el 
Ayuntamiento de Ciudad Real 
las tarjetas de residentes que 
permitirán aparcar gratis en 
áreas reservadas para elIo a los 
vecinos de las calles en las que 
se va a implantar la zona azul, 
practicamente todas las del 
centro de la ciudad. Todos los 
minusválidos de la ciudad 
podrán solicitar una tarjeta 
parecida para facilitarles el 
acceso al centro. 

11 -36-
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CIU D 
I!!!!I PROHIBIDO 

CONSTRUIR EN 
ZONAS RUSTICAS 

El Pleno municipal del 
Ayuntamiento de Ciudad Real 
discutió el viernes la 
suspensión de las licencias de 
obras en zonas rústicas 
próximas a la ciudad e 
incluidas en el área reservada 
para la ampliación de la misma 
que se contempla en el avance 
de la revisión del PGOU, como 
la Atalaya o la zona de la 
Poblachuela. 

~~-------------------------------------------

• UDE MOLESTA 
CON EL CONSEJO 
ESCOLAR LOCAL 

El colectivo de estudiantes 
progresistas y la unión de 
estudiantes han calificado de 
"montaje teatral" la formación 
del consejo escolar municipal. 
CEP y UDE critican la 
inexistencia de representantes 
estudiantiles y piden su 
incorporación inmediata al 
Consejo. Sin embargo en este 
órgano si hay 6 representantes 
de los estudiantes, tres de EGB 
y tres de enseñanzas medias, 
elegidos entre todos los 
alumnos que forman parte los 
consejos escolares de la ciudad 

I!!!!I PROTESTAS POR 
LAS CRITICAS AL 
PLAN ALTERNATIVO 

A la comisión de comerciantes 
no les están gustado nada las 
declaraciones que algunos 
concejales socialistas y de ID 
están realizando sobre el plan 
de tráfico al ternativo que ha 
financiado la Confederación de 
Empresarios y que califican de 
"apresuradas" y 
"descalificatorias". Los 
comerciantes piden prudencia 
y recuerdan que es un plan 
elaborado por expertos y que 
están abiertos al diálogo que 
tienen previsto mantener con 
responsables municipales. 
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. 1 CERTAMEN DE 
CARTAS DE AMOR EN 
VALDEPEÑAS 

Antonio León (segundo por la 
derecha) con su " Carta a una 
Amiga" fué el ganador del 
Primer Certamen de Cartas de 
Amor organizado por la 
Concejalía de Juventud de 
Valdepeñas. Francisco Javier 
Gutiérrez Jiménez obtuvo el 
segundo premio. Más de 
cincuenta cartas concurrieron a 
esta primera edición en la que 
el jurado estuvo presidido por 
el alcalde de Valdepeñas, 
Salvador Galán y compuesto 
por los concejales de cultura y 
juventud , Jesús Martín y 
Esteban García, entre otros. 

AlDEPEÑAS 

11 EL CONSEJERO DE 
OBRAS PUBLICAS EN 
VALDEPEÑAS 

El Consejero de Obras 
Públ icas, Aureliano López, 
visitó el pasado miércoles las 
numerosas obras que esta 
Consejería está llevando a cabo 
en la comarca: las obras en la 
C-415, el depósito de agua que 
abastecerá a Valdepeñas y 
Santa Cruz de Mudela (14.000 
metros cúbicos), los terrenos 
en los que se construirá la 
depuradora de aguas residuales, 
(con una inversión de 647 
millones de pts) así como las 
obras de las 128 viviendas. 

~~------------------------------------------

11 CINCO MILLONES PARA 
OBRAS EN 
VALCENTRO 

El Ayuntamiento de valdepeñas 
y la Consejería de Industria van 
a financiar conjuntamente las 
obras de acondicionamiento de 
la zona comercial de Valcentro. 
La Comisión de Gobierno del 
Ayuntamiento de Valdepeñas 
aprobó recientemente la 
realización de este proyecto al 
que se destinarán casi cinco 
millones de pesetas . Las obras 
se iniciarán previsiblemente en 
la primavera y consistirán en 
hacer más cómodos los accesos 
al mercado municipal 
(Valcentro) con el objetivo de 
potenciarlo. 

• CARTA DE LOS 
LLANOS AL ALCALDE 
DE MADRID 

El presidente de Cosecheros 
Abastecedores (Bodega Los 
LLanos), Luciano Galán, ha 
enviado una carta al alcalde de 
Madrid, Jose María Alvárez del 
Manzano, en la que sugiere que 
se tenga en cuenta a Valdepeñas 
en el protocolo de los actos 
oficiales que el Ayuntamiento 
madrileño está preparando para 
la nueva ubicación de la estatua 
ecuestre de Carlos III. Esta 
sugerencia se basa en la 
contribución, a través de los 
impuestos por la venta del vino 
de Valdepeñas en Madrid 
durante el reinado de este rey, en 
la financiación de la 
construcción de las Puertas de 
Alcalá y Toledo. Luciano Galán 
también le ha enviado el libro 
editado por el Consejo 
Regulador sobre la historia de la 
Denominación de Origen 
Valdepeñas en el que aparece 
una información detallada sobre 
la vinculación del vino de 
Valdepeñas con Madrid. 

• SUPRIMIR LOS PASOS 
A NIVEL DE 
VALDEPEÑAS 

La Consej~ría de Obras Públicas 
tiene previsto afrontar las obras 
para la supresión de los pasos a 
nivel de Renfe en Valdepeñas, 
según manifestó el consejero, 
Aureliano López. La 
Consejería de Obras Públicas 
aún no ha realizado el estudio 
técnico aunque el Ayuntamiento 
de Valdepeñas envió hace 
tiempo el proyecto redactado 
por un ingeniero valdepeñero 
en el que se encontraban las 
soluciones técnicas para 
acometer las obras en el paso a 
nivel que atraviesa la C-415 en 
Valdepeñas. 
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. SE BUSCA UN NUEVO 
CENTRO PARA LA 
ESCUELA DE IDIOMAS 

La directora y dos profesoras 
de la escuela de idiomas de 
Puertollano se reunieron el 
miércoles con el alcalde para 
estudiar la posibilidad de 
reubicar estos estudios en la 
planta diáfana del edificio 
Tauro, propuesta al MEC por el 
Ayuntamiento. El alcalde les ha 
solicitado un informe sobre las 
necesidades que requieren para 
poder estudiar otras 
alternativas a esta propuesta. 

. DIEZ MILLONES PARA 
ELIMINAR VERTIDOS 
INCONTROLADOS 

Diez millones de pesetas va a 
invertir el Ayuntamiento de 
Puertollano durante las 
próximas tres semanas en 
eliminar los multiples 
vertederos incontrolados que 
se acumulan en la Rincona, el 
camino del Pozo Norte, y los 
paralelos a la vía del Ave, el 
final de la calle Caridad y la 
avenida de Andalucia entre 
otras zonas. El Ayuntamiento 
ha advertido que" a partir de 
ahora" sancionará a quienes 
no cumplan la ordenanza y no 
empleen el vertedero 
municipal o alguno de los 11 
contenedores instalados en la 
ciudad para deshacerse de sus 
escombros. Izquierda Unida 
ya solicitaba ha ce un año más 
vigilancia policial para evitar 
estos vertidos. 

. ICE PIDE QUE SE 
CREEN VARIOS 
CONSEJOS LOCALES 

Iniciativa Ciudadana ha 
presentado una moción en el 
Ayuntamiento de Puertollano 
en la que solicitan la creación 
" en la mayor brevedad" de 
un consejo local de deportes, 
otro de adolescencia e infancia 
y un tercero de cultura, así 
como las bases de los estatutos 
que deben regular estas 
instituciones. IC pretende con 
ellos fomentar y facilitar la 
participación de los ciudadanos 
en las tareas del gobierno 
municipal. 
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PUERTO LLANO 
• LLEGARON LOS 

PRIMEROS 
TURISTAS 

Estos son algunos de los ISO 
primeros turistas que llegaron 
el lunes a Puertollano y 
Almodóvar para visitar los dos 
municipios a través del 
programa de turismo rural que 
acaba de ponerse en marcha en 
la comarca. En las próximas 
semanas está prevista la visita 
de otros seiscientos. En la 
fotografia aparecen en el 
museo Palmero, de Almodovar. 

~~------------------------------------------== 
• SOLO UN DIA DE 

MERCADILLO EN 
CALZADA 

La Corporación municipal de 
Calzada aprobó en su último 
pleno, con el voto en contra 
del PP , la reubicación del 
mercadillo en el parque Pedro 
Almodóvar. La disponibilidad 
de un mayor espacio hace ya 
injustificable, según el alcalde, 
el que éste tenga que celebrarse 
en dos días para dar cabida a 
todos los puestos que quieren 
instalarse. El mercadillo se 
celebrará solo los sábados, 
pese a las protestas de los 
vendedores que solían acudir a 
la localidad los miércoles. 

• ENTERRADOS LOS 
DOS OPERARIOS 
DE ALMADEN 

Todo Almadén acudió el 
jueves al entierro de los dos 
operarios, Antonio Molina, de 
38 años y con cinco hijos y 
Emilio Rodriguez, de 36 y 
con cuatro, que perdieron la 
vida el pasado martes en las 
inmediaciones de Miravete, 
Caceres. Los dos fueron 
alcanzados por la explosión 
que se produjo en el interior de 
un tunel, en cuya construcción 
participaban, de la N-V, en el 
ki lómetro 205. El miércoles y 
el jueves fueron declarados 
días de luto oficial en el pueblo 
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• EL APARCAMIENTO 
DE ALCAZAR EN 
PUNTO MUERTO 

El parking de la plaza de 
España de Alcázar de San 
Juan, que la asociación de 
Comercio y Servicios pensaba 
acometer en los próximos 
meses, dentro del plan de 
remodelación previsto por el 
equipo de gobierno socialista, 
no se llevará a cabo, según ha 
manifestado a BISAGRA el 
presidente de los comerciantes 
"hasta que no se resuelva la 
polémica surgida tras las 
declaraciones del Colegio de 
Arquitectos, en las que 
desaprueba ciertas actuaciones 
del Ayuntamiento". 

e·AlAR-

---000,-------------------------------------------------
• LA REUNION DEL 

CAMPO DE GOLF SE 
RETRASA 

La asamblea de socios del 
fallido campo de golf que iba a 
construirse en Alcázar de San 
Juan, prevista, inicialmente, 
para el pasado viernes día 18, 
se pospuso hasta el próximo 
miércoles día 23, fecha en la 
que los afectados se reunirán en 
un conocido hotel de la 
localidad para ultimar el texto 
definitivo de la querella que se 
presentará contra el promotor 
José Luis Rodríguez Ferrer. 
Según fuentes de la sociedad,' 
más de cien socios están 
convocados a la misma. 

~~-------------------------------------------------------

• LA CONSEJERIA DA 
LA RAZON AL 
AYUNTAMIENTO 

El ayuntamiento de Tomelloso, 
tan solo unos días antes de que 
se celebre la reunión de 
alcaldes para presionar a la 
empresa eléctrica Unión 
Fenosa por lo que consideran 
una "gestión dictatorial", ha 
hecho pública la resolución de 
la Consejería de Industria y 
Turismo, fechada el 20 de 
Enero, en la que se establece la 
obligación de U. Fenosa de 
hacer frente al coste del 
mantenimiento del suministro 
en el polémico Polígono-I8, así 
como a efectuar las 
ampliaciones necesarias que 
Fenosa no quería asumir. 

ElLQ.S 
• PIDEN AYUDA PARA 

LA FAMILIA BOSNIA 
DE TOMELLOSO 

Desde hace pocas semanas una 
familia de siete miembros de 
origen bosnio, refugiada en 
España como consecuencia de 
la guerra que se vive desde hace 
veintidós meses en la antigua 
Yugoslavia, se ha instalado en 
Tomelloso. Las Damas de la 
Caridad, asociación de carácter 
benéfico fundada en Tomelloso 
hace seis años, han realizado las 
gestiones oportunas para 
trasladar a esta familia desde el 
Centro en el que se encontraban 
en Málaga hatsa la localidad 
ciudadrealeña, con el fin de 
facilitarles los medios para 
rehacer sus vidas. Hasta el 
momento se han recibido 
ayudas, aunque insuficientes en 
opinión de la rspopnsable de la 
asociación benéfica, por lo que 
se ha abierto una cuenta 
bancaria en la sucursal de la 
Caja Rural de la calle García 
Pavón para ayudar a los 
refugiados. Los interesados 
pueden ingresar sus donativos 
en la cuenta número 
4499005793. 

• LA DEPURADORA 
BENEFICIARA A LAS 
TABLAS DE DAIMIEL 

El Ministerio de Obras Públicas 
invertirá aliededor de mil 
millones de pesetas en la 
construcción, en Alcázar de 
San Juan, de una depuradora de 
agua, calificada como 
"terciaria". Al margen de su 
función especíca, la depuradora 
repercutirá favorablemente en la 
reegeneración de las Tablas de 
Daimiel, que atraviesan uno de 
los momentos más difíciles de 
su historia. Las expectativas, en 
este sentido, apuntan a que a 
través de la depuradora se 
podrían vertir más de 10 
hectómetros cúbicos 
anualmente. 
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. INAGURADA LA 
UNIVERSIDAD 
POPULAR DE DAIMIEL 

El presidente de la Asociación 
Provincial de Universidades 
Populares, el diputado provincial 
Angel Montealegre, inauguró el 
nuevo centro de Daimiel, 
ubicado en la Casa de Cultura de 
dicha población, después de 
visitar sus dependencias por el 
alcalde de la localidad e 
interesarse por los cursos y 
talleres programados dentro de 
su funcionamiento. Los cursos 
que se están llevando a cabo son 
los de Fotografía, Corte y 
Diseño, Manualidades, Dibujo, 
Decoración, Bailes Regionales y ~ 
Educación de Adultos, entre 
otras actividades creativas y de 

• CURSOS DE 
FORMACION DE 
DESARROLLO LOCAL 

Propiciados por el Programa 
Europeo "Leader" y el Patronato 
de Intereses Provinciales(PIP), 
dependiente de la Diputación 
Provincial de Ciudad Real, se 
van a impartir a partir del lunes 
21 de febrero unos cursos de 
formación de Desarrollo Local 
en la comarca del Campo de 
Calatrava. La finalidad de los 
mismos es la formación 
entendida como elemento clave 
para el desarrollo, basada en el 
aprendizaje de técnicas y 
métodos, aportando un mejor 
conocimiento del entorno. Se 
pretende con ello conseguir 
sensibilizar a la población sobre 
las necesidades del desarrollo, 
capacitarla en los distintos 
aspectos y herramientas del 
desarrollo, dar a conocer lo que 
implica la Comunidad Europea, 
fomentar el uso de ayudas de la 
administración, promover 
sistemas de autoempleo, 
incentivar la creación de 
empresas y asociacionismo y 
formar en temas de gestión de 
empresas, así como la 
comercialización de productos. 
La primera de estas charlas
coloquio se llevará a cabo en la 
Casa de Cultura de Aldea del 
Rey, a las que le seguirán las de ~ 
Cañada, Carrión, Pozuelo, etc. ~ 
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CAMPO D C'AlATRAVA 
• JOKER, COMER EN 

LA ZONA DE COPAS 

Joker era uno de los pub's más 
marchosos de Almagro hasta 
que un incendio nocturno lo 
retiró de la circulación. Tras un 
periodo de silencio, Angel, su 
propietario, ha tenido la idea de 
recuperarlo, pero dándole un 
ambiente diferente. O sea, que 
el nuevo Joker ya no solo es un 
pub al uso, sino un local donde 
recuperar fuerzas alimentarias a 
base de ricos productos de la 
zona. El éxito es total. 

~~----------------------------------------------------
• XEMA II,EL NUEVO 

IMPACTO DE 
POZUELO 

Los bien avenidos socios que 
llevan en Almagro el pub 
Xema y en Bolaños un burguer, 
tuvieron la oportunidad de 
quedarse con un disco pub en 
Pozuelo de Calatrava, que hasta 
ese momento lo regentaba la 
morenita Altagracia, y bajo el 
nombre de XemaII se han 
hecho con el personal a base de 
un buen servicio, música a la 
última, fiestas de las que 
marcari época y sobre todo 
humor, mucho humor. 
Alejandro y compañía están 
más que satisfechos. 

• LOS GALGUEROS 
DE MIGUELTURRA 
NO PARAN 

La afición a la caza con galgo 
es grande por tierras 
calatraveñas y de entre todas 
sus poblaciones puede que sea 
la de Miguelturra la más activa 
de todas en estos menesteres. 
No dejan escapar momento 
para ejercitarse en la cuestión. 
Los campeones de la campaña 
93-94, entre los que se 
encuentran Chinato, Pepón y 
Calzorras, entre otros, 
despidieron la temporada 
posando sonrientes con su 
última cosecha: 18 hermosas y 
sabrosas liebres. 
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• POLI DEPORTIVO 
ANTONIO SERRANO 
EN LA SOLANA 

Después de tres años de obras 
La Solana puede por fin 
disfrutar de un Polideportivo 
Cubierto que lleva por nombre, 
"Antonio Serrano", el atleta 
solanero que ya ha recibido 
innumerables muestras de 
reconocimiento por parte de 
sus paisanos. El director 
general de cultura, Juan José 
Hellín , el alcalde solanero , 
Nemesio de Lara y Antonio 
Serrano inauguraron el 
pabellón que ha costado 120 
millones de pesetas y que tiene 
un aforo de 500 personas 
sentadas. 

DOS MILLONES DE 
PESETAS PARA 
'MANOS UNIDAS' 

Casi dos millones de pesetas se 
han recaudado en Manzanares 
para la campaña contra el 
hambre, "Manos Unidas". 
Entre las actividades 
desarrolladas con este fin está 
la exposición de artesanía 
andina ,que ha estado abierta 
hasta el 13 de febrero en la 
parroquia Altagracia, en la que 
se ha recaudado unas 700.000 
pesetas, de las que el 25% irán 
destinadas a esta campaña. 
También se han pedido 
donativos en las empresas .. 

~~----------------------------------------
• DOS DETENIDOS POR 

TRAFICO DE DROGAS 
EN MANZANARES 

La Policía Local de 
Manzanares detuvo la pasada 
semana a dos jóvenes de esta 
localidad por un delito contra 
la salud pública. J.O.C. de 26 
años y M.E.C.M. de 22 años 
fueron detenidos tras 
incautarseles 5.,200 gramos de 
heroína. Tras efectuarse un 
registro en el domicilio 
conyugal, en la calle Julián 
Mellado, l , se incautaron 
322.000 pesetas, joyas 
valoradas en 450.000 pesetas y 
armas blancas de grandes 
dimensiones. Tras ser puestos a 
disposición judicial, J.O.e. 
ingresó en prisión. 

• EL LEGADO BUSTILLO 
DONA DINERO PARA 
ZONAS VERDES 

El Patronato del Legado 
Bustillo de La Solana ha donado 
al Ayuntamiento solanero 7 
millones de pesetas del 
presupuesto del pasado ejercicio 
para la adquisición de terrenos 
que se destinen a zonas verdes. 
El Legado Bustillo también ha 
donado 70.000 pesetas a José 
del Campo para la compra de 
una silla de ruedas. El Legado 
Bustillo, que en la actualidad es 
gestionado por el Ayuntamiento 
de La Solana, tuvo unos 
ingresos en 1993 de diecisiete 
millones de pesetas y unos 
gastos de siete millones de 
pesetas. Pero no han sido estas 
las primeras donaciones que ha 
realizado el Legado a La Solana. 
En pasados ejercicios se realizó 
la donación de los terrenos para 
la construcción de un Instituto 
de Enseñanza Secundaria así 
como tres millones de pesetas 
para La Asociación Comarcal 
Pro-Minusválidos "Virgen de 
Peñarroya". 

• DEPURADORA DE 
AGUAS RESIDUALES 

Manzanares, Membrilla, 
Daimiel y Talavera de la 
Reina son las únicas 
poblaciones con más de 15.000 
habitantes de la región en las 
que la Consejería de Obras 
Públicas aún no ha licitado la 
construcción de una depuradora 
de aguas residuales. En 
Manzanares la depuración de 
las aguas se realiza mediante el 
sistema de filtros verdes por lo 
que las aguas residuales no se 
vierten al cauce del río, según 
ha manifestado a esta revista el 
alcalde manzanareño, Miguel 
Angel Pozas. 
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EL DECANO DE MADRID APOYA LAS ACTUACIONES DE LOS 
ARQUITECTOS DE CASTILLA LA MANCHA 

El Colegio de Arquitectos de Castilla La Mancha ha desaprobado, al igual que la delegación de 
Ciudad Real, la actuación urbanística del ayuntamiento de Alcázar de San Juan, en relación al caso 
de la remodelación de las plazas de España y Santa Quiteria Al mismo tiempo, el cuerpo de letrados 

del Consejo Superior de Arquitectos estudia las consecuencias jurídicas del asunto. 

Los arquitectos de la región también 
desaprueban al Ayuntamiento 

1 Colegio 
de Arqui 
tectos de 
Castilla La 
Mancha, a 
través de su 
presidente 
Antonio 

Cuevas Atienza, ha manifesta
do a BISAGRA que se adhiere 
a las actuaciones emprendidas 
por la delegación del Colegio 
de Arquitectos de Ciudad Real 
y desaprueba la forma de pro
ceder del ayuntamiento de Al
cázar de San Juan en el caso 
urbanístico de las plazas de Es
paña y Santa Quiteria, que, a 
principios de 1991, fueron ob
jeto de un concurso público 
convocado por el Consistorio 
con el objeto de remodelarlas 
para dinamizar el centro urba
no. 

La cuestión básica en la que 
el Colegio de Arquitectos re
gional desaprueba al ayunta
miento alcazareño, presidido 
por el socialista Anastasio Ló
pez Ramírez, es la , a su jui
cio, irregular rescisión de un 
contrato y un protocolo de ac
tuación urbanístico que, en su 
día, vinculaba al Ayuntamiento 
con el arquitecto madrileño 
Francisco Alonso de Santos, 
quien resultó ganador del cita
do concurso. 

El Colegio regional apoya a 
Alonso, igualmente, respecto a 
la denuncias que éste presentó, 
el pasado 20 de Enero en la co
mi saría de Alcázar de San 
Juan, en las que hizo constar 
que los promotores Francisco 
Ropero y Pablo Calcerrada 
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(Ry C Castilla La Mancha), 
propietarios de un solar en la 
plaza de España, le amenaza
ron y le agredieron gravísima
mente, extremo que Pablo Ro
pero niega. "Sólo se le dijo 
-cuenta Ropero- que no querí
amos hacer su proyecto, que 
nos dejara tranquilos, ya que 
la hebíamos pagado sus hono
rarios". 

El asunto de Alcázar "lo co
nocimos el otro día en el Con
sejo Superior celebrado en Se
villa -explica Cuevas Atienza
y es un tema grave e importan
te, en el que merece la pena 
una investigación para dar una 
solución". 

Por ello -destaca Cuevas
"lo están estudiando los letra
dos del Colegio de Arquitectos 
de Castilla La Mancha y, ade
más, el decano del colegio de 
Arquitectos de Madrid, Luis 
del Rey, que también se adhie
re a las actuaciones, ha puesto 
toda la infraestructura de Ma
drid a nuestra disposición". 

(j)(j)(j) LOS ACUERDOS 

El día 3 de diciembre de 
1991, el Ayuntamiento y R Y C 
Castilla La Mancha firmaron 
un protocolo de actuación ur
banística para construir un edi
ficio de viviendas, locales co
merciales, oficinas y 
aparcamientos "conforme el 
proyecto realizado por el ar
quitecto Francisco Alonso de 
Santos" . Asimismo, el 5 de 
Marzo de 1992, el Ayunta
miento y Alonso de Santos fir-

maron un conrato para la re
dacción del proyecto básico y, 
también, de un proyecto de eje
cución de ciertas partes del 
proyecto global, con el que 
Alonso resultó ganador del 
concurso y cuyo presupuesto 
total se situaba en 1.550 millo
nes de pesetas. 

"Por ello, el Ayuntamiento -
dice el apartado segundo del 
mencionado contrato- ha deci
dido acometer las obras de re
modelación por fases, según 
las necesidades de la ciudad y 
de las posibilidades presupues
tarias de la Corporación". Di
cho. contrato estipulaba que los 
proyectos tenían que entregarse 
antes dei día 30 de Septiembre 
de 1992. 

Posteriormente, el Ayunta
miento Pleno en su sesión de 
noviembre de 1992 acordó la 
resolución del proyecto. Según 
sostiene el alcalde de Alcázar, 
Anastasio López Ramírez, la 
razón de dicha resc isión fue 
que "no sólo no entregó los 
proyectos, sino que ni tan si
quiera daba razones fundaddas 
para su demora". 

Por el contrario, Alonso de 
Santos afirma que los proyec
tos encargados "estaban docu
mentados y, en su conjunto, 
más avanzados de lo que re
querían los trabajos contrata
dos" . El arquitecto subraya 
que, a mediados de Septiembre 
de 1992, enseñó todos los tra
bajos acordados en las depen-
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ANASTASIO LOPEZ RECTIFICA EL REPORTAJE PUBLICADO EN BISAGRA 

El alcalde de Alcázar de San 
Juan, Anastasio López, ha remitido 
una carta a esta revista a la vista del 
reportaje publicado por BISAGRA 
(número 313) sobre la remodelación 
de las plazas de España y Santa Quite
ria, de la que se han derivado una se
rie actuaciones del Colegio de Arqui
tectos de Castilla La Mancha que 
desaprueban la manera de proceder 
del ayuntamiento de Alcázar de San 
Juan. El alcalde de la localidad "al 
amparo del derecho de rectificación", 
por lo que considera un trato informa
tivo tendencioso, ha enviado el siguie
te escrito: 

"De entrada, manifestar que los he
chos que se relatan corresponden a 
dos corporaciones distintas y que to
dos ellos fueron tomados por la corpo
ración por total unanimidad de los 
grupos o con el apoyo de los grupos 
municipales del PSOE, CDS y PP; lo 
que quiere decir que el alcalde, que 
siempre ha asumido y asume su res
ponsabilidad, no tiene en este caso 
más participación que los dempás 
miembros del Consistorio. Por tanto, 
las graves imputaciones personales 
han de calificarse cuando menos de 
desacertadas. 

Efectivamente, a finales de 1989, 
se produjo la demolición de un edifi
cio privado situado en la plaza de la 
ciudad, y a illsrancia de sus propieta
rios, pero no se demolió sin más, sin 
estudio, o de forma caprichosa, pues 
el expediente se venía tramitando des
de el 19 de Octubre de 1987 y en el 
mismo obraban y obran informes de 
los arqitectos redactores del PGOU 
entonces vigente: D. Enrique Terlei· 
ra y D. Rafael Prieto (por cierto visa
do de conformidad por el Colegio de 
Arquitectos el día 13-11-87) en los 
que se aprecia ruina. 

A pesar de estos informes, no se 
autorizó, entonces, la demolición, sino 
que se incoó un expediente contradic
torio de ruina, al que se aportaron 
otros informes y otras alegaciones co
mo es preceptivo. Ante la amenaza de 
peligro para los viandantes denuncia
da por la propiedad, y apreciable a 
simple vista por lo transitado de la ca
lle y no contradicha por ningún infor
me hasta esa fecha 29-03-88 a la pro
piedad para que "realicen las obras 
necesarias para mantener la seguridad 
de la finca" rectificando otra anterior 
de suspender la retiradda de tejas que 
había iniciado la propiedad. 

Después de diversos acuerdos e in
formes, la Comisión de Servcios Téc
nicos en sesión de 17-11-89 dictaminó 
favorablemente la demolición, por 
unanimidad y con presencia de todos 
los grupos del Consistorio (PSOE, 
CDS, PP e IU). Este dictamen fue rati
ficado en Comisión de Gobierno de 
21-11-89 también por unanimidad e 
incluso se 'volvió a ratificar en otra 
Comisión de gobierno de 4-12-89 por 

mayoría de tres de los grupos que inte
gran la Corporación. Quiere esto decir 
que la demolición se autorizó después de 
tramitación de un expediente durante 
más de dos años, con numerosas aporta
ciones técnicas y políticas, y sobre todo 
se autorizó con total unanimidad o mayo
ría absoluta de todos los grupos de la 
Corporación ante el peligro que suponía 
su paulatino desmoronamiento en el Cen
tro de la ciudad y para salvaguardar la vi
da e integridad de los ciudadanos. Y aún 
más, la licencia de demolición se conce
d.ió con el compromiso de que la cons
trucción nueva que se realizara adoptara 
soluciones armónicas y de estilo acordes 
con el entorno, y desde luego aprobadas 
por la Corporación. 

Esta es una demolición legal firme y 
consentida por falta de recurso alguno 
contra la misma, por lo que hurgar ahora 
en esa cuestión no puede obedecer a pro
pósitos constructivos,o positivos que es 
donde todos debemos estar. 

También es cierta la convocatoria del 
comncurso de ideas, pero son totalmente 
erróneas las consecuencias que se sacan 
del mismo. Efectivamente, el Pleno de la 
Corporación, en sesión de 1-10-90, apro
bó también, por unanimidad un concurso 
público de ideas para la posible remode
lación de las plazas de España y santa 
Quiteria. Como se puede apreciar por las 
fechas, esta iniciativa es diez meses pos
terior a la demolición citada. Con este 
concurso público, tramitado con todas las 
solemnidadaes y rigores legales, la Cor
poración pretendía conocer ideas origina
les y su costo para en su caso plantearse 
alguna solución bonita y del gusto de to
dos los ciudadanos para las dos plazas 
más importantes de la ciudad. 

El jurado del concurso p·ra eminente
mente técnico, con representación del 
Colegio de Arquitectos; jurado que una 
vez más por unanimidad acordó, con fe
cha 2-07-91 dejar desierto el primer pre
mio que es el que llevaba incorporado el 
encargo del proyecto ganador. Por tanto, 
es radicalmente falso que el señor Alon
so de Santos obtuviera el primer premio, 
sino que obtuvo el segundo, dotado con 
500.000 pesetas, que se le hicieron efec
tivas tan pronto lo permitió la tesorería 
Municipal. 

Quiere ello decir que al haber queda
do desierto el primer premio, insisto por 
opinión unánime de un jurado técnico en 
el que se integraron todos los grupos de 
la Corporación, el señor Alonso de San
tos no generó derecho legal o moral algu
nos para imponemos sus ideas megalíti
cas y faraón icas cuyo coste 
supermillonario es imposible pudiera su
fragar aquella corporación ni las próxi
mas diez que la siguieran en las sucesi
vas elecciones, máxime cuando además 
pretendía actuar en fincas privadas, sin 
contar con el consentimiento de los afec
tados. También es cierto que el 5-03-92, 
es decir, seis meses después de fallarse y 
cerrarse el concurso, de ideas, y siguien
do una recomendación unánime del jura-

do, el Ayuntamiento suscribió con el se
ñor Alonso de Santos un contrato para la 
redacción de un proyecto, sólo de un pro
yecto, donde se desarrollaran parte de sus 
ideas. Se trataba de tener un dato econó
mico por si era posible económicamente 
acometer algo de lo que diseñara. 

El contrato se negoció con el señor 
Alonso de Santos, según se recoge docu
mentalmente en expediente y lo firmó 
después de tenerlo algunos días en su 
despacho. Los honorarios que fijó a su 
favor, y que aceptamos , eran de 
33.519.869 pts., de los que se pactó que a 
la firma del contrato percibiría 3.351.986 
pts., que el Ayuntamiento le pagó. Tam
bién se pactó en contrato que el trabajo, 
por el que había percibido una gran can
tidad como anticipo, debería entregarlo 
antes del 30-09-92, lo que no sólo in
cumplió, sino que hasta la fecha, en que 
ya ha pasado año y medio, no ha entrega
do en el Ayuntamiento ni lo más míni
mo. Quiere esto decir, y esto sí que es ri
gurosamente verdad, que el señor Alonso 
de Santos percibió más de tres millones 
de pesetas por un trabajo que no ha he
cho o no ha entregado. Esto nos puede 
llevar a preguntamos quién es el que in
cumple, quién atenta contra lo pactado o 
contra los intereses públicos, si el Ayun
taiento que pagó an ti cipadamente en 
cumplimiento de un contrato, o el arqui
tecto que cobra y no da nada a cambio. 

A pesar del claro incumplimiento con
tractual del señor Alonso de Santos, el 
Ayuntamiento no obró precipitadamente, 
sino que por carta con acuse de recibo de 
22-10-92 se le advirtió que se había so
brepasado el tiempo pactado y que d~ 
persistir en su actittud se podría resol
verv el contrato. Como el señor Alonso 
de Santos siguió sin presentar el proyecto 
por el que ya habría cobrado, previos in
formes jurpícos, el pleno en sesión de 
30-11-92 aprobó, una vez más por unani
midad, la rescisión de dicho contrato. 

Esta es la rigurosa verdad: un arqui
tectC' '1ue cobra anticipadamente parte de 
su' lira' Jes honorarios y que pasado año 
. mp ,o no ha hecho ningún trabajo. Y 
también es cierto que el alcalde no res
cinde nada, si no que fue el Pleno previos 
los informes jurídicos y de conformidad 
con la legislación vigente el que por una
nimidad de todos los grupos (PSOE, PP e 
IV) acordó la resolución contractual por 
grave y flagrante incumplimiento del que 
ahora denunica. 

La resolución del contrato es también 
una cuestión firme, por falta de impugna
ción del señor Alonso de Santos; por tan
to pasado más de un año desde que se 
produjo y consistió por su parte, denun
ciarlo ahora es estéril y malintencionado. 
También desde ahora decir que nosotros 
sí hemos pasado el asunto a la asesoría 
jurídica para que reclame al señor Alon
so de Santos las cantidades que cobró del 
pueblo sin efectuar trabajo alguno.' 

Por último, referimos al protocolo de 
actuación urbanística, del que también se 
hacen afirmaciones y se sacan conclusio-

nes totalmente equivocadas a la vez que 
injuriosas para la Corporación que repre
sento y para mí mismo. 

El Pleno, en sesión de 16-12-91 (por 
tanto antes de que se aprobara y firmara 
el encargo de proyecto al señor Alonso 
de Santos) aprobó también por unanimi
dada y con presencia de todos los grupos 
poíticos, un protocolo de actuación urba
nística con los propietarios del solar. En 
síntesis, dicho convenio implicaba para 
el ayuntamiento el compromiso de in
cluir en un futuro Plan Especial de Re
modelación de la plaza unas nuevas ali
neaciones, coeficiente de edificabilidadd 
y alturas; a cambio del compromiso de la 
propiedad de construir conforme a un 
proyecto acorde con las ideas del señor 
Alonso de Santos. 

Con fecha 12 de febrero de 1.993 se 
concedió la licencia de obras, condicio
nada a la previa adquisición de aprove
chamientos urbanísticos según la ley del 
suelo. Como quiera que por la propiedad 
no se ha inicado la construcción ni apro
bado los aprovechamientos, dicha licen
cia esta' claramente caducada en contra 
de la propiedad; todo ello, insisto, con 
sujección estricta a resoluciones a favor 
de los vecinos propietarios. 

Con fecha 12 de julio d 1992 la pro
piedad solicita oficialmente dejar sin 
efecto el protocolo ya que la obra "en su 
fase de contratación ha devenido total
mente inviable". Este escrito fue conoci
do por la Comisión de servicios Técnicos 
y el Pleno, en sesión 30 de septiembre, 
acuerda también por unanimidad, y una 
vez más con presencia de todos los gru
pos (PSOE, PP e IV) deja sin efecto el 
Protocolo. 

Hemos de decir que de conformidad 
con la legislación vigente los contratos 
sólo surten efectos entre las partes, y 
quedan sin efectos también por la volun
tad de las partes que los firman. Creemos 
que nadie puede obligar a las partes sus
cribientes a mantener viva indefinida
mente una convención que no quieren 
perpetuar. 

Para terminar, decir que desde hace 
años, la ¡:::orporaciÓ1l y todos los grupos 
que la integran vienne estudiando solu
ciones constructivas legales y acordes es
téticamente en ese solar, sin que hasta la 
fecha se haya adoptado solución definiti
va en ningún sentido. Por otra parte, no
nos parece correcto que el presidente del 
Colegio de arquitectos que conoce los 
hechos y los documentos porque le fue
ron remitidos, prejuzgue ante el público 
una decisión en la que habrá de interve
nir. No es cierto que el colegio desaprue
be la actuación municipal porque las no
ticias que tenemos son justo las 
contrarias. Es al menos chocante que el 
presidente el colegio diga que no tiene 
importancia el excesivo incumplimiento 
en los plazos convenidos por parte del ar
quietecto, lo que es tanto como decir que 
los contratos no sirven para nada". 
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dencias municipales "tan sólo 
pendientes de la encuaderna
ción y detalles menores". 

Al mismo tiempo, indica que 
"el día 18 de septiembre comu
niqué a la arquitecta municipal 
Ana Reguero la necesidad de 
aplazar la entrega definitiva de 
proyectos, una vez que conocí
an que éstos estaban práctica
mente terminados, dado que en 
el Museo Español de Arte Con
temporáneo de Madrid iba a 
tener lugar una exposición so
bre las obras de remodelación 
del centro cívico de Alcázar, 
del 20 de Diciembre al 31 de 
Enero, que pareciéndome muy 
importante exigía nuestra dedi
cación, sin que por ello aban
donaramos la entrega de tra
bajos.que, por otra parte, en el 
Ayuntamiento ya sabían que 
estaba básicamente 
concluída". 

~~~ENTREVISTA CON EL ALCAL
DE 

El arquitecto Alonso sostie
ne que tras la carta que recibió 
del Ayuntamiento -con fecha 
de salida 22 de octubre de 
1992- manifestándole que el 
incumplimiento de la entrega 
de los proyectos "puede ser 
causa de resolución" habló, al 
cabo de algunos días, con el al
calde López Ramírez, quien 
"me explicó las razones últi
mas de esa decisión unilateral 
en virtud de razones de oportu
nidad política, virtualidad de 
la expectativa de votos, etc ... 
pero me aseguró que no me 
preocupara ya que toda la 
energía debía volcarse en la 
construcción de! Palacio de las 
Viviendas (que debía construir
se en el solar de R y C Castilla 
La Mancha), que sería la llave 
del resto de las obras y que él 
necesitaba mucho respaldo pa
ra seguir adelante". 

En este sentido, tanto el Co
legio de Arquitectos de Casti
lla La Mancha como su dele
gación en Ciudad Real 
sostienen que no se entiende 
que el Ayuntamiento después 
de convocar un corcurso de 
ámbito nacional, de movilizar 
personas, dedicar dinero y fir
mar un contrato y un protocolo, 
además de conceder licencia de 
obras y de incluir la actuación 
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El alcalde de Alcázar de San Juan, AnastasiD López Ramírez. 

del protocolo en el Plan Gene
ral de Ordenación Urbana deci
diera rescindir sus compromi
sos por un incumplimiento 
"que, en cualquier caso, es un 
tema menor dada la emberga
dura del proyecto y algo muy 
habitual en las administracio
nes". 

Diez meses después del 
acuerdo plenario para la resolu
ción del mencionado contrato, 
el Ayuntamiento Pleno acordó 
dejar sin efecto el protocolo de 
actuación urbanística firmado 
por el alcalde Anastasio López 
y R Y C Castilla La Mancha 
debido -ségún mantiene Anas
tasio López- a que "a media
dos de 1993 la propiedad de la 
finca R y C Castilla La Man
cha nos manifestó la imposibi
lidad de acometer el proyecto 
del señor alonso de Santos y 
empezó a presentar otros boce
tos paraobtener la atorización 
muncipal". 

No obstante, previamente, -
el 6 y el 20 de Mayo de 1993-
la empresa constructora IMA
SA había enviado dos carta a R 
y C Castilla La Mancha en las 
que les hacía constar que esta-

ban "dispuestos asumir sin car
go adicional para ustedes" el 
proyecto que Francisco Alon
so de Santos había desarrolla
do para el solar de su propie
dad (llamado la "esquina de 
Damián"), que, al mismo tiem
po, se recogía en el protocolo 
de actuación urbanística firma
do por la empresa y el Ayunta
miento. 

~~~ 
ACINCO S.L. 

Además de IMASA, la em
presa de arquitectura y gestión 
ACINCO S.L. mantuvo nego
ciaciones con R y C Castilla 
La Mancha y, según consta en 
una carta remitida por esta em
presa "hemos cerrado las ne
gociaciones con los señores 
Calcerrada y Ropero para 
acometer la ejecución de! pro
yecto Palacio de las Vivien
das". 

El día 10 de Agosto ACIN
CO S.L. envió una carta al ar
quitecto Francisco Alonso, a 
quien~ anteriormente, le habían 
soLicitado la División Horizon
tal del proyecto, en la que se 
reflejaba el contenido de una 

conversación telefónica con el 
alcalde Anastasio López Ra
mírez. 

"El día 27 de Julio recibí 
una llamada de Anastasio, al- . 
calde de al localidad, pregun
tándome por mi interés por es
ta promoción y, a lo largo de la 
conversación, ha asumido el 
compromiuso de que, en caso 
de que los señores Calcerrada 
y Ropero no se avengan a ra
zones y decidan no ejecutar tu 
proyecto, expropiaría el solar y 
nos lo cedería, en condiciones 
aún por pactar, para su ejecu
ción". 

Por el contrario, el alcalde 
López Ramírez alude a que, a 
mediados de 1993, la propie
dad del solar "empezó a pre
sentar otros bocetos para aob
tener la autorización 
municipal, llegando a interesar 
expresamente dejar sin efecto 
el antedicho protocolo. Des
pués de diversos estudios y bo
cetos, el Ayuntamiento, con fe
cha 13 de Septiembre pasado, 
aprobó la idea presentada a los 
efectos de redacción del opor
tuno proyecto". 

El origen de la polémica sus
citada por la remodelación de 
las plazas de España y Santa 
Quiteria se encuentra en la de
molición de la llamada "esqui
na de Damián", a finales de 
1989. En su opinión la licencia 
de demolición se autorizó le
galmente "ante el peligro que 
suponía su paulatino desmoro
namiento en e! centro de la ciu
dad y para salvaguardar la vi
da e integridad de los 
ciudadanos". La demolición 
fue acordada con los votos a 
favor del PSOE, PP, CDS, y la 
oposición de ID. Asimismo, el 
arquitecto municipal Enrique 
Morales se mostró, en todo 
momento, contrario, a la demo
lición y así lo hizo constar en 
distintos informes solicitados a 
tal efecto. Por su parte, el Cole
gio de Arquitectos en Ciudad 
Real se ha referido a que "la
mentamos que algunos ayunta
mientos concediendo, a veces, 
licencias de derribo amparan 
agresiones irreparables al pa
trimonio con finalidad, nor
malmente, de corte especulati-

• PABLO DIAZ-P. 
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Las violaciones y abusos sexuales siguen estando a la orden del día por 
tierras ciudarrealeñas.La última victima ha sido una joven almagreña de 20 
años, aunque su psiquis es cuatro o cinco años menos, que fue abordada por 

dos jóvenes bolañegos a la finalización de una sesión de discoteca. 

La joven fue violada en una casa deshabitada por dos conocidos, tras haber estado juntos en una discoteca de Bolaños de Calatrava. 

TRAS ASISTIR A UNA SESION DE DISCOTECA 

Dori fue violada por dos 
conocidos de Bolaños 

ra domingo y 
como todos 
los días festi
vos la joven 
Dori , junto a 
su amiga Ra
mona , pro-

-_ ... pietaría y 
conductora del coche con el 
que se desplazaban, solía ir a la 
cercana población de Bolaños 
de Calatrava para pasar la vela
da en una de las discotecas de 
aquella población. 

Dori , 20 años , pero con un 
recorrido psíquico no superior 
a los 15 y poco agraciada fisi
camente, segunda de cinco her
manos de una más que modesta 
familia, actualmente no trabaja
ba en ningún sitio, aunque el 
pasado añO había sido cocinera 
en un concocido bar-restauran-

te de su población natal, Alma
gro, y desde que quedó huerfa
na de padre, hace poco más de 
seis meses, le gustaba salir con 
un grupo de amigas y asistir a 
alguna de las sesiones de una 
de las más populares discotecas 
de la cercana población de Bo
laños de Calatrava. 

A Dori, le gustaba salir de la 
discoteca y darse una vuelta 
por los muchos locales ociosos 
que se encuentran ubicados en 
las cercanías, pero siempre vol
vía a tiempo de regresar a Al
magro con su amiga. Siempre, 
menos aquella noche de domin
go que por un apagón de luz la 
sesión discotequera concluyó 
antes de medianoche. Ramona 
esperó durante bastante tiempo 
a Dori, pero como ésta no lle
gaba y en las inmediaciones de 

la discoteca, cerrada y apagada 
sus luces internas y externas, in
cluidos sus luminosos rótulos, 
ya no quedaba nadie, pensó que 
se habría regresado con algún 
conocido al pueblo. 

Pero, la mentablemente, no 
había sido así. Dori, aquella fa
tídica noche, se había retrasado 
más de la cuenta a causa del 
apagón de luz y cuando llegó a 
las inmediaciones de la discote-

Un apagón de luz, fue 
la causa de que la 
victima no regresara a 
Almagro con la amiga 
que le habia llevado. 

ca ya erán cerca de las tres de 
la madrugada. Dori se quedó 
desconcertada. Se estaba pre
guntando donde estaría su ami
ga y como regresaría a Alma
gro, si no la encontraba, cuando 
por las cercanías vió a dos jó
venes bolañegos conocidos por 
ella, José y Lorenzo, de 27 y 
26 años, respectivamente, a los 
que les solicitó ayuda para vol
ver a Almagro. 

Los jóvenes aceptaron la pe
tición y con malas artes, según 
la víctima, ya que asegura que 
le dijeron que tenian que reco
ger la moto que tenían aparcada 
en las cercanías, la llevaron a 
una calle cercana y oscura don
de a la fuerza la introdujeron en 
una casa deshabitada y allí con
sumaron sus más bajos instin
tos libinidosos, primero uno y 
luego el otro, consumando la 
doble violación total. 

Una vez consumado los he
chos, los jóvenes abandonaron 
el lugar y dejaron sola a Dori, 
quien como pudo llegó a un lu
gar en donde localizó un taxi y 
tras contarle a su conductor lo 
ocurrido fue trasladada a su ca
sa, donde contó lo sucedido y 
posteriormente presentó la de
nuncia en el cuartel de la Guar
dia Civil de aquella localidad. 
Los miembros de la Beneméri
ta institución, con los datos fa
cilitados por la víictima, detu
vieron inmediatamente a los 
presuntos violadores , José 
Chacón Almansa, de 27 años, 
y Lorenzo Aranda Sobrino, 
de 26, que fueron puestos a dis
posición judicial e internados 
en la prisión de Herrera de La 
Mancha. 

BISAGRA dialogó telefóni
camente con Dori, quien en ese 
momento se encontraba en casa 
de una tia suya, y confirmó los 
hechos, aunque posteriormente 
no compareciera, por deseo ex
preso de su madre, que se negó 
a que su hija apareciera en nin
gún medio de comunicación, a 
la entrevista personal que ha
biamos acordado. En su lugar 
lo hizo uno de sus primos, 
quien disculpó la ausencia, a la 
vez que dialogamos con la ami
ga, Ramona, quien, igualmen
te, confirmó la información que 
aquí facilitamos. 

• JULIO BARBERO 
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El traslado de los residentes de la Atalaya al antiguo convento de las 

Adoratrices s~gue dando que hablar en Ciudad Real. Aún hay sectores que 
no han fumado el acuerdo, pese a que las obras fueron adjudicadas en 

diciembre y están a punto de comenzar. 

El traslado de la Atalaya 
no convence a todos 

-46-

uando el 
consejero 
de bie
nestar so
cial anun
ció hace 
algunos 
meses en 

una de sus visitas a Ciudad 
Real que los ciento sesenta y 
un minusválidos psíquicos pro
fundos residentes en la Atalaya 
iban a ser trasladados durante 
el primer trimestre de 1995 al 
centro de Nuestra Señora del 
Prado, antiguo convento de las 
Adoratrices, todo hacía supo
ner que el proyecto contaba 
con el visto bueno de todas las 
partes más directamente impli
cadas en el traslado, y que por 
tanto solo quedaba esperar que 
finalizasen las obras de rehabi-

litación de la nueva ubicación. 
Sin embargo no todos los pa

dres están de acuerdo con el 
cambio y algunos dicen tener 
serias razones para negarse. A 
demás dos de los tres sindica
tos , C.C.O.O. y UGT, que re
presentan a los casi doscientos 
trabajores de la Atalaya aún no 
han firmado el acuerdo sobre 
el traslado y algunos conceja
les tampoco lo consideran 
oportuno. Hay incluso quien 
cree posible apreciar "una os
cura maniobra", como la con
cejala popular Angela Muñoz. 

Fue en septiembre cuando 
desde la dirección del centro 
volvió a plantearse el traslado 
de los internos. El director de 
la Atalaya, Santiago Alonso, 
solicitó a la consejería la reubi
cación en las Adoratrices " por 

El centro de la Atalaya no se encuentra ya en un estado aceptable. 

Santiago Alonso, director de la Atalaya. 

entender que reune mejores 
medios para conseguir los ob
jetivos deseados", decía en una 
carta dirigida a la administra
ción regional. Alonso explica
ba que era necesario un centro 
" integrado en la ciudad. Esto 
permitiría que en el trabajo 
con nuestros residentes , los 
aprendizajes que diariamente 
trabajamos en situaciones ar
tificiales escasamente reforzan
tes, se hiciesen sobre la reali
dad , como aprendemos 
cualquier ciudadano". El res
ponsable de la Atalaya, sin em
bargo, no contó ya entonces, al 
menos con la urgencia que de
seaba, con el apoyo de todas 
las partes afectadas. 

Antes de que la asociación 
de padres diese su apoyo favo
rable al traslado , algunos 
miembros de la agrupación, co
mo el vocal de la Junta Direc
tiva, Santiago Lara, exigieron 
la convocatoria de una Asam
blea extraordinaria para decidir 
la postura a adoptar por los pa
dres. Esta, que se celebró el 16 
de octubre, optó mayoritaria
mente por el traslado: CUal'en
ta y cinco padres lo aceptaron 
y solo cinco se opusieron al 
mismo. Estos últimos están 
convencidos que son muchos 
más los que no lo consideran 
conveniente aunque en aquella 
Asamblea mostrasen una opi
nión contraria por algún temor, 
dicen, o simplemente no acu
dieran. Denuncian así el siste
ma de voto empleado para de
cidir: a mano alzada, 
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" Sería un milagro integrar
los , pero es en nuestra casa y 
no podemos" , explica uno de 
los padres, Juan José Agarra
beitia de Manzanares. De la 
misma opinión es Santiago 
Lara de Socuellamos." Nos 
han vendido que buscan la in
tegración de estas personas , 
pero se olvidan que son minus
válidos psíquicos profundos. 
Ojala y la integración fuera 
verdad, pero para mi es prac
ticamente imposible", dice al 
hablar de su hijo y del resto de 
los internos. Santiago Lara no 
entiende porque en esta oca
sión la asociación de padres no 
ha tenido en cuenta los mismos 
argumentos que esgrim ió en 
1990 para oponerse al traslado 
a un edificio de la carretera de 
Fuensanta . Entonces, dice , 
"nos negamos porque el espa
cio iba a ser menor, de unos 
30.000 metros cuadrados -fren
te a los sesenta y cuatro mil de 
la Atalaya y los siete mil de 
las Adoratrices- , no era una 
zona abierta y arbolada como 
la Atalaya y se preveían más 
ruidos de tráfico y contamina
ción. La negativa actual de al
gunos padres se debe a estos 
motivos fundamentalmente. 

OTRAS RAZONES 
(j)(j)(j) 

El resto de padres que en 
mayoría aceptaron el traslado 
también tienen sus razones. 
"Quiero que a mi hijo se le de 
un tratamiento psíco pedagógi
co que le haga llegar al máxi
mo de sus posibilidades. Que 
se le ejercite para andar por la 
calle e ir a comprar", dice Pe
dro Peral, padre de un joven 
residente en la Atalaya, que se 
muestra además partidario del 
sistema educativo que ya se ha 
empezado a implantar en el 
centro. Estos padres se mues
tran favorables al traslado por 
considerar que la Atalaya es 
una especie de "gheto" y que 
en las Adoratrices podrán por 
fin vivir en sociedad. La acep
tación de estos estaba condicio
nada por una serie de condicio
nes y recomendaciones que no 
van a poder cumplirse en su to
talidad, al menos de momento. 
La Consejería de Bienestar So
cial se ha comprometido a 

Juan José Agarrabeitia es uno de los padres que se muestran en contra del traslado. 

mar .<!W , el mismo número de 
plazo~ existentes para internos, 
a mantener adecuadamente la 
Atalaya mientras concluyen las 
obras de rehabilitación de las 
Adoratrices, a realizar el trasla
do a la vez y a aportar los 300 
millones que costará la adecua
ción del nuevo centro. Sin em
bargo no ve posibles otras re
comendaciones planteadas 
como reducir las plantas de es
te edificio y comprar el solar 
colindante de la avenida de 
Pío XII para poder ampliar las 
nuevas instalaciones. Tampo
co estima de su competencia el 
desvio de la carretera de Puer
tollano para evitar riesgos de 
accidentes a los minusválidos, 
como se reconoce desde la aso
ciación. 

Los padres solicitaban tam
bién el mantenimiento de to
dos los puestos de trabajo. Co
mlSlOnes Obreras hacía 
también pública su postura es
ta semana, asegurando que su 
sección sindical no firmará este 
acuerdo , ni otros similares, 

hasta que no exista " un com
promiso serio de la administra
ción regional sobre la no re 
ducción , ni modificación, de. 
las condiciones de trabajo. 
u.G.T. tampoco ha firmado es
te acuerdo. Tan solo el sindica
to USO lo ha hecho. 

El proyecto de rehabilitación 
va a seguir el modelo experi
mentado en la planta quinta de 
la Atalaya y que según la direc
ción ha dado muy buenos re
sultados. Se crearán trece mó
dulos -vivienda de catorce y 
siete plazas que contaran con 
sus respectivos dormitorios tri
ples y dobles, aseos, salones y 
cocina. En los edificios anexos 
se construirán cinco talleres, 
tres aulas, un gimnasio, la la
vandería y el área de manteni
miento. el nuevo recinto , de 
tres plantas, contará con casi 
6.000 metros cuadrados y con 
4.500 para zonas ajardinadas y 
aparcamiento interior. Las 
obras fueron adjudicadas en di
ciembre. 

• PILAR PALOP 

CDS NO 
ADMITE LO DE 
''RACISTAS DE 

MIERDA" 
Los concejales del 

CDS, Vicente Gallego 
y Manuel Muñoz, tam
poco han dudado en esta 
ocasión en acudir a los 
Tribunales para denun
ciar las airadas descalifi 
caciones de las que han 
sido objeto estos días, 
junto a otros concejales 
del Partido Popular. El 
martes presentaron una 
denuncia por calumnias 
e injurias contra el di
rector del centro de mi
nusválidos psíquicos 
profundos , Santiago 
Alonso, y el delegado 
provincial de Bienestar 
Social, Antonio San
chez Cencerrado. 

El primero había lla
mado a los concejales de 
la oposición "racistas de 
mierda" en el transcurso 
de una entrevista radio
fónica y los mismos fue
ron considerados un 
"atajo de cretinos" por 
Sanchez Cencerrado en 
declaraciones a un dia
rio local. " Nos conside
ramos injustificadamente 
insultados y gravemente 
injuriados", explica Vi
cente Gallego. Los con
cejales no entienden "la 
reacción desproporcio
nada" de estos respon
sables públicos ni las re
percusiones que ha 
tenido la decisión del 
CDS y el Partido Popu
lar de abstenerse en la 
comisión municipal de 
urbanismo a la concesión 
de licencia para rehabili
tar las Adoratrices. 

Los primeros conside
ran que sería mejor reha
bi litar la Atalaya. Los 
concejales del PP, por su 
parte, han sido desautori
zados por la dirección 
provincial del partido , 
que días después de que 
también se opusieran, 
envió un comunicado 
apoyando el traslado . 
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La empresa eléctrica, ha puesto en marcha en colaboración con la 
Consejería de Agricultura de la Junta de Comunidades, un ambicioso 

Plan para la protección de la cigüeña blanca, muy abundante en la provincia 
de Ciudad Real, y evitar la electrocución de las aves rapaces. Su resultado 

viene avalado experiencias similares en otras provincias. 

Unión Fenosa protege la 
cigüeña blanca 

-48-

Icen los 
especia
listas, que 
la energía 
eléctr ica 
es la que 
m e n o s 
contami

na. Parece que ante esta aseve
ración, no procede objeción al
guna . Sin embargo, la 
distribución de este tipo de 
energía, comporta algunas difi
cultades de otra "naturaleza". 

Aunque más que dificulta
des, lo que implica, son indu
dables riesgos para las aves 
que hacen de los conductores 
eléctricos, un lugar habitual en 
el que posarse. Con demasiada 
frecuencia, el posadero de cier
tos tipos de aves , sobre todo las 
de gran envergadura, como las 

rapaces, se convierten en au
ténticas trampas mortales. 

En lo que a la provincia de 
Ciudad Real se refiere, la em
presa distribuidora de electrici
dad, Unión Fenosa, hace tiem
po que detectó .el problema que 
para el mantenimiento del 
equilibrio natural de estas aves, 
suponía la existencia de los 
postes del tendido eléctrico. 
Postes que por el momento, es 
poco menos que imposible eli
minar. 

y ello, en primer lugar por 
el elevado voltaje que sopor
tan , y en segundo lugar por las 
largas distanc'ias que tienen que 
recorrer, lo que haría inviable, 
o por mejor decir, prohibitiva, 
la construcción de líneas inte
rurbanas subterráneas, que por 
otra parte tampoco tendrían de-

Los nidos prefabricados han sido rápidamente aoptados por las cigüeñas 

Jaime Sánchez, Delegado de Zona de Unión 
Fenosa 

masiado sentido. 

(j)(j)(j) DOBLE PROTECCION 

El cuidadoso estudio elabo
rado por Unión Fenosa sobre 
la cantidad y calidad de las 
aves de nuestra provincia, ha 
revelado la necesidad de poner 
en práctica, al menos dos tipos 
de medidas de protección, que 
v ienen concretándose desde 
hace algún tiempo, y que más 
adelante veremos. 

Todo ello se justifica con el 
hecho evidente y constatado de 
que Ciudad Real sea la pro
vincia de Castilla La Mancha 
con mayor población de cigüe
ña blanca. Tan sólo durante el 
mes de Enero, han llegado al 
territorio provincial , más de 
1.200 ejemplares, que ocupan 
los 618 nidos censados, locali
zados en su mayoría en el Val
lIe de Alcudia, importante des
de el punto de vista ecológico, 
por tantas razones. 

En el mismo entorno, se ob
servan igualmente numerosas 
parejas de águila imperial, y 
otras no menos interesantes de 
búhos reales, buitres y cerníca
los, todos ell os especies que 
gozan de especial protección. 

Pues bien, el programa em-
. prendido por Unión Fenosa, 
en colaboración con la Conse
jería de Agricultura de Casti
lla la Mancha, ha acometido 
dos acciones bien distintas, pe
ro complementarias. 

"Por un lado se trataba de 
aislar adecuadadamente algu-
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nos tramos de las líneas de Al
ta Tensión. Por otro , se hacía 
preciso instalar nidos artificia
les, que sustituyesen a los 
construídos sobre los postes de 
las líneas eléctricas", afirma el 
Delegado de Zona de Unión 
Fenosa, Jaime Sánchez Escri
bano. 

En lo que al apartado de ins
talac ión de nidos artificiales se 
refiere, en número de diez, se 
han situado en los alrededores 
de la localidad de Almodóvar 
del Campo, a prudente distan
cia de la red eléctrica, y sobre 
postes de hormigón de siete 
metros de altura. 

Sustituyen a los que habían 
construído las cigüeñas sobre 
la línea de 45.000 voltios, entre 
las subestaciones de Argama
silla de Calatrava y Almadén. 

"La experiencia, según Sán
chez Escribano, está dando 
unos resultados altamente po
sitivos, ya que las cigüeñas 
efectúan la "mudanza" de habi
táculo, de motu propio y con 
absoluta normalidad, adaptán
dose pelfectamente al nuevo 
nido". 

En caso de que los resultados 
sean tan positivos como las pri
meras experienc ias están de
mostrando, Unión Fenosa ha
ría extensiva la medida a otras 
zonas de nu estra prov incia 
igualmente interesantes para 
las aves, y para el eq uilibrio 
ecológico que la empresa eléc
trica está empeñada en mante
ner. 

(j)(j)(j) AMPLIA EXPERIENCIA 

Pero como hemos indicado, 
no es ésta la única acc ión que 
Unión Fenosa está llevando a 
cabo en la prov incia de Ciu
dad Real. 

El programa de protección 
de cigüeñas y aves rapaces 
emprendido, inc luye además la 
colocación de aislamientos so
bre líneas eléc tricas. Así, en 
colaboración con el ICONA, 
se han instalado un total de 53 
crucetas de aislamiento, sobre 
una línea de 15.000 voltios. 

Se trata de la que atraviesa la 
finca Navas de la Condesa, en
tre las localidades de Almura
diel y Venta de Cárdenas. Al 
mismo tiempo, se han aislado 

~ 
Se han instalado 53 
crucetas de 
aislamiento sobre 
una línea eléctrica 

Diez nidos 
prefabricados, han 
sustituí do a los 
situados sobre 
postes eléctricos 

otros 15 apoyos, en la línea del 
mi smo vo ltaje, que cruza la 
finca Fresnedas Altas, en la 
proximidad de la población de 
Viso del Marqués. 

Se cumple así la primera par
te de un programa, ambicioso 
tanto en sus objetivos, como en 
los medios desplegados, ya ini
ciado por otra parte en las pro-

vincias de Madrid y Segovia. 
En Madrid , el con venio de 
protección medioambiental dió 
origen al proyecto '''Cigüeña 
blanca", liderado por el ornitó
logo Ezequiel Martínez, cuyo 
grupo ha recorrido los 195 pue
blos madrileños, y que dió co
mo resultado que el número de 
nidos censados en la Comuni
dad de Madrid, fuese el más 
alto de los últimos cincuenta 
años. 

En Segovia, en colaboración 
con la Asociación para la De
fensa de la Naturaleza -ADE
NA-, se han llevado a cabo ac
tuac iones s imil are s en 
Montejo de la Vega, junto a 
las Hoces del río Riaza, de cu
ya experiencia y resultados, se 
han beneficiado los proyectos 
ejecutados ahora en la provin
cia de Ciudad Real. 

Aunque Sánchez Escribano 
no descarta la puesta en mar
cha de otros proyectos, con la 
misma finalidad. 

• J. M. CORONEL 

liLA CIGUEÑA 
VIAJERA" 
LLEGO A 

PUERTOLLANO 
Puertollano ha sido 

escenario durante los úl
timos días, de la intere
sante exposición "La Ci
güeña viajera", una 
exposición educativa que 
consta de 350 fotografí
as, repartidas en 33 pa
neles de 1 metro por 60 
centímetros, enmarcados 
en aluminio negro. 

Pueden apreciarse en 
ellos, los diferentes as
pectos de la biología de 
la cigüeña, desde su lle
gada al nido, hasta la mi
gración, pasando por la 
cría, alimentación, cuida
do de los pollos, etc. 

La exposición está pa
trocinada por la Agencia 
del Medio Ambiente de 
Madrid, y Unión Eléc
trica Fenosa. El autor es 
Ezequiel Martínez , y 
lleva consigo una serie 
de actividades comple
mentarias como cons
trucción de nidos artifi
ciales, co ncurso de 
dibujo, fotografía, cuen
tos, charlas, y salidas al 
campo, en donde los es
colares pueden ver el de
sarrollo de la vida de una 
co lonia de cigüeñas a 
través de prismáticos, 
películas sobre la espe
cie, etc. 

Paralelamente, Unión 
Fenosa ha eslitado mate
rial como camisetas, car
teles, pegatinas, y diplo
mas . Por último , la 
Agencia del Medio Am
biente ha editado un li
bro de 240 páginas a to
do color, que reflej a la 
biología de las cigüeñas, 
los proyectos llevados a 
cabo para salvar la espe
cie, por la Administra
ción, grupos de naturale
za, ayuntamientos y otras 
personas. 

Toda una serie de me
didas, encaminadas a que 
la cigüeña sea más co
nocida y respetada. 
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El ayuntamiento de Daimiel pretende impulsar un ambicioso proyecto 

sociocultural de "eco-desarrollo" financiado por lCONA, que conjugue las 
ventajas del desarrollismo con la necesidad del respeto a la ecología para 

sacar a las Tablas de Daimiel del marasmo perpetuo en el que se encuentran. 

-50-

Un pozo de ciencia en 
las Tablas de Daimiel 

a última reu
nión del pa
tronato del 
parque nacio
nal de Las Ta
blas de Dai
miel , el 

... _- pasado día 8 
de febrero ha vuelto a reabrir un 
nuevo capítulo - otro más- sobre 
la eterna polémica sobre el futu
ro del parque entre quienes 
piensan que las Tablas tienen 
solución y quienes opinan todo 
lo contrario. Mientras el debate 
continúa, el pasado día 13 de 
enero se inició una nueva deri
vación de agua procedente del 
término municipal de Carras
cosa del Campo, en la provin
cia de Cuenca a 154 kilómetros 
de distancia del parque que, de 
momento todos esperan como 

agua de mayo que no llega. La 
causa, a juicio de la directora 
del parque, María Jesús Sán
chez Soler "se debe al bajo ré
gimen de lluvias que estamos 
soportando y que hace que el 
agua derivada se quede en el 
subsuelo y no llegue hasta Las 
Tablas". La responsable del par
que no cree que existan factores 
externos a la severa adversidad 
económica y defiende el segui
miento hecho a lo largo de todo 
el caudal derivado, por la comi
saria de aguas del Guadiana 
quien vigila las posibles desvia
ciones ilegales. La realidad, sin 
embargo, pudiera no ser así. 

En la última derivación de 
agua relizada en el año 1992, 
con un régimen de aguas igual
mente desfavorable, sólo llegó 
al parque un 45 por ciento del 

Imagen de la última reunión del Patronato de Las Tablas celebrada en el 
Ayuntamiento de Daimiel el pasado 8 de febrero. 

El parque quiere ser el motor de desarrollo 
de la deprimida comarca manchega 

caudal aprobado por el gobierno 
y los aportes tardaron diez días 
en llegar. Estos datos podrían 
verse superados en sentido ne
gativo con esta nueva actuación 
puntual que alargará la vida de 
un enfermo ingresado en la UVI 
en fase terminal. Mientras que 
algunos expertos son partidarios 
de la "eutanasia" o buena muer
te ecológica para las Tablas de 
Daimiel, todos los miembros 
del Patronato que gobierna sus 
destinos defienden nuevas ide
as que relancen aquel paraje na
tural adaptado a proyectos más 
ambiciosos. 

~~~ PLANES AMBICIOSOS 

El alcalde de Daimiel, Jose 
Manuel Díaz Salazar, no duda 
en exponer públicamente la ne
cesidad de poner en marcha este 
plan de futuro, "porque si la vo
luntad política únicamente va a 
quedar plasmada en derivacio
nes, cuando hay excedentes, de 
unos cuantos litros de agua, 
creo que eso no es voluntad en 
favor de Las Tablas , creo que el 
debate sobre el futuro del par
que no se ha hecho con la sufi
ciente profundidad y de unafor
ma muy descoordinada". 

"Si no se recuperan Las Ta
blas, -explica- ello significará 
que La Mancha se convertirá en 
un desierto irremediable a lar
go plazo y que la economía 
agraria de la zona va a desapa
recer. Por lo tanto, elfuturo so
óoeconómico de todos los pue
blos. que están encima del 
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acuífero 23 será absolutamente 
catastrófico. Las Tablas pueden 
ser el anzuelo económico para 
salvar a toda la economía de la 
zona". 

Por otro lado, el presidente 
de la asociación ecologista "Ca
bañeros", José Manuel Her
nández, presente en el patrona
to , emitió un comunicado a 
propósito de la reunión de ese 
órgano mantenida el pasado día 
8 en el que volvía a reincidir en 
la necesidad de un plan de rege
neración hídrica para el parque, 
distinto del actual, aunque tam
poco aclara los términos con
cretos de su propuesta y denun
cia, de paso, "la utilización del 
Parque Nacional como rehén 
para proveerse de los recursos 
comunitarios o ajenos, es decir; 
del dinero de la CE y del agua 
de otras cuencas, que por una u 
otra razón todavía no han lle
gado al grado de derroche que 
aquí hemos popularizado. Pero 
aún aceptando el discutible be
neficio de esas ayudas ... y des
pués ¿qué?". 

~~(j) ECO-DESARROLLO 

El alcalJe de Daimiel, José 
Manuel Díaz Salazar despeja 
en parte el interrogante plantea
do por los ecologistas, anun
ciando un ambicioso plan de de
sarrollo integral que se pondrá 
en marcha en los próximos me
ses denominado de "Eco-desa
rrollo" que será el primero que 
se lleve a cabo en la región. "El 
proyecto que fue aprobado 
por el patronato del parque 
--explica el alcalde- estará fi
nanciado por el ICONA, con 
una dotación de 15 millones de 
pesetas. Dentro de los progra
mas de desarrollo local , este 
tiene la singularidad de que 
busca una expectativa de desa
rrollo de la comarca aprove
chando la principal singulari
dad que tiene Daimiel y que sí 
le hace competitivo, por ser el 
único municipio de toda la zona 
centro del estado español que 
tiene un parque nacional. Es zo
na de reserva de la biosfera, zo
na deprimida , rural lo que su
pone que , conjugando todos 
esos parámetros nos coloca en 
una situación muy privilegiada 
para obtener recursos comuni-

"La pata de gallina" es el punto de afluencia del agua procedente de las derivaciones del trasvase. De momento, el agua sigue sin llegar 

tarios que financien iniciativas 
que tienden a hacer sostenible 
el desarrollo de la comarca con 
la conservación del medio am
biente". 

Por el proyecto se han intere
sado diversos expertos en mate
ria medioambiental como Ma
rio Gaviria o Juan Serna 
quienes cuentan con un equipo 
humano dedicado a poner en 
marcha experiencias alternati
vas a las convencionales. 

Por su parte, el alcalde de 
Daimiel se muestra convencido 
de que el futuro del parque y el 
de la comarca van estrechamen
te unidos. Por eso, al mismo 
tiempo, desde el ayuntamiento 
de la localidad se hará la propia 
evaluación del parque al mar
gen del leona y de la confedera
ción "convencidos -dice Jose 
Manuel Díaz Salazar- de que 
para nuestro municipio el tener 
un parque "nacional debe servir 
de motor de desarrollo. La pena 
es que esto no se hubiera hecho 
hace 10 años cuando el parque 
aún tenía mucho que enseñar, 
pero incluso dentro de su situa
ción dramática es bastante 
aleccionador ver el parque hoy 
aunque sea simplemente como 

testimonio de la sinrazón del 
desarollismo salvaje y de las 
consecuencias que eso acarrea. 
Para mí, creo que en el peor de 
los casos, si Las Tablas no tu
vieran salvación eso podía ser 
un museo muy ilustrativo y muy 
pedagógico de los efectos de . 
una actividad tan sumamente 

~ 
Despúes de más de un 
mes, las derivaciones 
de agua aún no han 
llegado al parque. 

El alcalde de Daimiel 
pretende impulsar un 
ambicioso plan de 
desarrollo integral 
llamado de "Eco
desarrollo". 

irracional como la que se ha se
guido en el parque. No obstan
te , el proyecto persigue unos 
objetivos económicos y sociales 
para la comarca mucho más am
biciosos que convertir Las Ta
blas en un simple museo deco
rativo. "En un momento 
determinado si se llegara a 
adoptar la decisión de dejar 
que el parque desapareciera, se 
podría mostrar a los visitantes 
lo que era el parque en los años 
50 .. . , hay fotograflas maravillo
sas que hicieron los americanos 
sobre cómo estaba de inundado 
el Guadiana, Zuacorta, los Mo
linos, las lagunas de la Nava. 
En poco más de 30 años se ha 
conseguido acabar con una ri
queza que ha pervivido durante 
siglos. "El contraste -continúa 
el alcalde- explicado, de una 
forma pedagógica y divulgativa 
sería interesante. Cada año vi
sitan Las Tablas unas 100.000 
personas y el 90 por ciento ni 
paran en Daimiel, ni se alojan, 
ni tienen ninguna oferta para 
que gasten su dinero aquí. Creo 
que las actuaciones deben ir en 
ese sentido apostando por la 
salvación del parque". 

• ANGEL N. VELDUQUE 
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O Mirando a 
Ibiza 

La nadadora de Puertollano 
María Luisa Cabañero, tras 
bautizar a sus dos hijas nacidas 
en Nuevo Méjico, en su pueblo 
natal ya anda pergeñando nuevas 
gestas, de esa que ella sólo sabe 
realizar. en esta ocaión tras el 
bautizo se desplazó junto a su 
marido el doctor Pascual a la 
localidad alicantina de Jávea 
para contemplar In situ, las 
posibilidades de realizar la 
travesía Península-Baleares. 

Una fiesta tan popular como 
la Pandorga se merece un 
broche como el que este año 
le piensa poner la concejalía 
de festejos del ayuntamiento 
de Ciudad Real que está bus
cando la contratación de un 
macroconcierto para que los 
jóvenes, principales protago
nistas de la fiesta, tengan la 
oportunidad de enjugar sus 
ganas de diversión con un es
pectáculo de calidad. Celtas 
cortos ha sido el grupo que 
abrirá esta nueva inciativa 
que elevará las fiesta de la 
Pandorga a lo más alto. La 
buena acogida del grupo en 
su úlitma actuación en Ciu
dad Real y su nuevo disco 
han sido decisivos 

o Colorido en Herencia 
Merece la pena hacer un apartado para explicar el sentido de la 
foto. Ellos mejor que nadie representan el espíritu carnavalero. Una 
comparsa, esta de Herencia, que ha buscado el colorido y la 
fanfarria para no dejar títere con cabeza. Pero no es la única porque 
quien más y quien menos pone todo lo que sea de su parte para que 
su disfraz sea el mejor. 

-52 -

o El circuito de Albacete a punto 
Con un total de diez pruebas, seis de motociclismo y cuatro de 
automovilismo, el próximo fin de semana se dará el banderazo 
de salida a la primera carrera del Open Ducados '94 para 
continuar en marzo con las copas Renault. también hay que 
destacar el campeonato del mundo de superbikes que se 
celebrará en junio, así como el campeonato de Europa de 
motocic\ismo que está programado en plena feria de Albacete. 
El circuito de velocidad de Albacete ha sido distinguido en 
varias ocasiones, por organismos federativos nacionales e 
intemacionales y por los propios pilotos como uno de los más 
seguros de Europa. 

o El futuro de 
Cañizares 

A Santiago Cañizares se le 
apareció la Santa el día de su 
célebre partido de selección 
contra Dinamarca. Desde 
entonces al guardameta de 
Puerto llano no paran de 
adjudicarle novias del calibre 
del Barcelona, aunque de 
fuentes cercanas al portero 
sabemos de su enorme interes 
en venir al Real Madrid, 
mientras proclama sentirse 
muy a gusto con el Celta, casi 
metido en la final de copa. 
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o ... Y con 
el mazo 
dando 

Cualquier detalle es bueno. 
Cualquier motivo sirve para 
llamar la atención, aquí no se 
sabe que es lo que nos atrae, si la 
exhuberancia del garrote o la 
contundencia figurativa que la 
joven destila para atraerse el 
primer premio. Para ganar todo 
vale y por eso es convienente 
pensar en que es bueno ir por la 
vida y por el carnaval con el 
mazo dando. Pero ya se sabe que 
el premio es lo de menos porque 
lo imprtante es participar. 

LOS mAS 
CONTAOOS 

La bacalá 

Como corren tiempos de renovación, el Ayunta
miento de Ciudad Real ha modificado, sin saber
lo, una tradición laica, libertina y esperpéntica 

como es el entierro de la sardina. Un acontecimiento que 
desde este año pasará a llamarse el entierro de la bacala
dilla si los responsables de festejos de la cosa consistorial 
continúan con la costumbre, iniciada en la presente edi
ción camavalera, de fabricar pescados de cartón piedra 
mordiéndose la cola. 

Las sardinas no se enroscan, hombre. Más aún: aliña
das en sal muera, se quedan tan tiesas que reciben el evi
dente nombre de "guardiaciviles"; un célebre manjar que 
ha formado -y forma- parte del menú de muchas meren
deras de albañiles, campesinos y gentes de bien. Pero hay 
que hacerse notar; poner un signo de distinción. Que se 
note que hay categoría y asÍ. Es mucho más higiénico llo
rar las cenizas de una bacalá que el entierro de una sardi
na que siempre huele peor y los de festejos han rizado el 
rizo cambiando la sardina por la bacalá, un pescado que 
se deja doblar el espinazo, para convertirla en el nuevo 
símbolo del carnaval y, por extensión, del nuevo plan de 
tráfico que tantas y tantas vueltas está dando. 

Así, como recién salido de la freidora, este año el car
naval ciudadrealaño nos ha servido sobre un catafalco el 
cadaver circular de una sabrosa bacaladilla, inspirado en 
las obsesiones concéntricas de Emilio Villarino. El con
cejal rotonda que aprovechó la visita de Inocencio Arias, 
para disfrazarse de persona normal con chaqueta y corba
ta e inaugurarse a gusto los carnavales en plan jacaranda 
sin preocuparse por los problemas de su circulacion y 
acompañando al diplomático y campechano director ge
neral del Real Madrid en su breve estancia en tierras 
manchegas. 

A "Chencho" Arias le encanta firmar autógrafos y en 
Ciudad Real hizo buen uso de su Waterman, estampando 
sus deseos de que el Madrid gane la liga sobre la cabelle
ra de un diminuto fan de Butragueño. "Estoy acostumbra
do a firmar autógrafos" decía. Y le gusta. 

Un tipo muy particular, este "Chencho", que declaró su 
sincero afecto por La Mancha y se paseó por El torreón 
de Ciudad Real enfundado en una clásica capa castella
na, con su irrepetible pajarita y con una camisa clara que 
se me antojó muy mal planchada. Sus acompañantes, to
dos los concejales, o la mayoría, hicieron profesión de fe 
de madridismo, mientras que Javier Rupérez, el diputa
do "liftin" del PP, se solazaba, a veces de satisfacción, por 
los dardos envenenados de las chirigotas. El pregón, por 
si no lo saben, es el acontecimiento social más importante 
que se celebra en carnaval pero este año personas rele
vantes, cuya presencia era inexcusable, como delegados 
provinciales o el mismo presidente de la audiencia pro
vincial han faltado a la cita. 
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P asará mucho tiempo para que se olvide el 
carnaval de 1994. La crisis no ha podido frenar la 
imaginación ni el buen humor de la gente de esta 

provincia que ha demostrado que el mejor 
carnaval es el que cada uno vive en sus carnes. 

IllÍSÍca, 1:11"" SIII CDGtaItes tIr.Im ,a SIlIIaIII. A la derecha, la peia Hatíspit:es * r,.,IIIStJ"asean ptIf las calles SIl "fantasía ¡Ulásica". 

Carnaval a tope de comparsas, 
murgas y pasacalles 

a participa
ción desme
surada en 
todos los 
puntos de la 
provincia ha 
sido la tónica 

.... _ dominante de 
los últimos carnavales. Ni la 
cri sis, ni la lluvia, ni el mal 
tiempo han impedido que des
de el primer día hasta el do
mingo de Piñata miles másca
ras callejeras , murgas, 
comparsas y charangas hayan 
saltado a la calle para perpetuar 
el ritual mágico y colorista del 
carnaval. El carnaval de la pro
vincia de Ciudad Real ha sido 
una vez más, rico en matices lo 
que le coloca, por méritos pro
pios entre uno de los más ela
borados de España. Sin duda, 
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EL ESPERPENTO, el travestismo y el in
terés por la estética femenina, folldórica y de
senfadada son los temas preferidos por los 
grandes aficionados al carnaval. 

LA MASCARA CALLEJERA es la prota
gonista del día a día de los carnavales. Con ima
ginación y sentido del humor miles de personas 
salen a divertirse "a su aire". 
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uno de los mejores. Las másca
ras callejeras, la clásica másca
ra guarrona se ha dejado ver en 
por todos los rincones de los 
pueblos. Por las calles y por las 
plazas. Aunque quizás sea en 
Herencia y Miguelturra las lo
calidades donde hombres y 
mujeres se dedican con esmero 
en los días previos a la fiesta a 
dejar ultimado el disfraz. Así 
ha ocurrido en Herencia donde 
ora vez se ha podido compro
bar que la denominación de 
"Fiesta de interés turístico" se 
ha ganado por méritos propios. 
Otras muchas localidades co
mo Valdepeñas también deberí
an ostentar tal calificación. 
Allí la peña, los Ojonudos han 
arrasado, cuentan, con casi to
dos los premios. igual que sus 
colegas de la peña del circo en 
Torraba de Calatrava, donde 
han vuelto a sorprender con 
una fantasía oriental inspirada 
en la obra cinematográfica 
"Aladdin". como simpre estos 
hombres han conseguido epatar 
al personal con profusión de 
trajes suntuosos. 

\t)\t)\t) OTROS PUEBLOS 

En Manzanares, la llegada de 
la noche del sábado 12 de fe
brero en los salones Avenida, 
sirvió de pórtico a un carnaval 
más animado que la crisis ge
neral que nos invade. Anima
ción y participación especial
mente entre la gente joven que 
se ha incoporado a esta fiesta 
con la vitalidad y frescura que 
tienen. Las parodias televisivas 
han vuelto a estar a la orden 
del día como la del sorteo de la 
ONCE y la histriónica Carmen 
Sevilla, mientras aue en Ciu
dad Real capital, las peñas re
presentaban "Lo que necesitas 
es amor", un espacio de humor 
ameno y carnavalero llevado 
de la mano de Isabel "Gemi
do" .EI colofón como siempre 
fue el domingo de Piñata, don
de un espectacular desfile con
siguió reunir unas 4.000 perso
nas. Son muchas más, las que 
hacen posible el carnavaL 

• BISAGRA 
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HERENC A Y VILLARTA, (sobre estas líneas y a la oereclia) ofrecen al visitante lo mejor e SI 

para que el visitante se vaya contento en su visita a laas dos poblaciones. Durante una semana la vida 
en todos los pueblos de la provincia se detiene para dejar paso al carnaval que en la Villa de Herencia 
cuenta con la calificación de "interés turístico regional. Ambos carnavales son eminentemente fiestas 
donde las máscaras guarronas toman todos los bares para solaz del personal que comparte las tapas 
con una sonrisa de más en los labios. 
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El carnaval hay que vi
virlo por la noche. Quien no le 
da la vuelta al reloj durante los 
carnavales no se lo da nunca. 
Mucho saben de esto las discote
cas, pubs y bares que se han vis
to especialmente beneficiados 
por los estragos de la fiesta des
mesurada como el Pub "El Piro
po" de Ciudad Real, un local 
que sirve las copas con sus ca
mareros vestidos al uso Uunto a 
estas líneas). la discoteca Kuy 
también ha organizdo variadas 
fiestas carnaval eras con orques
tas de salsa y espectáculo sin fin 
hasta la mañana siguiente. Mu
chas comparsas y peñas, han te
nido que defilar al día siguiente 
con profundas ojeras, de eviden

. tes estragos nocturnos. Aunque 
la fiesta de la carne es también 
la fiesta del maquillaje y no hay 
que escatimar ningún esfuerzo. 
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PUERTOLLANO vive como ninguna otra localidaa de esta provincia el camavals cfiarangas, 
nurgas y comparsas. Ellos fueron los grandes ganadores de el concurso de mugas celebrado una se
mana antes en Ciudad Real. sus méritos, unas letras ácidas, divertidas y actuales que cautivaron al pú
blico e hicieron reir al jurado. La peña "vaya Trola" (arriba) interpretó sus letrillas ante la abarrotad 
carpa municipal. 
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CRUZ Y RAYA, pregoneros del carnaval miguelturreño, vivie
ron de cerca el carnaval y fIrmaron montones de autógrafos entre 
un público que demostró el por qúe de este tirón popular que tie
nen en la actualidad los dos humoristas. 

MANZANARES, también 
tiene mucho que decir. (A la 
derecha) una de las peñas parti
cipantes quienes viven su día 
grande durante la jornada del 
lunes por la tarde. Al día si
guiente se celebraba el tradi
cional concurso de máscaras y 
finalizó con el popular entierro 
de la sardina que congregó a 
muchos participantes de rigu
roso luto. 

ALMAGRO Y Valdepeñas, 
también hacen mucho por estas 
fiestas. Junto a estas líneas una 
clásica estampa almagreña 
donde don Juan y doña Inés 
han velto a renacer para incor
porarse a las fIestas carnavale
ras. En almagro la figura de la 
"cachondísima" es el personaje 
central de las fIestas. En Valde
peñas, los rincones y los bares 
se llenan de personal par to
marse unos chatos. 
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En Ciudad Real, han tenido el detalle de disfrazar a todos los 
que habitualmente no se disfrazan, políticos y sindicalistas de la 
provincia y de fuera. En la plaza mayor lucen su singular imagen 
junto a la iluminación especial que este año se ha dejado notar. 
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via reinante que 
dejó sentir duran
el entierro de la 

sardina frenó la 
"~,,,tpf1lrl" de los de

del carnaval. 

A partir de ahora 
se reduce un 50% 

el impuesto 
de rn.atriculación. 

de algunos coches. 

Los Rover 200. 
I--Iasta el 28 de febrero todos los Rover de la última seri e 200 le regalan el 50% del impuesto de m a triculación. 

MODELO 

2 1 4 i 3p . 
2 14SL i 5p. 
220GS i 5p . 
220 T. Cou 

• 
ROVER 200 

II- Promoción válida para unidades disponihles en srock 
en Península y Balea res, hasta fina les de fehrero de 1994. 

Concesionario Oficial: AUTOMOCION MASER, S. lo Ctra. de Carrión. Parque Empresarial Guadia
na. Naves 5 y 7. 13005 Ciudad Real. Teléfono (926) 252251. Fax (926) 251680. 
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o Los IITrajes 
de Noviall 

de Elipe 
El pintor Morales Elipe, ha 
cosechado un importante éxito 
en el Centro de Recursos 
Culturales de Madrid, con su 
conjunto pictórico "Trajes de 
novia para Ofelia" . Como ha 
dicho algún crítico, se trata de 
un surrealismo imprevisto y 
con vigencia. En la foto, con 
gafas y a la izquierda, el pintor. 

Una intensa actividad cultu
ral se prepara para los últi
mos días de Febrero, y todo 
el mes de Marzo, en la capi
tal ciudarrealeña. Las Jorna
das de F ormaóón Cinema
tográfica que dirige el exper
to Paco Badía, y el Ciclo de 
Teatro de Humor, sin con
tar con los conciertos de 
Madredeus y Schola Grego
riana Hispana. En lo que al 
cine se refiere, al margen de 
las Jornadas de Formación, 
el cine Club Municipal ha 
programado una película de 
las que mejor crítica han 
conseguido: "Como agua 
para chocolate". En teatro, 
resaltaremos "La Venganza 
de Don Mendo", a cargo del 
Grupo Popular de Teatro. 

o 11 El Galán de la Membrilla 11 

El grupo de teatro de la Asociación Cultural "El Galán de la 
Membrilla, ha venido desarrollando una importante labor teatral, 
con la puesta en escena de tres piezas del "Retablo Jovial" de 
Alejandro Casona. Se trata de "El cornudo apaleado", "Entremés 
del mancebo que casó con mujer brava" y "Fablilla del secreto 
bien guardado". La dirección escénica ha corrido a cargo de 
Juanjo Rodríguez, y el elenco de actores, luminotecnica, efectos 
especiales y apunte, han estado a la altura de las circunstancias. 
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o El grupo IIYacer Teatroll en 
Madrid 

Durante estos días, está teniendo lugar en la Sala Galileo de 
Madrid, la representación de la obra "Suburbania", de Hanif 
Kureishi, bajo la dirección de Pablo Calvo. Forman parte de la 
compañía los manchegos de Membrilla, Esperanza Elipe, actriz, 
y el pintor Morales Elipe como escenógrafo. En la foto, aparecen 
con Ricardo Vaca, que fuera director de la cadena Rato en 
Ciudad Real, director general de la misma cadena y de Onda 
Cero, y en la actualidad ejecutivo de Antena 3 Televisión. "Yacer 
Teatro" es un grupo que tiene como patrimonio la dedicación, el 
esfuerzo, el talento y la profesionalidad, en palabras de Ernesto 
Caballero. "Suburbania" muestra las contradicciones de un 
mundo en el que todos terminamos siendo víctimas y verdugos. 

o El Naif de Mercedes Barba 
La extremeña Mercedes Barba está considerada como una 
de las más importantes figuras españolas del arte Naif, "esa 
forma de interpretar el Arte con ingenua serenidad". Uno de 
los más acreditados defensores del arte Naif, Juan RamÍrez 
de Lucas, ha dicho de Mercedes que "pinta. sus vivencias 
espontáneamente, con un mínimo de técnica, y un máximo de 
cordial alegría". Con una larga veintena de exposiciones en -
su equipaje, a lo largo y ancho de la geografía española, 
expone en la Sala de Arte de Caja de Madrid en Ciudad 
Real , hasta el 26 de Febrero. 
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9iotel ~ eslauranle 

Un punto de 
encuentro 
concebido para 
la más exigente 
clientela 

............... amb 
PUERTOLLANO 

Atendido por un 
personal 
altamente 
cualificado que 
hará de su 
estancia un 
recuerdo 
memorable 

Habitaciones con teléfono, minibar, televisión color por satélite. Servicio de 
Restaurante. Sauna. Bar-Pub. Aparcamiento propio. 

H otel-Restaurante 
Sambp 

PUERTOLLANO 
(Ciudad Real) 

Salones para convenciones. 

Reservas: (926) 43 11 24 -
421823 

Fax: (926) 41 0828 
Lope de Vega, 3 
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Rafael Diaz, la gran promesa del ciclismo toledano, comienza la próxima 
semana la temporada más importante de su vida. Este joven de Gerindote ha 

fichado por Banesto como aficionado y marcha ahora a Navarra a la 
concentración del segundo equipo. La crítica especializada afirma que en 

pocos años estará con todos los honores entre lo más llamativo del ciclismo 
nacional. Con 21 años espera salir airoso del reto. 

ESTE AÑO CORRERA EL TOUR DEL PORVENIR 

Rafael Díaz : la gran 
promesa del ciclismo 

toledano ficha por Banesto 
os aficiona
dos al ciclis
mo saben que 
al Tour del 
Porvenir no 
va cualquie
ra. Para dis-

....... putar una 
prueba de esa magnitud hay 
que apuntar cualidades de figu
ra. Cualquier futuro monstruo 
de este deporte tiene señalado 
en su calendario el período que 
va desde finales de agosto has
ta mediados de septiembre. En 
esa época el Tour del Porvenir 
es el oráculo, el inmenso esca
parate dónde peladean las es
trellas del mañana. 

Rafael Diaz, un mocetón na
cido en Suiza pero criado en 
Gerindote, es consciente del 
momento tan crucial que atra
viesa su carrera. La humildad y 
el trabajo son sus dos herra
mientas, pero desde que fichó 
por Banesto como aficionado 
sabe que se encuentra muy bien 
colocado ante el futuro. 

Su momento es tan dulce 
que ya ha comenzado a aflorar 
una intensa rumorología sobre 
sus posibidades. Los más opti
mistas aseguran que en breve 
será llamado al primer equipo 
de Banesto. El desafortunado 
fallecimiento de Antonio Mar
tín hace que quede una plaza 
libre que alguien deberá ocu-
par. Pero él no se deja seducir RafaelDiaz cuenta con posibilidades de subir al equipo profesional tras el desafortunado aci. 
por cantos de sirena." La vida dente de Antonio Martín. Es un gran escalador y se defiende en la contrarreloj. 
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de un ciclista es de la cama a 
la bicicleta y de la bicicleta a 
la cama. Lo importante es el 
trabajo", asegura Rafael , un 
joven de extracción humilde 
que conoció a José Miguel 
Echávarri hace 2 años en una 
Vuelta a Toledo. 

(jl(jl(jl UN ESCALADOR 

En el sanedrín de Banesto ya 
se tenían noticias de este tole
dano desde hacía mucho tiem
po. Se sabía que escalaba como 
los angeles, y que con mucho 
entrenamiento podía progresar 
ostensiblemente en la carrera 
contra el crono. " En montaña 
voy bastante bien, aunque soy 
más bien todoterreno. En con
trarreloj puedo estar entre los 
diez primeros", dice él con un 
timbre de certeza. 

Todos los deportistas tienen 
varios momentos mágicos en 
su carrera. El instante sagrado 
e insustituible suele producirse 
cuando un ojeador o experto se 
fija en él y diagnostica grandes 
posibilidades. Si no llega ese 
episodio no hay nada que ha
cer. 

A Rafael Diaz le vino su 
escena gloriosa disputando su 
primera carrera profesional el 
año pasado. En la subida a Los 
Puertos entró en una escapada 
multitudinaria. Cuando empe
zaron a escalar se quedaron 
cinco. La gloria la desbarató la 
ONCE después de 100 kilóme
tros de fuga, justo en el mo
mento que iban a afrontar el úl
timo puerto. Pero Diaz había 
estado con los mejores y había 
destapado en el ascenso el tarro 
de las esencias. Llegó a la línea 
de meta en el puesto décimo 
segundo. Un especialista dice 
de él : " subiendo es un fenó
meno, deja seco a cualquiera. 
Si insiste en la contrarreloj 
tendremos buenas noticias". El 
caso es que José Miguel 
Echavarri le llamó a la sema
na siguiente para ficharle. 

Algunas voces se han dispa
rado y hasta le comparan con 
Bahamontes , " pero Rafael 
mejor en la contrarreloj ", di
cen con desparpajo. El mayor 
problema reside en las bajadas, 
y él mismo lo reconoce. " Bajo 
sólo regular, porque he tenido 
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RafaelDiaz ha fichado este año por Banesto como aficionado. Ahora se marcha a una concentración en Pamplona 

bastantes caídas, me da mucho 
respeto. El bajar un puerto de 
montaña lloviendo produce 
unas sensaciones que muy po
ca gente las tiene". En cual
quier caso de los 130 trofeos 
que posee en su casa 35 perte
necen a premios de montaña. 
Desde hace años se ha revelado 
como un consumado especia
lista en las etapas reina. 

ii)ii)ii) CONTRARRELOJ 

Pero cualquier ciclista que se 
precie tiene que rodar bien en 
la contrarreloj. Rafael Diaz 
cuenta con buenos fundamen-

I tos en este terreno. En menos 
de una semana partirá hacia 
Navarra a concentrarse con el 
equipo aficionado de Banesto. 
Allí permanecerá durante una 
semana entrenando con las dos 
bicicletas, es decir, por la ma
ñana carretera y por la tarde 
contra el cronómetro. Su físico 
es una ventaja para afrontar 
con garantías esta faceta. Goza 
de constitución fuerte y mide 
1, 75 cm. " Los escaladores 
puros suelen ser delgados", 
afirma Rafael. 

Para mejorar en las bajadas 
ha proyectado su temporada 
hacia el norte de España. Va a 
correr todas las rondas impor
tantes de la zona. Allí se cele
bran carreras incluso los días 
laborables. Se ejercita una me
dia de 5 horas y media al día, 
lo equivalente a unos 160 kiló
metros. Cuando está en Gerin
dote entrena por El Real de 

San Vicente y por el Valle del 
Tiétar. " Son carreteras muy 
tranquilas" . 

y precisamente aquí llega el 
" quid" de la cuestión, o lo que 
es lo mismo, la seguridad y la 
tranquilidad de las carreteras, 
de máxima actualidad tras el 
mortal accidente de Antonio 
Martín. 11 Hay que reconocer 
que los ciclistas somos un poco 
imprudentes, porque cuando 
vamos en grupo marchamos 
emparejados en vez de en fila 
india, yeso es muy peligroso". 
Destaca igualmente la impor
tancia de ir acompañados de un 

En la Subida a Los 
Puertos, su 1 9 carrera 
profesional, estuvo 
100 kilómetros 
escapado. Echávarri 
le fichó a la semana 
siguiente. 

vehículo, y la necesidad de ba
jar los puertos despacio y es
corados al carril de la derecha. 

ii)ii)ii) LA FLOR Y LA NATA 

Rafael Diaz estuvo una tem
porada corriendo con el malo
grado Antonio Martín, ya que 
él también proviene del Caja
madrid. " Era un chaval muy 
modesto, no se lo tenía nada 
creído ". Conoce a toda la flor 
y la nata del ciclismo español, 
desde Mikel Zarrabeitia a Ai
tor Garmendia pasando por 
José María Jimenez, un mu
chachote de Avila con una pro
yección fantástica. " En la 
Vuelta a Cataluña tiró de In
duráin en una subida y se le 
vio muy fuerte". 

Su objetivo supremo para el
próximo ejercicio pasa por dar 
el salto a profesionales. A sus 
21 años viendo su progresión 
parece una propuesta razona
ble. " La próxima temporada 
quiero estar en profesionales. 
Creo que puedo estar ya hecho 
física y psíquicamente". Su 
compromiso con Banesto co
mo aficionado es precisamente 
por un año. Es norma de la ca
sa no firmar dos temporadas 
seguidas como amateur. 

A la hora de brindar los 
agradecimientos correspon
dientes Rafael Diaz se detiene 
en su padre. " Si al final llego 
arriba a quien le tengo que dar 
las gracias realmente es a mi 
padre. Somos una familia hu
milde y él ha puesto todo su 
empeño ". De momento ya em
pieza a saborear las ventajas de 
militar en un equipo con pode
río. Banesto le ha proporciona
do multitud de ropa de invier
no, aunque todavía nos ha 
llegado a la sobreabundancia 
de Induráin, que cuenta con la 
friolera de 11 bicicletas. 

Su primer compromiso de 
envergadura tendrá lugar el 6 
de marzo con la Vuelta a San
tander. Rafael Diaz piensa ir 
despacio pero seguro, sin dejar 
que la responsabilidad le atena
ce. Aunque ya está deseando 
que se produzca una coyuntura 
similar a " La Subida a Los 
Puertos". El y cuatro más esca
pados en la montaña. 

• IGNACIO ARIZAGA 
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Juan Echanove 
vive días de éxito 

profesional. En una 
franja de tiempo muy 
pequeña se ha puesto 

en primera línea de 
la actualidad gracias 

"EIC d " " a e l', o , 

Historias de la puta 
mili" y " Madregilda 

. ", producción en la 
que interpretaba a su 

bestia negra, 
Francisco Franco. 

do 
N ,-~ iI S iJu o n 

El mensaje de Raymond Cousse, según Echanove, es que el hombre explota al hombre de la misma manera que el hombre explota al cerdo. 

JUAN ECHANoVE ,ACTOR 
11 El cerdo es el mejor 

amigo del hombre 11 

" La gordura no tiene 
que ver con el 
sentido del humor. 
He conocido a 
gordos que eran unos 
hijos de puta y a 
delgados que eran 
bellísimas 
personas". 
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u presencia en 
Toledo levantó 
pas iones y tu
mul tos , esto es, 
la sala de pren
sa abarro tada 
para ausc ul ta r 
al orondo intér

prete y en el Teatro Rojas el 
cartel de " No hay billetes". En 
este mismo escenario se le pre
mió por su papel de Sancho en 
" El Quijote " de Scaparro, y 
en esta ocasión vino a repre
sentar" El cerdo ", un monólo
go basado en " Estrategia para 
dos jamones ", de Raymond 
Cousse. La crítica dijo de él : " 
Echanove demuestra su condi
ción de pata negra de la esce
na española ". 

P . Parece que usted va por 
la vida de actor comprometi
do, de esos que les gusta sa
cudir conciencias. 

R . No es que me guste, lo 

qu e pasa es qu e yo soy un 
hombre sensible a las cosas 
que me suceden, y además la 
gente me pregunta por esas co
sas, y antes de responder tiran
do balones fuera prefiero con
testar a lo que se me pregunta. 
No voy por ahí aireando mi 
ideo logía, pero tampoco me 
oculto. Estoy comprometido 
porque es mi manera de vivir, 
pero no se trata de una pose, 
me interesan los fe nómenos 
humanos que haya mi alrede
dor, porque mi misión en la vi
da como actor es darme cuenta 
de esos fenómenos y luego in
tentar transmitirlos con mi in
terpretación. 

P . ¿ Reniega totalmente de 
Stallone y de ese austríaco de 
apellido impronunciable lla
mado Arnold ? 

R . No, es más, algunas pelí
culas sí me gustan, no soy rad i
cal en ese sentido, también me 

gusta adoptar el papel de es
pectador qu e se come un a 
fuente de palomi tas . Hay pelí
cul as de ell os que me gustan 
más que otras, aunque detesto 
profundamente la apología de 
la violencia. Prefiero " Rocky " 
a " Rambo ", y me gusta más " 
Casi hermanos" que " Des
trucción total ". En cualquier 
caso no dejan de ser películas 
sangrientas de Walt Disney. 

P . ¿ Usted cree en el mito 
popular que dice que los gor
dos son más simpáticos que 
los flacos? 

R . No, porque conozco gor
dos que son unos hijos de puta, 
y flacos que son bellísimas per
sonas. El sentido del humor no 
es tá muy re lac ion ado con la 
gordura, lo que sí es cierto es 
que dentro de es te concepto 
hay mucho más hedoni smo y 
mucho más pl acer que en el 
concepto de extrema delgadez. 
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P . ¿ Qué es exactamente 
un cerdo? 

R . Es un animal que sufre 
una explotación continua desde 
que nace hasta que muere, cuya 
razón de vida es engordar para 
morir, y que la única manera 
que posee de trascender a su 
especie radica en conseguir una 
calidad óptima del producto 
que luego los humanos se van a 
comer. Por consiguiente un 
cerdo es lo más parecido a un 
hombre. 

~~~ CERDO· HOMBRE 

P . En la obra, ¿ hace de 
hombre - cerdo o de cerdo -
hombre? 

R . En el escenario soy un in
dividuo encerrado en 4 metros 
de existencia que sabe que su 
sacrificio es inmediato e irre
mediable y que no tiene la sufi
ciente valentía para escapar al ~ 
destino que le ha tocado vivir. ~ 

p . ¿ Qué es lo que perma
nece de esta obra? 

"Historias de la puta mili", su última película, supera ya en recaudación a muchas películas nor
teamericanas 

R . El mensaje que transmite 
Raymond Cousse es que re
sulta increíble que el hombre 
explote al hombre de la misma 
manera que el hombre explota 
al cerdo. 

P . ¿ Existe una omnipre
sencia del cerdo a finales del 
siglo XX? 

R . El cerdo es un elemento 
básico en todas las culturas, es
más, no sé como se puede decir 
que el perro es el mejor amigo 
del hombre, en verdad el cerdo 
debería ser el mejor amigo del 
hombre, porque lo es, y porque 
le ha hecho subsistir a lo largo 

~ 
" No voy de provocador, 
lo que pasa es que me 
preguntan y no me gusta 
echar balones fuera " . 

METAFISICA E HIPERREALlSMO EN UN ESCENARIO 
PERFECTAMENTE CONCEBIDO 

Poco importa que el texto entresacado de la 
novela de Raymond Cousse "Estrategia para 
dos jamones", resuelto en monólogo bajo el tí
tulo de "El Cerdo", presente altibajos, yendo 
de conceptos metáfisicos sobre la libertad y la 
muerte a otros llenos de hiperrealismo como 
los relativos a la poderosa eyaculación del ma
rrano (diez veces mayor que la del caballo y 
cien veces mayor que la del hombre). 

El contenido, la peripecia de la historia de 
un cerdo, cuyo sentido vital se encuentra en 
tener la muerte que se espera de él y propor
cionar buenos bocados de jamón, a unos gusta 
y a otros aburre. Pero donde no hay ninguna 
opinión encontrada es en el excelente trabajo 
actoral de Juan Echanove. 

Interpretar el personaje de un cerdo y hacer
lo creíble con una expresión corporal que bus
ca el gesto verosímil no es algo con lo que se 
atreva cualquier profesional de la escena. 

Juan Echanove con este monólogo, que le 
deja exhausto, logra una cima sobre el escena
rio a la que no es fácil subir. El actor hace gala 
de un trabajo de escuela y de un aprendizaje 
adquirido en papeles con grandes figuras de la 
escena como Bódalo o Flotats o con la "es
cuela de Juan Diego" (basada en el principio 
de trabajar veintiséis horas cada día). 

El existencialismo y la duda y una vida que 
no quiere vivir en la espiral y que piensa que 
la distancia más corta (y más larga) entre dos 
puntos es la diagonal son puestos en materia 
teatral por un Echanove naturalista sobre un 
escenario perfectamente concebido, en el que 
el trabajo de luces y la música echan una bue
na mano al personaje. 

El éxito del actor en "El cerdo" corona el 
trabajo de un equipo y consagra a Echanove 
como una primera figura de la escena actual. 

Tos i Loe 

de los tiempos. 
P . ¿ Se puede hablar de 

una ética del cerdo dentro de 
la obra? 

R . Eso sería demasiado, sí 
se puede hablar de la ética de 
un hombre que renuncia a su 
entidad de ser humano por ser 
introducido dentro de un siste
ma que le devora de la misma 
manera que el hombre devora 
al cerdo. La ética iría encuadra
da entre lo que el hombre es 
capaz de aceptar o de no acep
tar en base a su existencia. la 
ética del cerdo en este caso es 
una ética completamente hu
mana. 

~~~ FRANCO 

P . Cambiando de tema, ¿ 
qué fondo común tienen el 
sargento Aransibia y Fran
cisco Franco, sus dos últimos 
personajes cinematográficos? 

R . El sargento Aransibia 
podría ser un nieto natural de 
Franco ( risas) , aunque carece 
de capacidad intelectual para 
ser franquista. Esta película es
tá funcionando muy bien en ta
quilla. La pasada semana esta
ba en cuarto lugar de 
recaudación, por encima de 
muchas películas norteamerica
nas. 

P . ¿ Usted no siente interés 
por la estética de revista es
pecializada, por el diseño 
corpóreo del fin de siglo? 

R . En absoluto, y no es que 
esté en contra de nada, parto de 
la base de que cada cual puede 
hacer con su cuerpo lo que le 
plazca, el que quiera destrozar
se la vida en plan" danone " y 
" biomanal " allá él. Yo ahora 
estoy deseando irme a comer
me unas perdices. No sé como 
me sentarán, pero mientras las 
~eguste me van a saber a glo
na. 

P . Por último, ¿ le parece 
que terminemos con la frase 
de algún clásico? 

R . Sí, por supuesto, tome 
nota. " Comamos, 
bebamos,cantemos y holgue
mos que mañana ayunaremos". 
Es una frase del Romancero 
popular que bien se podría atri
buir a Juan De La Encina. 

• IGNACIO ARlZAGA 
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ARIES 
La emoción del amor te pue
de recargar las pilas con ma
yor fuerza que si lo haces 

con filetes "empanaos". Si además el 
amor implica un poquito de transgresión 
pues mejor que mejor. Lo que esta semana 
te puede poner el humor como siete gatos 
asustados es el trabajo, pero tampoco es 
cuestión de hacer de una paja una viga. 
La economía está bajo mínimos, pero a 
vosotros os importa poco porque aún 
mantenéis la osadía de apostar por el futu
ro con optimismo. La salud, ¡bombón! 

TAURO 
La desesperación se te puede 
quitar no esperando la solu-
ción de la bono loto sino aden

trándote en el marasmo de las satisfaccio
nes sensuales que no te han permitido las 
ataduras mentales que te han atenazado 
hasta ahora. La libertad de acción es más 
importante incluso que la de pensamiento. 
Tu felicidad esta semana reside en HACER 
no en contarlo. 
La salud te responde, pero no te dejes im
presionar por los cuentos chinos que te lle
van a la hipocondria. 

GEMINIS 
Quítate los gatos que te ara
ñan el estómago, olvida los 
amagos de los grajos, manda 

a paseo a los tigres y sumeeeeeergete en la 
relación amorosa más estable que los astros 
te proporcionan, pero sin adentrarte en las 
selvas sentimentales demasiado enmaraña
das. El privilegio de un géminis esta sema
na no está tanto en el querer como en el 
que le quieran. ¡ele tu higo! 
La economía se encuentra en las calmazas 
del mar de los sargazos, pero pronto vendrá 
un viento que la acercará a buen puerto. 

CANCER 
Si esta semana quieres que los 
astros te echen una mano no 
te vistas como el inglés ese 

que la ha "diñado" con una naranja en la 
boca y vestido con medias y ligueros, o sea 
que los astros van a premiar tu "normali
dad", especialmente la relativa a tu situa
ción eróticoamorososentimental. No corren 
buenos tiempos para que pongas en prácti
ca tu Kamasutra particular, te podrías asti
llar el espinazo. 
La economía te puede traer sorpresas agra
dables si no te arriesgas con malos amigos. 
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PO 
LEO 

El rugido de la selva no pude 
ni debe encerrarse en las ma
nías de los que le rodean. Es-

ta semana puedes permitirte unos días de 
respiro y ¡hasta de sofoco! si eres capaz 
de entrar en situaciones de jadeo de esas 
en las que se goza más si se deja al cere
bro con menos oxígeno del habitual. No te 
decimos que tu felicidad está en el sexo, 
pero una canita al aire te desfogaría lo su
ficiente como para ver la vida con otra fi
losofía más tranquila que esta que te en
vuelve con su rutina. 

VIRGO 
No te líes la manata a la cabe
za y tampoco de tires a cual

'-------' quier piscina sin saber que 
profundidad tiene. Eso que te dicen los as
tros lo puedes aplicar tanto al sexo, a la re
lación amorosa con tu pareja o con las pa
rejas ocasionales, lo puedes aplicar a la 
economía ¡que no rueda muy bien por cier
to! , a tus relaciones sociales -muy prove
chosas si atinas a quien debes pasar la ma
no por el lomo y a quien ponerle cara de 
gato ofuscado-, a tu situación laboral, en la 
que algunos compañeros/as son muy "fou". 

In I El ~~o~c~~es¡de más en lu 
mollera que en tu cuerpo se
rrano, dicen los astros del cie

lo y las bolas de cristal de los adivinos. Si 
te sales de tu mundo e intentas entender el 
mundo de los demás verás como las cosas 
son mucho más fáciles , no sólo para ti, sino 
también para todos los que tienen que 
aguantar cada día tus "cadacualadas". No te 
metas en "políticas" si no quieres salir he
cho/a un "marrache". 
Tienes una salud erótica envidiablemente 
irrespetuosa. 

ESCORPIO 
La recomendación es que no 
hagas tonterías con tu cuerpo, 

'-------' que no sometas a tu organis
mo con torturas chinas, que no comas más 
de lo la razón dice, que no maltrates tu hí
gado con pelotazos de angustia y que tu es
tabilidad erótica no está para poner en 
práctica todas las leccione de tu "libro de 
cabecera". 
En cambio te podríamos decir que tu eco
nomía presiente algún empujón beneficioso 
y que tu salud laboral anda por el camino 
de la mejora. ¡Renuevate, ja,ja,ja! 

Por Brujos de Odelot 

SAGITARIO 
Los cambios con mucho es
fuerzo suelen dar satisfaccio
nes muy agradables, así que 
puedes aprovechar el tirón y 

cambiar de pareja -sólo si tu situación lo 
requiere, sin forzarla, por supuesto-o En 
donde no se atisban cambios es en tus re
laciones socioeconómicas -y mejor que no 
los haya-o 
Donde también estás necesitando una 
vuelta es en los "tocinos" , que te estás 
quedando más planchado/a que una lami
nilla de papel de estraza. 

CAPRICORNIO 
Ten mucho cuidado con los 
compañeros que te quieren 

L-__ ---' clavar la daga florentina y 
con los que esconden detrás de la sonrisa 
el "hay que hacer sangre". Los astros di
cen que no hay que fiarse absolutamente 
de nadie porque donde menos te esperas 
salta la liebre. 
La economía no presenta señales de an
gustia, pero tampoco se puede decir que 
se vaya a producir la revolución "capita
lista". 
La salud, bien, bien, ra, ra,ra, bien, bien. 

ACUARIO 
La realidad a veces es mucho 
más difícil de como la tenía

L-__ ---' mos pensada o planificada, 
pero eso no es óbice para que los caminos 
no se corten en un desfiladero insalvable. 
Lo dicho por el más grande de los astros te 
lo puedes aplicar a la economía fluctuante, 
a las relaciones amorosas ondulantes, a las 
amistades espiralidosas y a la pr9pia situa
ción de tu cabeza en la que se alternan las 
luces y las sombras. Pero estamos seguros 
que, si te paras delante del espejo, te verás 
más feliz que desgaciado/a. 

PISCIS 
Esta semana te encontrarás 
mucho mejor que las prece
dentes por el sólo hecho de 

que tu situación familiar respira paz y tran
quilidad. 
Tu situación amorosoerótica no es intere
sante, pero si la mantienes por ese resbala
dero acabarás por desbordarla y machacar
la por la inacción. 
Tu salud no tiene puntos negros, pero ten 
cuidado con las ráfagas de viento porque te 
pueden sesgar la ,garganta con el filo de sus 
corrientes. 
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Para vender o comprar 
su {liso, la solucion 

mdiscutible, 
la tiene usted en su mano 

Marcando el 900-1 02121 .ne UNINSN 
La empresa de servicios inmobiliarios de 
vanguardia, número uno del sector, con 
más de doce años de gestión impecable y 
miles de transacciones en su haber. 
UNINSN que le ofrece los más eficaces 
servicios inmobiliarios, así como la más 

Nunez de BaJboa, 35 
TeJf: 577 61 15 
Fax: 5763938 

el Orense , 12 
TeJf: 555 40 11 
Fax: 555 05 17 

~ 
UNINSN 

el Goya, 43 
TeJf: 435 24 18 
Fax: 576 39 38 

rápida selección, gestión y tramitación 
del mejor crédito vivienda para que usted 
elija el más rentable del mercado hipotecario 
en cada momento. Recuerde. Con UNINSN 
la solución de su piso, hoy, está en su mano. 
Más cerca imposible. 

el AlcaJá, 352 
TeJf: 377 10 40 
Fax: 267 02 77 

el Oca, 80 
TeJf: 525 21 42 
Fax: 525 26 93 
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Industria Gráfica Altaír, S. A. 

Carretera nacional IV', 
desvío a Seseña, Km . 2,700 

45224 Seseña . Toledo 
Teléfono (91) 895 79 15 

Fax 895 78 33 
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Almagro. 
Galería Fúcares. 
Florentino Díaz presenta 
"".0 la casa del monstruo". 
Del 29 de Enero al 3 de 
Marzo. 

Ciudad Real. 
Sala de Exposiciones del 
Ayuntamiento. Del 4 al 13 
de Marzo, el artista ciuda
rrealeño José-Angel 
Fernández-Menor, expone 
un total de 40 cuadros. 

Caja de Madrid. Galería 
de Arte. Del 15 al 26 de 
Febrero, exposición de pin
tura Na'if de Mercedes 
Barba. 

Puertollano. 
Museo Municipal. Del 14 
de Febrero, y hasta el 5 de 
Marzo.Primera Planta: se 
puede contemplar una expo
sición de pinturas y escultu
ras de José Fernández
Arroyo de Simón. Plantas 
Baja y Segunda, fondos ar
tístico s del Museo 
Municipal. 

Valdepeñas. 
Taberna Casa del Cojo. 
Del 5 de Febrero al 5 de 
Marzo, óleos de la alcazare
ña Xaro, bajo el título de 
"Llaves". Dedicada a Pablo 
Iniesta y Víctor Moreno, 
"in memoriam". 

CINE Y TEATRO 

Ciudad Real. 
Del 24 al 28 de Febrero , 

XXIII Jornadas de 
Formación Cinematográfica. 
Con un actor, Robert de Niro, 
y películas como 
"Despertares", "La chica del 

""e d b . s" gangster, aza e rUJa . 
"El cabo del miedo" y "La no
che y la ciudad". 

Desde el 4 de Marzo, IV 
Ciclo de Teatro de Humor, en 
el Teatro Municipal Quijano. 

Manzanares. 

CONVOCATORIAS 

Concurso de Carteles 
FERCAM-94. 

La Dirección de la Feria 
Regional del Campo y de 
Muestras de Castilla La 
Mancha, convoca Concurso 
de Cartel anunciador para 
1994. Se establece un único 
premio de 250.000 pesetas, 
y el plazo para presentación 
de originales finaliza el 10 
de Marzo. 

Toledo. 
Premio Puerta de 

Bisagra 1993. 
Un total de 60 obras pro

cedentes de Barcelona , 
Sevill a, Madrid y Toledo , 
entre otras ciudades españo-

las , así como México y 
Colombia, han participado 
en la edición de 1993 del 
Premio Puerta de Bisagra 
para Libros de Relatos. Un.a 
docena ha sido declarada f1-

Primavera Vieja. La Diputación Provinci~1 de 
Ciudad Real ha editado el 3º volumen de mUSlcas
sette dentro de la BAM, bajo el título "Primavera 
Viej~". Se trata de una cole~ción de poemas, home
naje a los mayores, en el Ano ?uropeo de la Tercera 
Edad. Cernuda, Vallejo, Alelxandre, Machado, o 
Lope de Veg3' .son los autores. L~s voce~, de Charo 
Soriano, Fehx Grande, Jose M3'na Arcos o 
Gutiérrez Caba. Guitarra: Jose Mana Gallardo. 

nalista, y dentro de la 
segunda quincena de 
Febrero se procederá 
a la entrega del pre
mio en el Asador 
Adolfo, patrocinador 
del premio. 

Del 4 al 27 de 
Febrero, y en el mis
mo Asador Adolfo de 
la capital regional, tie
ne lugar la X Jornada 
Gastronómica, que 
pone al alcance del 
gourmet, degustacio
nes de la cocina na
cional e internacional, 
en colaboración con 
algunos de los mejo
res nombres de la res
tauración en nuestro 
país. 

Concurso de 
Ilustración. 
La Organización 
Española para el 

Libro Infantil y Juvenil 
(OEPLI), convoca un con
curso de Ilustración, patro
cinado por el Ministerio de 
Cultura, para la promoción 
y anuncio de la Semana del 
Libro Infantil 1994. Las 
ilustraciones originales se 
presentarán antes del 28 de 
Febrero. El premio está do
tado con 300.000 pesetas. 
Información, 91/536.88.54. 

11 Premios Investigación 
Escolar sobre Consumo y 
Calidad de Vida. Convoca 
la Consejería de Sanidad. 
Pueden participar todos los 
Colegios de la Región. 
Premios de un millón, me
dio, y 250.009 pesetas. 

PUBLICACIONES 

La Concejalía de Cultura 
del Ayuntamiento de 
Campo de Criptana, ha 
editado el número 3 de la 
Revista Cultural "E l 
Albaicin Criptano". 
Colaboran en este número , 
Aureliano de la Guía, 
Vicente Cano, López 
Martínez, Francisco 
Escribano, Rogelio 
Sánchez y Miguel Lacruz 
entre otros. 
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a Cuaresma es 
un tiempo en el 
que la tradición, 
la costumbre o la 
creencia nos reco
mienda comer 
pescado, especial
mente los días de 

abstinencia de carne, los vier
nes y otras fiestas. 

En el sagrado libro del "Le
vítico" se dice que "los pesca
dos sin escamas hay prohibi
ción de comerlos"; será porque 
los pescados sin escamas, co
mo la anguila o el congrio, tie
nen parecido con la serpiente, y 
ya sabemos que la serpiente es 
el diabólico reptil que encama 
al diablo. Así que nosotros para 
no perturbar conciencias va
mos a recomendar hoy un plato 
del tradicional "bacalao". 

Este suculento bocado pode
mos llamarlo , por ejemplo , 
BACALAO CON NUECES Y 
ALMENDRAS. 

(j)ij) (j) INGREDIENTES 

Necesitaremos , para cuatro 
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Desde la más remota anti
güedad está muy 
generalizado el 

consumo de bacalao, ya sea 
fresco o curado. Los 

vikingos lo consumían se-
co y los bravos 

pescadores vascos de balle
nas fueron los que nos en
señaron a curarlo y a pre-

pararlo. 

Bacalao para la cuaresma 
raciones, medio kilo de baca
lao, una cebolla hermosa, un 
par de dientes de ajo, veinticin
co o treinta gramos de almen
dras crudas y otros tantos de 
nueces, harina para rebozar, 
buen aceite de oliva y una cu
charada de perejil. 

(j)(j)(j) MANOS A LA OBRA 

Cortamos el bacalao en tro
zos grandecitos y lo ponemos a 
desalar en abundante agua al 
menos doce horas antes de po
nernos a realizar el guiso y 
cambiamos el agua un par de 
veces. 

Ya puestos a hacer el guiso 
escurrimos bien las tajadas y 
las secamos, las rebozamos en 
la harina y las freímos en abun-

dante aceite de oliva. Las colo
camos en una cacerola. 

En el mortero machacamos 

De las comidas de 
cuaresma, el bacalao 
se lleva un buen punto 
gastronómico 

bien las almendras crudas y pe
ladas, las nueces, los ajos y el 
perejil y unas gotas de aceite 
crudo hasta formar una pasta 
densa y fin a. Añadimos esa 
pasta a sobre las tajadas de ba
calao rebozado y frito que te
nemos en la cacerola. 

En un poquito de aceite so
freímos la cebolla cortada en 
rodajitas finas; cuando ya va 
dorando añadimos una cucha
radita de harina y removemos 
con una cuchara de palo. Cuan
do ya está fritita añadimos un 
vaso de agua a la sartén y 
cuando da un hervor lo añadi 
mos a la cazuela del bacalao. 
Tapamos y dejamos cocer unos 
veinte minutos, hasta que tome 
el punto. 

• . GOURMET ... TOe 
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El Parque Nacional 
de las Tablas de Daimiel, 
una de las zonas húmedas 

más importantes de 
Europa, derivada de las 

singulares características 
de su vegetación y del 
hecho de constituir un 

excepcional hábitat para 
las aves acuáticas. 

Las Lagunas de Ruidera, 
con sus 16 lagunas, 

componen un sistema 
de terrazas travemíticas 

único en la Península 
Ibérica. La riqueza 

de su marco vegetal 
y de avifauna, unido a 

la calidad de sus paisajes, 
merecen este trato 

excepcional. 

Lo hemos conseguido. 
El primer programa ecológico y agroambiental de ayuda para la recuperación 

de espacios naturales que concede la CEE lo hemos conseguido para Castilla-La Mancha. 
Con un fondo de 16.200 millones de Pts., para compensar las rentas de aquellos 

agricultores que decidan reconvertir sus explotaciones 
reduciendo el consumo de agua. 

• 26.000 Pts./ha. para el 50% de reducGión. 
• 43.000 Pts./ha. para el 70% de reducción . 
• 60.000 Pts./ha. para el1 00% de reducción. 

+ 

lJ 
Junta de Comunidades de 

·Castilla· La Mancha 
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #315, 20-26/2/1994.


